
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

“Lo haremos tú y yo, 

nosotros lo haremos, 

tomemos la arcilla 

para el hombre nuevo. 

Su sangre vendrá 

de todas las sangres, 

borrando los siglos 

del miedo y del hambre. 

Por brazo, un fusil; 

por luz, la mirada, 

y junto a la idea 

una bala asomada. 

Y donde el amor, 

un grito escondido, 

millones de oídos 

serán receptivos. 

Su grito será 

de guerra y victoria, 

como un tableteo 

que anuncia la gloria. 

Y por corazón 

a ese hombre daremos 

el del guerrillero 

que todos sabemos”. 

 

CANCIÓN DEL HOMBRE NUEVO 

DANIEL VIGLIETTI  

https://www.letras.com/daniel-viglietti/
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Presentación 

El Museo Antropológico de Quíbor (MAQ) con 58 

años de trabajo ininterrumpido, ha promovido 

publicaciones periódicas como La Quiboreña y el 

Boletín del Museo Antropológico de Quíbor, trincheras 

donde se cultivó el hábito por la difusión tanto de 

investigaciones internas de la institución como de 

estudios regionales con rigor científico. Asimismo, 

durante las décadas de los años ochenta y noventa del 

siglo pasado, se consumaron alianzas con empresas e 

instituciones nacionales para publicaciones de libros, 

folletos y catálogos informativos tanto de la historia 

regional como de los objetos resguardados en nuestra 

institución. Es decir, en el MAQ consideramos que las 

investigaciones históricas, antropológicas y 

arqueológicas deben ir de la mano con la publicación 

y difusión en diferentes formatos comunicacionales.  

Para la primera década del siglo XX, este impulso 

devino en la estructuración de una política 

comunicacional que sirviera para tal fin, incluyendo 

aspectos en torno a la política y cultura de la región. 

En conjunto con el apoyo del Centro Nacional de 

Estudios Históricos, se tradujo en fundación de Radio 

Quíbor 97.1 FM y la Imprenta Bolivariana, y 

quedando en perspectiva la creaciónn de una 

televisora regional.   

Ahora, nuevamente impulsamos desde nuestra 

casa este ejercicio comunicacional reflejado no solo en 

la investigación de los aconteceres del pasado, sino 

también en la organización, sistematización, edición y 



 

publicación en formato digital de nuestras 

investigaciones. En este sentido, el historiador Pedro 

Figueroa Guerrero ha puesto énfasis en realizar los 

trabajos necesarios para la recopilación, análisis y 

divulgación de aspectos sobre la lucha armada en 

Venezuela. Y esta publicación es uno de esos casos, 

donde los aspectos en torno a la investigación se 

coordinaron de manera efectiva con actividades 

propias de la labor comunicativa, dando por resultado 

esta obra. 

Desde el Departamento de Investigaciones del 

MAQ, celebramos la divulgación de una parte del 

Diario del Catire Rincón, acompañado en justa 

medida por el estudio preliminar realizado por el 

autor. Una necesaria contribución sobre el proceso 

histórico que fue la lucha armada en Venezuela, y 

sobre todo para el entendimiento del impulso de sus 

protagonistas por la búsqueda de la transformación 

política y social de la nación.  

Rubia Vásquez Castillo 

Directora  

Museo Antropológico de Quíbor  

Francisco Tamayo Yepes 

 

 

 

 

 



 

Prólogo 

El historiador y editor Pedro J. Figueroa 

Guerrero ha emprendido con rigor académico la 

recuperación de algunas voces testimoniales de la 

lucha armada en Venezuela que aún permanecían 

ignoradas. Ellas aportan otra perspectiva de la 

consciencia histórica, que procuró con el quehacer 

político, social y militar la transformación de nuestra 

nación.  En esta ocasión, Figueroa Guerrero presenta 

en esa línea de investigación, el Diario de Combate del 

dirigente revolucionario Roberto Rincón Cabrera 

muerto en combate en Cantaura en octubre de 1982.   

El Diario de Combate escrito en un período 

temporal de 1981 a 1982, constituye una forma de 

enunciado autobiográfico cuyos antecedentes se 

remontan a algunos diarios escritos por personajes 

que participaron activamente en la guerra de 

independencia en Venezuela. El testimonio de Rincón 

Cabrera tiene ciertas características que no se amoldan 

a convenciones escriturales, no obstante, denota la 

fuerza de su personalidad, que aun en condiciones 

apremiantes del contexto, reconoció el valor de la 

memoria para trascender a la posteridad, y 

transformarse en una voz representativa de hombres 

y mujeres que lo acompañaron por el sendero de la 

lucha revolucionaria llevada a cabo en ese período de 

la vida política y militar de la organización Bandera 

Roja.  

Él fue un hombre ante la historia que registró en 

su Diario sus experiencias enmarcadas en ámbito 



 

público, pero también, denota lo consustancial con 

todo lo humano; sus cavilaciones que manifiestan 

sentimientos de alegría, temores ante los peligros 

inminentes de la lucha guerrillera, añoranzas, 

solidaridad y dolor por algunos de sus camaradas 

muertos en combate.  

De ahí que, es posible considerar en el horizonte 

de la producción testimonial que derivó de la lucha 

armada en Venezuela y abarcó las décadas de los 

sesenta, setenta y ochenta, el Diario de Combate de 

Roberto Rincón Cabrera constituye una fuente de 

significativo valor documental.  Con pertinencia para 

un lector crítico que desee profundizar en la 

experiencia testimonial de este dirigente 

revolucionario de Bandera Roja, cuya existencia 

concreta se revela como soporte y producto de un 

contexto histórico, social y político que aporta 

enseñanzas significativas, así como posibles 

desaciertos políticos y militares.  

El Diario de Combate de Rincón Cabrera es un 

patrimonio genuino que representa el pensamiento y 

acción de hombres y mujeres que lo acompañaron, 

que fueron protagonistas de luchas políticas y 

militares que libraron en ese período histórico, y 

comprometieron lo mejor de sus vidas para alcanzar 

los cambios que aún requiere nuestra nación.  

 

Margarita Oviedo Urrutia 



 

 

 

  



 

Roberto Rincón Cabrera 

 (Maracay 28 de agosto de 1947 / Campo Mata 04 de octubre de 1982) 

Roberto Rincón Cabrera nació en 1947 en la 

ciudad de Maracay, Estado Aragua, su infancia y 

juventud transcurrieron en la populosa localidad de 

La Barraca, en esa misma ciudad.  

A mediados de los años 60, Rincón Cabrera se 

incorpora a la juventud del Movimiento de Izquierda 

Revolucionaria (MIR), vinculado al trabajo político 

desarrollado en las Facultades de Agronomía y 

Veterinaria de la Universidad Central de Venezuela 

(UCV), que aun funciona en la capital aragüeña.   

En el marco de su trabajo político se incorpora a 

las tareas de la lucha armada, Rincón es detenido y 

llevado a la Cárcel de la Isla de Tacarigua donde 

permanecerá por pocos meses.  

Al salir de prisión, continúa con sus actividades 

en las que ya se comenzaba a hacer sentir el proceso 

de debates y cuestionamiento a lo interno del MIR, 

respecto a dar continuidad o no a la táctica de lucha 

armada. Al operarse la división del Movimiento de 

Izquierda Revolucionaria (MIR), Rincón a través de la 

célula “José Félix Ribas”, decide continuar entre 

quienes consideraron justo mantener en alto las 

banderas de la insurgencia armada (1).   

                                                           
1  Comunicación personal con Pablo Hernández Parra, Noviembre 2023.  



 

Como es conocido, del proceso de 

fraccionamiento del MIR entre 1969 y 1970, resulto tres 

segmentos organizativos. De un lado quienes 

decidieron abandonar la línea de violencia 

revolucionaria y mantener la estructura del MIR e 

integrarse esencialmente a la lucha legal, de masas y 

electoral. Otros dos segmentos de cuadros y militantes 

optaron por seguir transitando la vía de lucha armada 

y nacen la Organización de Revolucionarios (OR) y 

Bandera Roja (BR), organización al que se integra 

Roberto Rincón.   

En el contexto del proceso de división, la novel 

formación política Bandera Roja quedará controlando 

orgánicamente al Frente Guerrillero “Antonio José de 

Sucre” (FGAJS) que operaba al oriente del país. 

Prontamente, la dirección de Bandera Roja decide 

instituir una Escuela de Formación de Cuadros, que se 

denominó Escuela de Cuadros “Salvador de la Plaza” 

que funcionó en el Frente Guerrillero “Antonio José de 

Sucre” (FGAJS), destinada a la formación político – 

militar de los cuadros y militantes de BR.  

Entre los nombres de quienes pasaron por dicha 

Escuela de Cuadros, está el de Roberto Rincón 

Cabrera. Otros que vivieron dicha experiencia, en 

diversos momentos, fueron Margarita Oviedo Urrutia, 

los hermanos René Contreras Duque y Vicente 

Contreras Duque, Gustavo Piñate Bandes, Manuel 

González Meyer, Noel Rodríguez, Marcos Ludeña, 

Pedro José Espín, Ricardo Ochoa, Jesús Marrero, 

Antonio Arias, Eder Puerta y tantos otros más. 



 

Una vez culminadas las actividades en la Escuela 

de Cuadros, fue destacado en el entonces llamado 

Distrito “Trino Barrios”, en el estado Bolívar, para 

atender las tareas políticas y militares que exigía la 

construcción del partido. Cumpliendo sus labores, es 

hecho preso de nuevo y enviado a la cárcel de La Pica 

en el Estado Monagas. Allí, ya estaban otros detenidos 

políticos de distintas organizaciones revolucionarias y 

Rincón Cabrera se incorpora a una de las células de su 

partido en la cárcel, convirtiéndose en uno de los 

principales mentores del periódico de los presos, “La 

Pulga”. En algún tramo de su vida como 

revolucionario, sus compañeros comenzaron a 

llamarle Catire, y desde entonces se le conoció como 

El Catire Rincón.      

Desde dentro de la cárcel, Bandera Roja organiza 

una operación de fuga, donde Rincón tendrá 

destacada participación. El 14 de agosto de 1977 junto 

a 12 compañeros se fugan de ese penal con la ayuda 

exterior de un Destacamento del recién conformado 

Frente Guerrillero “Américo Silva” (FAS), que inició la 

operación abriendo fuego contra las garitas exteriores 

de la cárcel y fue el encargado de recibir a los 

compañeros fugados. La acción llevaría el nombre de 

Operación “Vicente Contreras Duque” y fue la 

primera del Frente Guerrillero “Américo Silva” (FAS). 

De inmediato, Rincón se incorpora al Frente y en 

breve es designado por el Comité Político Nacional 

como Segundo Comandante del FAS, el Primer 

Comandante era Pedro Veliz Acuña. Posteriormente 



 

Rincón Cabrera, será cooptado como miembro del 

Comité Político Nacional (CPN) de Bandera Roja.   

En julio de 1980, Pedro Veliz Acuña es detenido 

en una alcabala del oriente del país y Rincón Cabrera 

asume la Comandancia del FAS.  

El 04 de octubre de 1982, junto a otros 22 

compañeros, cae en desigual combate en Cantaura en 

el sitio conocido como Los Changurriales del Morocho 

Evans en el sector Mare-Mare, Hato Santa Ana, 

adyacente a la carretera nacional que une las 

poblaciones de Cantaura y El Tigre, estado 

Anzoátegui.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

INTRODUCCIÓN 

El documento que el lector tiene ante sus ojos es 

transcripción de una parte de los cuadernos de 

anotaciones que llevaba como un Diario de Campaña 

y combate Roberto Rincón Cabrera, bien conocido 

como El Catire Rincón. 

El Catire llevaba anotaciones del diario trajinar 

de la guerrilla y del suyo propio como Comandante 

del Frente Guerrillero “Américo Silva”, brazo armado 

del partido Bandera Roja.  

El material transcrito llegó a nuestras manos a 

través de Ricardo Ochoa, quien nos informa haberlo 

recibido de Manuel González Meyer ( 2 ). Cuando 

consultamos al negro Meyer sobre aquel documento, 

nos señaló que el material le fue entregado por un 

viejo combatiente del Frente Guerrillero “Antonio José 

de Sucre”. González Meyer, nos relató que el 

personaje estuvo algún tiempo en el Frente y que salió 

                                                           
2  González Meyer como Ochoa inician sus pasos en la lucha revolucionaria 
en las filas del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) en los años 
60. Ambos también, a finales de la década se alinean con el sector que 
persiste en la continuidad de la lucha armada y son parte de la generación 
fundadora de Bandera Roja. González Meyer, fue integrante de una de las 
promociones de combatientes de la Escuela de Cuadros “Salvador de la 
Plaza” en el Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”. Fue miembro del 
Comité Político Nacional de BR y de su Comité Central. Hace varios años 
abandonó su militancia en Bandera Roja. Ricardo Ochoa (Sierra), también 
fue miembro del Comité Político Nacional de BR y de su Comité Central. 
Fue el Comandante del FAS, en la etapa de reconstrucción después de 
1982. También, hace varios años abandonó su militancia en Bandera Roja. 

 

 



 

del mismo a recibir tratamiento médico; luego, se 

apartaría de la lucha política activa y se dedicaría a su 

vida particular. Meyer nos señala que, por supuesto, 

le inquirió por el origen del documento que le estaba 

entregando y el amigo le respondió que no podía darle 

mayores detalles. González Meyer tomó como buena 

aquella respuesta, por cuanto la persona señalada, 

como se dijo, tiene mucho tiempo desligado de la vida 

política activa y siempre se mantuvo como compañero 

de ideas, aliado y solidario.   

El material entregado se trataba de una 

transcripción mecanografiada. Ricardo Ochoa nos la 

hizo llegar, a los efectos de trabajar en su edición, toda 

vez que Ricardo conoce de nuestros trabajos sobre el 

proceso de lucha armada en Venezuela y las fuentes 

para su estudio (3).  

    De inmediato, nos dispusimos a su lectura 

serena y posterior transcripción. Vendría luego la 

tarea de calmada relectura y ordenamiento del texto.   

En el trabajo de revisión, corrección, 

ordenamiento, agregados, notas y observaciones, con 

miras de otorgarle mejor dimensión de lectura, sin 

cambiar esencialmente su contenido, nos ayudó de 

                                                           
3  Pedro J. Figueroa Guerrero (Entrevistas, introducción y notas), Dos 
testimonios: Ricardo Ochoa y Francisco Jiménez (El Viejo Ruperto). 
Fuentes para el estudio de la Insurgencia en Venezuela, Siglo XX. 
Disponible en la web en: 
https://www.academia.edu/65867501/Dos_Testimonios_Ricardo_Ocho
a_y_Francisco_Jim%C3%A9nez_El_Viejo_Ruperto_Fuentes_para_el_estu
dio_de_la_Insurgencia_en_Venezuela_Siglo_XX 

 



 

manera diligente la compañera y entrañable amiga 

Margarita Oviedo Urrutia. Sin su paciente dedicación, 

el trabajo hubiese sido mucho más largo y difícil.   

Pero Margarita, no sólo conoce con amplitud las 

tareas de revisión y corrección de textos. Es exigente 

anotar acá que es, ante todo, una mujer revolucionaria 

desde su primera juventud en los años sesenta.  

El nombre de Margarita Oviedo Urrutia, es 

conocido en el movimiento revolucionario venezolano 

desde mediados de los años sesenta, como cuadro 

medio de la juventud del Movimiento de Izquierda 

Revolucionaria (MIR). Fue combatiente del Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre”, parte de la 

hornada de integrantes de la Escuela de Cuadros 

“Salvador de la Plaza” que funcionó en el Frente, 

donde conoció brevemente a Catire. 

Su nombre está asociado al de una militante 

tenaz, presa política irreductible, combatiente 

guerrillera y luego exiliada política, por ello, su ayuda 

en el presente trabajo tiene diversos y valiosos matices. 

Para ella, nuestra gratitud infinita y la ratificación de 

nuestra amistad y hondo cariño. 

La intención que motiva a quien esto escribe, es 

continuar con un viejo empeño de reconstrucción de 

la historia de la lucha armada más allá de los cánones 

que conocemos y que no es el caso referir acá. En esta 

oportunidad, lo esencial es rendir un breve y sencillo 

homenaje a una generación de venezolanos y 

venezolanas que tuvieron en sus manos y conciencias 



 

“una motivación fundamental que los orientó a ofrendar sus 

vidas por un proyecto de transformación política y social”, 

como fue la atinada expresión de Margarita Oviedo 

después de hacer una primera lectura del documento.  

En la precisión de detalles e información diversa, 

fue de gran valor el auxilio oportuno de Alba Rosa 

Barreto (La Negra) e Hipólito Luna (Felipe o Melchor), 

dos militantes de Bandera Roja y combatientes del 

Frente Guerrillero “Américo Silva” (FAS). Alba Rosa, 

fue combatiente del FAS bajo el mando de Catire, y 

posteriormente participó en las actividades de 

reconstrucción del mismo luego de octubre de 1982. 

Hipólito Luna, también se incorporó al FAS para 

tomar parte de las tareas de su plena recuperación, y 

luego fue mando medio en el mismo. 

Un aporte importante para este trabajo nos lo 

hizo llegar el compañero Jorge Vásquez (Emiro), 

combatiente y efectivo del FAS al momento del 

desigual combate en Cantaura el 04 de octubre de 

1982. Fue parte de la columna que logró romper el 

cerco y componente también del contingente que 

trabajó en las tareas de reconstrucción del FAS en 1993. 

Jorge compartió con nosotros un cuadro con los 

nombres de los caídos en el combate de Cantaura que 

incluye sus nombres completos, los seudónimos reales 

que tenían los compañeros, así como el rango militar 

que ostentaban en la estructura militar guerrillera, 

entre otros datos.  

También nos guio con sus comentarios y 

orientaciones, Pablo Hernández Parra, militante 



 

primero del Movimiento de Izquierda Revolucionaria 

(MIR) en los años 60 y luego de Bandera Roja, de la 

que es también parte de su núcleo fundacional. 

Posteriormente junto a Carlos Betancourt tendrán 

responsabilidad en la creación de Bandera Roja 

(Marxista –Leninista) (BR/ML) y en la Comandancia 

del Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre”.      

No faltaron los comentarios, estimaciones o 

breves acotaciones de otros amigos y compañeros 

como Ricardo Ochoa, Pedro Veliz Acuña, Manuel 

González Meyer y Pedro Arturo Moreno, a quienes se 

les hizo llegar la trascripción completa con sus 

correcciones y ajustes.  

Para todos ellos, que tendieron su mano amiga, 

aportando datos, precisiones y aclaratorias, nuestro 

profundo agradecimiento y la ratificación de amistad.  

Agradecimiento especial al artista Ángel Sequera 

quien puso su esfuerzo en juego con el dibujo del 

Catire Rincón en pluma y tinta sobre papel.    

El 29 de septiembre de 1982 Roberto Rincón 

Cabrera registra las últimas notas de su Diario de 

Campaña. Cinco días después, el 04 de octubre de 

1982, cae en desigual combate en Cantaura en el sitio  

conocido como Los Changurriales del Morocho Evans 

en el sector Mare-Mare, Hato Santa Ana, adyacente a 

la carretera nacional que une las poblaciones de 

Cantaura y El Tigre, estado Anzoátegui (4).    

                                                           
4 Los compañeros Alba Rosa Barreto como Jorge Vásquez nos explicaron 
que Mare-Mare es un sector de la zona ubicado a un lado de la carretera 



 

El documento, el Diario  

Muy presente tenemos la realidad de que el 

documento testimonial del Catire Rincón estuvo en 

manos de la policía política, la tristemente célebre 

Dirección de los Servicios de Inteligencia y Prevención 

(DISIP), organismo que lo transcribió y pudo 

manipular. Es por ello nuestra lectura minuciosa del 

texto.   

El 20 de abril de 1982, el Catire Rincón reseña que 

su diario “…apenas es un año y dos meses de anotaciones”, 

es decir, lo habría iniciado en febrero de 1981.  Pero, el 

compendio que llegó a nuestras manos, abarca sólo 

sus escritos entre el 28 de septiembre de 1981 y el 29 

de septiembre de 1982, un año casi exacto. Las notas 

entre febrero y agosto de 1981, 6 meses de anotaciones, 

no aparecen en el material transcrito recibido.  

El 17 de mayo, cuando comienza el tercer 

cuaderno, reitera el lapso temporal que cubrían sus 

escritos: “Perdí dos cuadernos que resumían un año y pico 

de anotaciones. Se quedaron en el morral, que no pude 

traerme del Combate de Barbacoas donde ocurrió la toma del 

campamento.”  

Los segmentos de tiempo que Catire deja sin 

escribir, no pasan de cinco días. Los lapsos más largos, 

un poco más de ocho días sin dedicarse a su Diario, 
                                                           

y que el sitio conocido como Los Changurriales del Morocho Evans, donde 
se desarrolló el combate, está del otro lado del tramo carretero, son dos 
lugares distintos ubicados en la misma amplia zona geográfica. Ambos, 
adyacentes a la carretera nacional que une las poblaciones de Cantaura y 
El Tigre, estado Anzoátegui.  



 

coinciden con momentos apremiantes propios de la 

dinámica guerrillera.  El 12 de julio de 1982, escribió 

que llevaba “Casi un mes sin anotaciones”, 

concretamente desde el 17 junio, y no explica razones. 

Otros momentos de ausencia de escritura responden a 

salidas para reuniones de partido.  

Queda tras el velo de la historia el paradero de 

esos 6 meses de anotaciones faltantes entre febrero y 

agosto de 1981. Otro elemento que llama la atención lo 

dejamos consignado, sin otros comentarios, es que las 

últimas notas del Diario corresponden al 29 de 

septiembre de 1982, esto es, cuatro días previos del 

combate de Cantaura.    

Los tres cuadernos, ya en manos de la Disip, 

fueron transcritos en algún momento indeterminado 

posterior. En 2007, Manuel González Meyer hizo 

breve referencia a la existencia del Diario en el 

Programa de televisión En Confianza dirigido por el 

periodista Ernesto Villegas (5). Pedro Veliz Acuña, nos 

informó que, a finales del 2010, el periodista Roger 

Santodomingo del periódico de Caracas, Tal Cual, 

                                                           
5 El Programa se realizó en 04 de octubre de 2007 en ocasión de los 25 
años de los hechos de Cantaura. En el mismo estaban Rafael Hurtado 
Bravo quien presentaba la primera edición de su trabajo Cantaura: La 
masacre anunciada y González Meyer en representación del Comité 
“Cantaura por la verdad y la justicia”. En un momento del Programa, al 
referirse a otros eventos de las lides guerrilleras del FAS, señaló: “Aquí en 
mis manos yo tengo el Diario de Roberto Rincón Cabrera, que fue Primer 
Comandante del Frente «Américo Silva», que cayó por supuesto en manos 
de los cuerpos policiales y que bueno nos llegó a nuestras manos…”; el 
programa puede consultarse en la web en:  
https://www.youtube.com/watch?v=UJ8TrXhVRwE 

   



 

comenzó a publicarlos por partes, pero no culminó la 

serie completa.  

El Diario, en su conjunto está conformado por 

tres cuadernos. Los dos primeros, los pierde el Catire 

en el encuentro armado de Barbacoas el 12 de mayo de 

1982, y el tercero el 4 de octubre de 1982 en el combate 

de Cantaura, donde muere. Ese tercer cuaderno 

contiene sus reseñas y notas hasta el miércoles 29 de 

septiembre de 1982, cuatro días antes de los hechos 

ocurridos en Cantaura.  El documento que recibimos, 

está mecanografiado en su totalidad, salvo algunos 

breves trozos en manuscrito.    

El primer elemento que asaltó nuestra atención, 

al recibir el documento contentivo del Diario, fue el 

atinente a la ponderación de autenticidad del mismo y 

a la precisión de su exactitud y veracidad, es decir, lo 

que los historiadores denominamos crítica externa e 

interna. 

Procedimos a transcribir el documento casi 

inmediatamente de haberlo recibido, con la ayuda de 

nuestra hija menor. De aquella fecha a ésta de hoy ha 

pasado más de año y medio largo.  

La primera parte del trabajo consistió en dar 

ordenamiento lógico al texto general. En algunos 

segmentos, la transcripción de la Disip fue hecha con 

un nivel de desorden en el que se perdía la 

continuidad cronológica de los hechos. Lo que nos 

inclina a pensar que o bien pudo ser copiado por 

distintos mecanógrafos o el responsable no tuvo el 



 

debido cuidado de mantener el ordenamiento de las 

realidades que se relatan. 

No conocimos a Catire ni a la gran mayoría de 

los participantes en los eventos que representa el 

Diario. Empero, además de la esencial colaboración de 

los compañeros que hemos mencionado, fue cardinal 

el desarrollo de varios años de investigación sosegada, 

de pesquisa y archivo de fuentes para el estudio de la 

lucha armada en Venezuela siglo XX, así como el 

examen y conocimiento del período histórico de la 

segunda fase de dicha lucha entre 1970 y 1994 (6). 

Otro elemento de gran soporte fue el 

conocimiento, de forma directa, por nuestra militancia 

en BR, del contexto general en el que se desarrolló la 

vida del partido por esos años. Eso coadyuvó para 

identificar con un nivel de certidumbre, elementos 

clave del documento como son las referencias de 

                                                           
6  El proceso de lucha armada en Venezuela se inicia en 1960 y comprende 
dos fases o periodos. Uno entre 1960 hasta 1970 cuando los dos partidos 
responsables de la misma (PCV y MIR), bajo realidades particulares de 
cada uno, deciden abandonar la táctica de insurgencia armada. Sin 
embargo, el proceso siguió en continuidad, desde el mismo año 1970, 
cuando factores políticos desprendidos tanto del PCV como del MIR, 
decidieron mantener en alto las banderas de lucha armada. El proceso, en 
esa segunda fase, se cierra con la desmovilización unilateral del único 
núcleo armado rural que se mantenía en actividad en el país, el Frente 
Guerrillero “Américo Silva” (FAS) del partido Bandera Roja. En noviembre 
de 2023, se realizó en la ciudad de Caracas, el Seminario de Memoria 
Histórica “La lucha armada en el oriente de Venezuela (1964-1994)”, en 
los espacios de la Escuela de Historia de la Universidad Central de 
Venezuela, donde se debatió, entre otros puntos, la exigente 
reivindicación y estudio de ese segmento histórico dentro de la historia de 
la lucha política nacional.  

 



 

algunas situaciones, la dinámica de trabajo y 

funcionamiento cotidiano de la guerrilla, fechas de 

eventos, entre otros factores, que eran de 

conocimiento y discusión en los organismos del 

partido por aquella época.  

El haber podido contrastar buena parte de las 

referencias de Catire con actores en algunos de los 

hechos, fue de honda significación sobre todo para 

ratificar circunstancias, fechas, hilvanar eventos, 

relacionar personajes y otros elementos que trata el 

Catire en sus escritos.  

Nos pareció importante hacer breves acotaciones 

a pie de página, a los efectos de otorgar al lector 

mayores visos de información y de conocimiento bien 

de los acontecimientos que refirió El Catire, o bien de 

procesos de más largo aliento, todo como parte de la 

contribución al estudio de la lucha armada en Venezuela.     

 El diario del Catire tiene definida condición de 

documento histórico y de ello no tenemos duda 

alguna. Los datos que aporta y el ambiente contextual 

que rodea las realidades y circunstancias del Frente 

Guerrillero y de Bandera Roja, le otorgan esa 

condición. Ello vale, más allá de las estimaciones que 

puedan hacerse para ponderar la actividad política 

concreta y las perspectivas de Bandera Roja y del 

Frente Guerrillero “Américo Silva”. Y vale también, a 

pesar de las circunstancias de que se trata de un Diario 

de campaña, de las notas del Comandante de una 

Unidad militar guerrillera y que el autor sabía 

perfectamente que podían caer en manos del enemigo 



 

en cualquier momento, como efectivamente ocurrió. 

Por ello, el carácter de su contenido es restringido y 

lleva esencialmente el sentido de conjunción de 

anotaciones para posteriores escritos o análisis. Sobre 

este respecto, el Catire, cuando detalla que sus dos 

primeros cuadernos de notas ya están en manos del 

gobierno, acota el 17 de mayo:  

“Sé que estarán esos dos cuadernos muy bien 

guardados hasta que los recuperemos de los archivos de 

la policía política cuando triunfemos.   

  Continúo con las anotaciones, aun a sabiendas de que 

les puede tocar la misma suerte que las anteriores, pero 

con la seguridad, de que serán un punto de referencia 

para la reconstrucción de la historia del Frente (FAS)”.  

 

No estaba equivocado el Catire.  

Este Diario en particular tiene sobre sí, la 

susceptibilidad que se tiene con respecto a las fuentes 

orales y de la memoria, que refieren al nivel de 

fiabilidad de las mismas. Pero, además, está la 

circunstancia de que se conoce después que ha sido 

transcrito por la policía política del Estado. 

Como sucede ante cualquier documento de 

primera mano, el investigador responsable, al 

momento de trabajar y procesar un testimonio debe 

darle la consideración de fuente sujeta al análisis y 

crítica que establece la metodología de la historia 

científica a los efectos del escrutinio de la verificación. 



 

Con todo, el Diario constituye ya, una valiosa 

contribución para nuestro más cabal entendimiento de 

las condiciones en que la táctica política de lucha 

armada fue concebida, conducida y aplicada durante 

esos años de la segunda fase de la lucha insurgente en 

Venezuela, y, sobre todo, de la actitud práctica y 

valoraciones de un segmento importante de quienes la 

desarrollaron en el plano de la realidad concreta.  

 



 

 

 

 

 



 

El contexto en el que Roberto Rincón escribe 

Es importante hacer algunos breves trazos -

aunque sean generales-, de las realidades en las que se 

desarrollaba la situación política nacional, así como a 

lo interno de BR, en aquella coyuntura de principios 

de los años ochenta, a objeto de que el lector pueda 

tener una perspectiva que dibuje aquel entorno.   

En 1980, previa consulta a la militancia, los 

organismos de dirección de Bandera Roja emprenden 

la tarea de estructurar el primer Comité Central de la 

organización que tendría carácter provisional, hasta la 

realización de su Primer Congreso. Dicha entidad 

asumió la dirección partidista en aquel momento 

político que se consideraba altamente complejo.  

El primer pleno del Comité Central 

(provisional), acordó para aquella coyuntura una 

táctica ofensiva, en función de consolidar los espacios 

ganados por la organización en el movimiento de 

masas, levantando una propuesta alternativa frente a 

la crisis y desgaste del sistema liberal burgués vigente 

desde 1958 y, en particular del gobierno de Luis 

Herrera Campíns.  

Para Bandera Roja, se trataba de acelerar los 

procesos sociales, agudizar los enfrentamientos de 

clases y fortalecer una alternativa revolucionaria para 

el país. En ese marco general, en el plano militar se 

plantea que el Frente Guerrillero, el FAS, ampliase su 

operatividad con la disposición de que los Comités 

Políticos Regionales (CPR) de la organización, 



 

pusieran su cuota de combatientes, de manera de 

hacerse presente con acciones de propaganda armada 

que permitieran poner en el tapete la existencia de un 

ejército revolucionario en construcción, con la 

disposición de asumir los retos de la dinámica política 

del momento. 

En ese contexto de valoraciones y decisiones, 

debe entenderse la actividad general del Frente 

Guerrillero que reseña Roberto Rincón Cabrera en su 

Diario, que, como sabemos apenas resume el lapso 

temporal de un año entre septiembre de 1981 y 

septiembre de 1982.  En cualquier caso, Bandera Roja 

consideraba que las acciones desarrolladas por el FAS, 

irían abonando el camino para convertirse en un 

importante centro de actividad y proyección 

revolucionaria.   

Algunos triunfos en elecciones sindicales en 

importantes empresas de Guayana, la victoria 

obtenida en la huelga textil en aquellos años y otros 

avances organizativos en el frente obrero, fueron 

considerados por BR, como correspondientes a un 

momento de auge de las luchas de masas, donde era 

necesaria una actitud ofensiva y audaz que potenciara 

las posibilidades que se les abrían a los 

revolucionarios.  

Dentro de esa compleja madeja de 

circunstancias, se decide, entre otras cosas, suspender 

la salida del Periódico Que Hacer y el funcionamiento 

de los Comités de Luchas Populares (CLP) en función 

de hacer el trabajo de masas de manera más directa y 



 

de abrir una referencia pública como dirección política 

de las luchas del pueblo, más directamente como 

partido. Además, se decide emprender los esfuerzos 

por abrir un nuevo Frente Guerrillero, esta vez en el 

occidente del país, y al efecto, se designan 

responsabilidades.   

A lo interno de la estructura organizacional, se 

decide la rearticulación del partido en ocho grandes 

Comités Políticos Regionales (CPR) que sustituirían a 

los tres grandes Distritos Políticos Militares de los 

primeros años. El CPR “Jesús Márquez Finol” para 

Zulia y Falcón; el “Vicente Contreras Duque” que 

abarcaba la región andina; el “Argimiro Gabaldón” 

para Lara y Portuguesa y Barinas; el “Noel 

Rodríguez” para Carabobo y Cojedes, el “Fabricio 

Ojeda” para Aragua, Guárico y Apure; el “Tito 

González Heredia” Caracas y Miranda, el “Hugo 

Guzmán Jaramillo” para el norte de Oriente y el 

“Trino Barrios” en Guayana. Se conforman, también, 

las Comisiones Nacionales de Propaganda, Finanzas, 

Organización, Internacional, Militar y de Masas. Y, a 

nivel internacional, se establecieron relaciones 

formales con el movimiento comunista marxista 

leninista mundial, participando la organización en 

varios eventos de partidos afines en América Latina. 

No es muy difícil colegir que el gobierno, valoró 

como un peligro el posible desarrollo de aquella 

organización y de las posibilidades insurgentes que 

podrían presentarse en no muy largo tiempo. En tal 

sentido, decidió abrir una ofensiva que pusiera orden 



 

en casa, por un lado, reprimiendo al movimiento de 

masas, y por otro, concentrando su acción en torno al 

partido, principal peligro en ese momento.  

Quienes tuvieron militancia activa y orgánica en 

BR por aquellos años, podrán recordar que, dentro del 

orden regular del funcionamiento e informaciones 

internas de partido, se remarcaban las atinentes a las 

de inteligencia, que reportaban la decisión de alta 

política gubernamental de acabar con el Partido a 

como diera lugar. Incluso, la información se manejaba 

discretamente entre algunas instancias de la izquierda 

legal y parlamentaria de aquellos días, desde donde se 

hizo llegar a BR las advertencias correspondientes.  

La Disip contaba con un departamento especial 

para tratar todo lo concerniente a los partidos ligados 

a la subversión y una especie de sección particular 

para Bandera Roja, donde estaban adscritos todos o 

buena parte de los tránsfugas y delatores que habían 

pasado por la organización.    

La primera medida de gobierno fue reprimir a 

todos los dirigentes gremiales revolucionarios 

vinculados al Comité de Luchas Populares (CLP), y la 

policía procedió a detener, en una primera oleada, a 

sindicalistas de Guayana y Maracay.  

A partir de 1982 comienzan a dar resultado una 

serie de acciones policiales y de inteligencia contra BR 

que dieron sus primeros frutos: detenciones que 

abarcan a buena parte del Comité Político Nacional 



 

(CPN) y Secretariado Nacional (7). A las direcciones de 

varios de los Comités Políticos Regionales del país, 

acciones que resultaron en más de 70 cuadros 

encarcelados y procesados por los tribunales militares 

(8). 

En medio de la ofensiva represiva del gobierno, 

sus voceros ya anunciaban el fin de la organización y 

de las guerrillas (9), al tiempo que también se afincaba 

en la represión de disturbios estudiantiles en la capital 

del país y en otras ciudades (10).  

                                                           
7   Ver: “Capturado Gabriel Puerta. La Disip investiga conexión entre 
Bandera Roja y el M-19”, en El Nacional, Caracas, Domingo 11 de abril de 
1982; Ezequiel Díaz Silva, “La concha de Gabriel Puerta está en 
Montalbán”, en El Nacional, Caracas, lunes 12 de abril de 1982; Francisco 
Gómez, “Ayer se practicaron nuevas detenciones. Verifican conexiones del 
M-19 con Bandera Roja en documentación incautada y en interrogatorios 
a Puerta Aponte”, en Ultimas Noticias, Caracas, lunes 12 de abril de 1982 
8   “Otro golpe a «Bandera Roja» asestó la Disip con la captura de un jefe 
del «Frente Américo Silva»”, en Ultimas Noticias, Caracas, 27 de abril de 
1982; Zoraida Carvajal, “Las guerrillas tienen las horas contadas. La Disip 
desmanteló el Frente «Américo Silva»”, en El Diario de Caracas, Caracas, 
29 de abril de 1982. “La Disip desmanteló al frente «Fabricio Ojeda»”, en El 
Diario de Caracas, Caracas, Domingo 09 de mayo de 1982. “Detenidos en Aragua 
y Guárico. Pasados a los tribunales militares los 16 dirigentes de Bandera Roja”, 
en El Nacional, Caracas, 10 de mayo de 1982; “En zona guerrillera. Batida 
general realiza DISIP conjuntamente con el Ejército”, en El Mundo, 12 de mayo 
de 1982.  
9  “Las detenciones fueron un trabajo de investigación. Valero [Luciano 
Valero, entonces Ministro de Relaciones Interiores]: «Las guerrillas 
estarán liquidadas antes de diciembre»”, en El Diario de Caracas, Caracas, 
14 de abril de 1982. “El Ministro Valero Estos hechos prueban que les 
quitaremos las armas si no se acogen a la pacificación”, en El Nacional, 
jueves 13 de mayo de 1982 
10  Ver: “Segundo dia de disturbios en el 23 de enero. Mataron a un policia 
e hirieron a dos estudiantes” en El Nacional, Caracas, 12 de mayo de 1982. 
“Luciano Valero considera que hay orientación política. En los disturbios 
hay una finalidad no istitucional”, en El Diario de Caracas, Caracas, 13 de 
mayo de 1982.  



 

La acción fundamental del gobierno se centró 

contra el Frente Militar de la organización, ello lo 

refleja el Catire en sus reseñas respecto a los 

movimientos de la Disip y del Ejercito y los 

enfrentamientos que libró la guerrilla con dichos 

cuerpos (11), que ocurrieron también, en el contexto de 

la táctica ofensiva del FAS (12).  

Finalmente, la táctica gubernamental vio sus 

frutos ese mismo año con la detección y ataque al 

campamento de la guerrilla en el sitio de Los 

Changurriales del Morocho Evans, cerca de Cantaura 

el 04 de octubre de 1982 donde mueren 23 

compañeros, entre ellos Roberto Rincón Cabrera.  

La operación Cantaura, no sólo fue una acción 

militar que se constituyó en un combate abiertamente 

desigual, de uso desmedido de una fuerza de cientos 

de efectivos del gobierno contra una guerrilla que no 

alcanzaba la cincuentena de combatientes ( 13). Fue, 

además, el producto de un paciente trabajo de 

inteligencia en el que jugó papel principal el logro de 
                                                           

11  “Hubo un nuevo encuentro con Bandera Roja en Anzoátegui. Murieron 
dos Disip y cuatro guerrilleros”, en El Diario de Caracas, Caracas, 13 de 
mayo de 1982; Evaristo Marín, “Choque armado cerca de Barcelona. 
Muertos cuatro guerrilleros y dos agentes de la Disip”, en El Nacional, 
Caracas, jueves 13 de mayo de 1982.  
12  Evaristo Marín, “Asaltados por guerrilleros puestos policiales de Santa 
Inés y Bergantín”, en El Nacional, Caracas, 03 de agosto de 1982.  
13  “Nosotros éramos cuarenta. Éramos más, pero en ese momento en el 
campamento éramos apenas cuarenta”, es el testimonio de Cándido 
Montilla, combatiente y sobreviviente del combate de Cantaura, Ver: 
Defensoría del pueblo, La masacre de Cantaura. 30 años, Caracas, 2012, 
p. 33 y ss. Lo expresado por Cándido Montilla (Patán) con respecto al 
número de combatientes, nos lo ratifica Jorge Vásquez (Emiro) en los 
materiales que nos hizo llegar y que ya referimos.  



 

la infiltración de la guerrilla por oscuros individuos; 

Norberto Rebanales (el Inti – Almeida) y  Ramón 

Celestino Rojas (el chino Dámaso) (14), escenario éste 

último que aún está abierto a un estudio histórico de 

mayor dimensión.  

Bandera Roja ha reconocido que el año 1982 

representa uno de los momentos más críticos de su 

historia, cuando casi tres cuartas partes del C.C. 

(provisional) va a parar a las cárceles, y es golpeado 

con tanta magnitud su Frente Guerrillero (FAS), que 

fue casi destruido. En algunas publicaciones se ha 

afirmado que el Frente Guerrillero “Américo Silva”, 

desapareció como tal, a raíz del combate de Cantaura. 

Ello no se corresponde con la realidad, suficientes 

evidencias históricas han estado presentes en el 

universo del estudio académico y político que reflejan 

que el FAS continuó con vida efectiva hasta 1994. Se 

reinician tareas de reconstrucción del Frente, y las 

mismas se ejecutan en un período de alrededor un 

año, desarrollando una táctica esencialmente 

defensiva y de conservación de sus fuerzas y de 

operatividad encubierta de unidades urbanas para los 

efectos de recuperación de recursos financieros, 

militares y operativos en general.   

Habida cuenta de lo cambios operados en la 

situación política nacional después de los intentos 

insurreccionales de 1992, BR fue, obviamente, 

ajustando su táctica política a la realidad objetiva 

                                                           
14  Ver testimonio de Ricardo Ochoa en Pedro J Figueroa Guerrero, Ob.Cit,  
Dos testimonios: Ricardo Ochoa y Francisco Jiménez…, p. 62 y ss.  



 

nacional que puso en primer plano otras 

circunstancias y por ello en 1994, el Frente Guerrillero 

“Américo Silva” fue desmovilizado de manera 

unilateral.     

Los golpes de 1982, significaron, sin duda, un 

duro revés para la táctica que BR había aprobado, así 

como para los planes ofensivos que apenas se 

iniciaban y que incluían la creación de un nuevo 

Frente Guerrillero en el occidente del país.    

Empero, el gobierno de Luis Herrera Campíns, 

continuó en sus labores de inteligencia y represión, a 

sabiendas que aun cuando duros y significativos, los 

golpes dados al aparato subversivo, no lo habían 

acabado (15).   

 En la continuidad de sus acciones 

represivas, el gobierno centró sus esfuerzos sobre los 

presos políticos, sobre el movimiento estudiantil (16) y 

en dar continuidad a la actividad de hacer desaparecer 

a BR del espectro político nacional (17). 

                                                           
15 Ver: “El Ministro de la Defensa en Cantaura. Las guerrillas no se han 
acabado”, en El Nacional, Caracas, martes 12 de octubre de 1982, p. D-
13 y “Luciano Valero. El gobierno será inflexible contra la subversión y la 
delincuencia”, en en El Nacional, Caracas, martes 12 de octubre de 1982.  
16  “Agredidos los presos políticos del cuartel San Carlos y sus familiares” 
en Caracas, El Mundo, 20 de febrero de 1983.  
17  “El sustituto de Puerta. Capturado en Maracaibo un guerrillero”, El 
Diario de Caracas, Caracas, 16 de abril de 1983; “Frustraron los planes 
para reactivar «Bandera Roja». En Maracaibo coordinaban tres nuevos 
frentes guerrilleros”, en Caracas, El Diario de Caracas, 19 de abril de 1983, 
p. 11; Ezequiel Díaz Silva, “Con la captura de Guzmán Cordero descubierto 
plan para cobrar 40 millones por secuestros”, en Caracas, El Nacional, 
martes 19 de abril de 1983. “Brigada «Trino Barrios» de Bandera Roja 



 

Para cerrar este aparte, no empañaremos estas 

líneas con frases grandilocuentes ni consignas tan de 

moda por estos tiempos.  Catire solo fue un individuo 

más, humilde, sencillo, solidario, combativo e 

indeclinable que perteneció a toda una generación de 

hombres y mujeres que buscaban una sociedad 

distinta y mejor, y se jugaron el todo por el todo para 

evidenciar sus verdades. Nada más y nada menos.  

La publicación del Diario de Combate de 

Roberto Rincón Cabrera no es sino un sencillo y 

definido homenaje a él y sus compañeros de lucha y 

sueños. Desde donde quiera que se encuentren hoy, 

deben estar seguros que sus sueños y esperanzas 

siguen crudos en las ideas y empeños de quienes les 

sobrevivimos.  

 

Pedro Figueroa Guerrero  

 

 

 

 
                                                           

desmanteló la DISIP en audaz operación” en El Mundo, Caracas, 08 de 
junio de 1983. Ezequiel Díaz Silva, “24 presos. La Disip desmanteló en 
Bolívar Comité Político de «Bandera Roja»”, en El Nacional, miércoles 08 
de junio de 1983. “Gigantesco operativo de la Disip. Desmantelado Comité 
Político de Bandera Roja en Caracas”, en El Nacional, Caracas, jueves 23 
de junio de 1983.   
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Lunes 28 de septiembre de 1981 

            Ayer llegué por la tarde de un viaje cerca de 15 

días. Son las 2 y 25 de la mañana, me acabo de 

despertar, he dormido casi desde las 8:30 de la noche, 

luego de haber llegado estropeado del viaje. Estuve en 

una reunión del C.P.N (Comité Político Nacional) – (18 

al 22 septiembre de 1981), en la zona aproveché para 

arreglarme las muelas. Desde el 24 estuve esperando 

en una casa, pero el contacto no aparecía. Ya se hacía 

extremadamente fastidiosa mi estadía en esa casa. 

Casi a lo último fue que logré entrar en un poco más 

en confianza con la familia de la casa. Quedé en 

escribirles, sobre todo a un compañero, esposo de una 

de las tres mujeres de la casa y padre de dos niñitos, 

que estuvo interesado en saber cómo es la política de 

las pasantías en el Frente.  

Llegué al campamento a las 4:30 de la tarde, 

previamente revisé los alrededores, y luego fui a una 

casa a saber de los muchachos. 

   Encuentro caras nuevas, pero, a su vez veo que 

faltan dos. Estoy contento de estar otra vez aquí, 

parece mentira. Pero, será que se hace hábito convivir 

acá, que luego con el tiempo uno añora todo esto. 

Bueno, también hay que tomar en cuenta que llevo 

cuatro años casi continuos, solo interrumpidos por las 

salidas para reuniones. Creo que el tiempo más 

prolongado fue de casi un mes, las salidas digo, no las 

reuniones.  



 

  Creo entonces que es normal, que aun cuando la 

estadía en la ciudad sea de más interés y atractiva, 

desde algunos puntos de vista, el tiempo que se pasa 

en este sitio crea lazos fuertes, a mí me pasa eso. Y 

aunque parezca una desvergüenza, confesaré, luego 

de estar 3 años en la cárcel, ya estando aquí, me dan 

mis golpes de nostalgia al acordarme de la cárcel. 

Pensé que hay gente que no estaba aquí cuando 

me fui hace unos once o doce días. Cecilio regresó 

luego de un permiso de tres o cuatro días.   Está acá un 

nuevo compañero, es de la zona de Felipe. No le 

preguntamos por su seudónimo, parece que llegó el 

viernes 18 septiembre 1981. También está Sauro, creo 

que llegó el mismo día. 

No están ni Marco ni Justo. Ambos están de 

permiso luego de estar aquí un año continuo. Salieron 

a las nueve, creo que al día siguiente de mi salida y 

deben estar de vuelta el 29 o el 30. Me baño y me visto 

de verde. Medio converso con algunos compañeros y 

antes de las siete de la noche, ya oscuro, tiendo mi 

hamaca. Todavía, sin embargo, debo participar en 

algunas cotorras (18). 

Las noticias en general son buenas. Algunas tareas 

no aún se han cumplido. 

Como a las nueve sale una patrulla a explorar y 

conocer un caserío. La forman Manuel como 

responsable, Emilio, Cecilio, Felipe, Marit y Román. 

Pasan todo el día fuera del campamento, debían haber 

                                                           
18  Charlas, conversaciones.  



 

llegado de 3 a 5 de la tarde. Al no llegar los suponemos 

perdidos, llegan a las 10:35 de la noche. Hicieron un 

mal cálculo del tiempo de regreso y los agarró la 

noche. Estuvieron en la casa de un campesino, que 

casualmente ya nos conocía del año pasado. En la 

noche llega contacto. 

Martes 29 de septiembre 1981 

  A las 6 de la mañana se van Alberto y Pat con el 

contacto. Uno va a buscar a Marcos, que está de 

permiso. No vino Marcos. El otro va a un caserío 

donde le van a presentar un contacto de la ciudad, 

además, conversará con un miliciano que desea hacer 

una pasantía. Los resultados son positivos, pero no 

podemos traer al miliciano por falta de armas, además 

tenemos previstas unas cuatro incorporaciones más. 

  Hoy, no se hizo ejercicios pues la gente está cansada 

de la marcha de ayer. Se oyen en la mañana las cintas: 

Jesús dirige la reunión con los amigos del partido; 

Camilo, Cecilio, Felipe, Ramos, Marit, Rosi y Sauro. Al 

mediodía, Eduardo trae al campamento una visita. 

Vienen una señora, su hijo, dos hijas y una amiga de 

ellos. Son personas interesadas, se hacen unas buenas 

conversaciones porque preguntan bastante. Una de las 

jovencitas comenta que más adelante le gustaría estar 

una temporada con nosotros. Como a las 6 de la tarde, 

vienen al campamento otras dos personas que son 

asiduos visitantes, son amigos viejos. Los dos 

muchachos de 18 y 16 años, el mayor de ellos también 

está interesado en ser miliciano. 



 

  En la tarde, sale Jesús con contacto a buscar a Justo, 

que también está de permiso, aprovecha y se arregla 

unas muelas. Justo no vino, Emilio y Felipe van a 

buscar un nuevo campamento, a éste llega mucha 

gente, lo encuentran. Eduardo, Camilo y Omar salen 

de patrulla para precisar la distancia de los 

transmisores, ya, a la media hora se oye bien. En la 

noche salen Manuel y Felipe al contacto, Pat y Camilo 

visitan a la gente que hoy estuvo aquí.  Conocieron un 

nuevo campesino, le pusieron contacto para mañana. 

Miércoles 30 de septiembre 1981 

  6:00 de la mañana, sale Pat a buscar a Marcos, a ver 

al campesino que conoció ayer y que les va mostrar su 

casa en la ciudad. Vino Marcos, trajo algunos regalos 

para nosotros. Marcos estuvo un año con nosotros, 

desde agosto 1980 - agosto 1981, y hace 15 días salió a 

pasar unos días en su casa. Manuel vuelve a salir como 

responsable de una patrulla. Esta vez, vendrá mañana 

por la tarde. Va con Cecilio, Felipe, Omar y Maritza. 

Su objetivo es visitar varios campesinos, recabar 

información del área, adquirir experiencia como Jefe 

de patrulla, y entrenar a los compañeros. Justo llegó a 

las 7:15 de la noche, nos trajo algunos regalos. Justo va 

cumplir un año aquí, también salió por 15 días. 

  Eduardo y Emilio estaban visitando una casa y luego 

fueron al contacto con el campesino nuevo que 

conocieron ayer, no les cayó. 

 

 



 

Jueves 1 de octubre 1981 

  La patrulla de Manuel, Felipe, Omar y Maritza están 

de regreso a las 3 de la tarde aproximadamente. No 

consiguieron las otras cosas que requeríamos, por lo 

tanto, regresaron en el tiempo previsto. Miranda salió 

a las 3 de la tarde, y regresa a las 7 de la noche con dos 

nuevos: Subero y Mejías  

Viernes 2 de octubre 1981 

  Salgo con Cecilio, Emilio, Marcos, Omar, Felipe y 

Mejías en una patrulla de beneficio de res. Eso fue a 

las 9 de la mañana y estábamos de regreso como a las 

3 de la tarde. Matamos la res en los terrenos de una 

gran terrateniente, nos encontramos con tres 

campesinos que nos ayudaron en la faena. En la noche 

nos visitaron la señora, los hijos, un sobrino y una 

amiga. Se van a las 9 de la noche, luego de pasar un 

rato agradable. 

Sábado 3 de octubre 1981 

  A las 8:00 de la mañana, Reyes recoge a Jesús, 

Alberto, Pat y a mí. Vamos hasta una zona a chequear 

sitios, vías, montes, etc. No nos alcanza el tiempo y a 

las 11 de la mañana, nos devolvemos. Aprovechamos 

que estamos en la ciudad y compramos unas latas y 

comida. Como a las 2:30 estamos de regreso y en la vía 

nos encontramos con una alcabala. Jesús no va con 

nosotros, porque lo habíamos dejado a las 9 de la 

mañana en otra tarea. Al ver la alcabala nos 

devolvemos, pero nos ven en la maniobra. En el 

momento en que estamos entrando por una vía de 



 

tierra nos damos cuenta de que un automóvil nos 

viene siguiendo. Tratando de alejarnos, saltamos un 

charco pensando que el automóvil no puede pasar, 

pero pasó. 

  Más adelante nos pegamos en un charquero. 

Empezamos a limpiar el carro, a recoger nuestras 

cosas, mientras tanto Alberto y yo nos disponemos a 

proteger la vía por dónde venimos, y nos damos 

cuenta que viene el Sargento u Oficial de la alcabala a 

pie. 

 Echamos a correr y él empieza a gritarnos el alto y 

echa varios tiros. Cuando vuelvo a pasar a la altura de 

la camioneta nuestra, me devuelvo y le echo un tiro 

pensando que eso lo puede detener por un momento, 

de modo que nos diera tiempo para ganar distancia y 

meternos en el monte, vamos bastante cansados por la 

carrera, pero nuevamente el militar insiste en seguir 

detrás de nosotros echando tiros.  

  Cogemos el monte y cuando llevamos un trecho de 

unos 100 metros dejamos de oír a Reyes. Lo llamo y no 

responde, entonces nos metemos unos 30 metros más 

y nos paramos a esperar, pero no llega.  

  Oímos voces que se acercan. Decido seguir. Pat lleva 

un solo zapato. Caminamos como una hora y vemos 

unas casas. Llegamos a la primera y no hay nadie, la 

gente debe estar cerca. Encontramos unos zapatos de 

goma y Alberto se los pone y le pasa los suyos a 

Patricia. Nos llegamos hasta la otra casa y hay un tipo, 



 

dos mujeres y la mamá de ellos. Le pedimos ayuda, 

nos dan dos camisas, comida y nos orientan.  

  Continuamos caminando hasta las 9 de la noche, 

llegamos a la casa de un campesino que conocemos 

desde hace años, pero él no está. Su mujer nos da café, 

una cobija y unos trapos para poner en el suelo. Como 

a las 11 de la noche llega el amigo campesino, le 

planteamos la situación y la urgencia que tenemos de 

llegar hasta nuestro sitio de origen. Voy con él a casa 

de otro campesino que tiene carro, éste acepta 

llevarnos. Estamos de vuelta en campamento a las 2 de 

la madrugada.  

Domingo 4 de octubre 1981  

  Debemos buscar a Jesús, que puede quedar 

despelotado si no vamos al contacto.  Una campesina 

nos ayuda en la tarea, la enviamos y lo trae. Otro 

problema a resolver es la forma de avisar al centro y 

como avisar a Florencio. Para lo primero, optamos por 

sacar a Omar para que lleve la noticia. Para lo 

segundo, no tenemos solución. Hoy, Omar debe salir 

a las 2 de la tarde y estar de regreso el próximo martes. 

Lunes 5 de octubre 1981 

  Enviamos varios campesinos a pueblos inmediatos, a 

ver que rumores se escuchan. No se oye nada en la 

calle. 

 

 



 

Martes 6 de octubre 1981 

  Seguimos tratando de saber alguna información que 

nos de alguna pista sobre la suerte del compañero 

Reyes, pero no obtenemos ninguna. Omar llega como 

a las 5 de la tarde, cumplió la tarea. 

Miércoles 7 de octubre 1981 

  Nos dedicamos a investigar todo lo relativo a los 

movimientos de la Guardia Nacional. A los nuevos le 

damos la parte teórica de Emboscadas.  Salen patrullas 

de práctica de brújula y de tiro. 

Jueves 8 de octubre 1981 

  Salen tres patrullas a visitar algunos campesinos de 

la zona que acabamos de abandonar y a quienes 

previamente habíamos convocado para acá. Jesús 

llegó después de la hora acordada, pienso que 

pudieron venir, y nosotros les llegamos tarde.   

  Al mismo tiempo, salen Manuel y Camilo a chequear 

en una dirección, pero, tardaron tanto que pensamos 

que se han perdido, entonces, salgo con Eduardo a 

explorar qué pudo pasar. 

  Llegamos a una casa y nos ponemos atentos a ver si 

están allí, al darnos cuenta que no están, nos retiramos. 

Más tarde, irían cinco compañeros a caerle a esa casa, 

en principio, encuentran una gente un poco arisca, 

pero luego algunos entran en confianza. 

  [NOTA: 7 días sin anotaciones en el diario] 



 

Viernes 16 de octubre 1981  

  Vamos Pat, Jesús, Camilo y Román al sitio de donde 

arrancamos la marcha el martes. Vamos a buscar 4 

pares de botas que dejamos comprando, también a ver 

la gente de la zona, y contactar con el Partido. Salimos 

a las 9:00 am, y llegamos a las 8 de la noche a una casa 

amiga. Me lesioné el pie izquierdo. 

  También salen a la misma hora Eduardo, Cecilia, 

Marit y Mejías a chequear un punto de apoyo. Allí se 

detienen hasta la 1 de la madrugada con parte de la 

tarea cumplida. 

Sábado 17 octubre 1981 

   Visitamos a los amigos, nos dan las botas y enviamos 

a comprar ese mismo día otros dos pares. Por la noche, 

nos dan la cola hasta un lugar donde nos situamos   

más cerca del campamento.   Nos metemos en el monte 

unos 10 minutos, allí nos quedamos durmiendo. 

Domingo 18 octubre 1981  

   A las 7 llegamos al campamento desde donde 

salimos, pero está abandonado, al rato viene Cecilio y 

Marit a buscarnos.  

  El día pasa de rutina. Por la noche salen para las casas 

Eduardo, Justo, Manuel, Alberto, Marcos, Sauro, 

Omar, Felipe y Cecilio. Tenemos problemas de 

abastecimiento, pero los campesinos de esta zona 

todavía están poco colaboradores. En la casa que 

visitarán esta noche, la gente se muestra igual, es decir, 



 

le temen a la represión y creen que, si apoyan, eso les 

puede salir mal y los pueden joder. 

Lunes 19 de octubre 1981 

  Enviamos a Marit, Rosi y Sauro a comprar al pueblo. 

A las 12:10 están de vuelta con las compras. 

  Manuel, Camilo y Mejías salen a buscar yuca en un 

conuco, se extravían y pasan cerca de una casa que 

creen abandonada. Se meten y encuentran tres 

hombres, uno tiene un carro que está estacionado 

cerca. Hablan con ellos y quedan en volver a verse el 

próximo jueves, los tipos son del pueblo. 

Miércoles 21 de octubre 1981 

  Eduardo, Manuel, Marcos, y Camilo se quedan para 

ir mañana al contacto con tres amigos. El resto nos 

vamos más cerca de la carretera con el propósito de 

cruzarla en los próximos días. A las 3 de la tarde, 

acampamos para comer. Aproximadamente, las 4:30 

pm, pasa un jinete y creemos que pudo habernos visto. 

Más tarde, reconstruiríamos el asunto y 

concluiríamos, que pasó mucho más lejos, de ahí no 

pudo vernos. Nos mudamos como a las 5:30 hasta otro 

sitio más protegido. 

  Voy con Emilio y Jesús a la carretera para esperar a 

Florencio, éste llega como a las 7:30 pm. 

Jueves 22 de octubre 1981 

  A las 3 pm, llegan los 4 camaradas que se quedaron 

para hacer el contacto con los tres amigos del pueblo. 



 

Nos trajeron la prensa, El Nacional, comida, un pollo 

y les pusimos otro contacto. 

Viernes 23 de octubre 1981 

  Nos reunimos Florencio, Miranda y yo para discutir 

sobre planes y tareas. Estamos casi sin comida. En la 

mañana temprano iré con Omar y Justo a una casa que 

se ve desde una loma, pero está sola. Pat, Manuel y 

Subero van a ver a un campesino que sabemos tiene 

un conuco muy pequeño para ver si logramos que nos 

compre algo en el pueblo. Él nos dice que casi ni va al 

pueblo, pero nos orienta hacia otra casa donde dice 

que nos pueden ayudar. 

  Posteriormente, se envía a Jesús, Manuel, Marit y 

Subero. Salieron a las 9 am. Están de regreso como a 

las 5 de la tarde, vienen con las compras que nos hizo 

el campesino que vieron. Estando en casa del 

campesino, llega de visita otro tipo, con el cual 

hablaron, le ponen contacto para el día siguiente. 

Sábado 24 de octubre 1981 

  Hoy reunimos el Secretariado del C.P.F (Comité 

Político del Frente) con participación de Jesús para 

tratar plan de trabajo y revisión de las tareas. 

   A las 11:30 se va Florencio. Me envía una brújula 

Recta de dos que se mandó a comprar. En la noche nos 

llegan algunas cosas, entre ellas, una lona para coser 5 

morrales. 

 



 

Domingo 25 de octubre 1981 

   Seguimos viendo a los amigos del pueblo, están 

esperando para cumplir con algunas otras tareas.  Al 

mediodía nos mudamos a otro campamento, los 

compañeros emplean parte del día domingo en coser 

los morrales.   El domingo sale Marit por tres días a 

buscar comida. 

Lunes 26 de octubre 1981 

   Jesús, Sauro y Subero van nuevamente a la casa del 

campesino. Hay una jovencita que muestra interés en 

saber cómo son las incorporaciones, así que desea 

venir a nuestro campamento.    

  Se le pierde el revólver a Sauro, se regresan a buscarlo 

Jesús y Sauro, pero no lo encuentran. 

Martes 27 de octubre 1981 

  El campesino nos hace otra compra. Más tarde viene 

a visitarnos al campamento acompañado de su hija. 

Sauro encontró su revólver. 

  A las 4 de la tarde se van Miranda, Manuel, Marcos, 

Emilio, Camilo, Rosi y Sauro hacia una zona cercana a 

hacer un punto de apoyo, deben regresar el sábado 

por la mañana. 

   Aproximadamente a las 5, se van también Eduardo, 

Justo, Alberto, Felipe, Omar y Mejías a otra misión, 

deben estar de regreso el jueves en la mañana. 

 



 

Miércoles 28 de octubre 1981 

   Marit vino, pero sin traer a los camaradas, uno no 

estaba y el otro se encontraba enfermo. Trajo una torta, 

dulces, unas medicinas y 500 bolívares que nos envía 

un colaborador. 

Jueves 29 de octubre 1981 

  La patrulla de Eduardo llega como a las 7 de la 

mañana. Cumplieron con la tarea en buena parte. A la 

1 de la tarde, vuelve el campesino a visitarnos con su 

hija. Él bromeando un poco la invita a que se quede, 

luego se conversa con ella sobre algunos aspectos de 

la política. 

Viernes 30 de octubre 1981 

  Llega Miranda y los demás camaradas como a las 2 

de la tarde. Por cierto, nos dan un susto, pues teníamos 

como media hora que habíamos salido de una reunión 

de balance de una patrulla, donde se les hizo algunas 

críticas por la forma tan alegre y despreocupada 

conque asumen los problemas de seguridad. Pero 

también, con respecto a Cecilio y Camilo, hubo 

algunos comentarios relacionados con el uso de la 

contraseña, pues entran al campamento con un 

escándalo. 

  Los esperábamos para mañana, pero se vinieron 

antes porque hay pocos campesinos, apenas hablaron 

con nueve que viven en una localidad que en el mapa 

se observa más grande, sin embargo, nos sirvió para 

conocer y tener una idea de la topografía del lugar.  Lo 



 

cierto es que hay una gran extensión de montañas 

despobladas, un hecho que nos puede servir para 

varias cosas más adelante. 

Sábado 31 de octubre 1981 

  Por la mañana voy con Pat, Emilio y Marcos a hablar 

con un pequeño propietario que está hablando con 

algunos de sus amigos sobre nuestra presencia. Le 

montamos guardia hasta que llega como a las 9 de la 

mañana. Dejamos correr un tiempito, luego lo 

observamos qué hacía y le salimos al paso. Se asusta 

un poco, entonces yo comienzo a hablarle. No le dejo 

expresamente claro que nuestra visita obedece a que 

él hace comentarios, pero le fijo nuestra posición ante 

estos casos, además le explico nuestra política hacia 

los campesinos medios, etc. El tipo tampoco admite 

que sabía de nosotros, dice que hace tiempo tenía 

deseos de encontrarse con nosotros y se muestra de 

acuerdo con lo que decimos. Nos marchamos sin 

decirle que volveremos, que podemos aparecer en 

cualquier momento. 

  En la noche voy al contacto. Nos llegan como unos 10 

uniformes y un Rifle 22. Además, llega un acta de las 

resoluciones de la última reunión del Secretariado del 

Comité Político Nacional, una de ellas aborda lo 

relacionado con mi sanción (19). Uno de los campesinos 

                                                           
19  Alba Rosa Barreto nos informa que Roberto Rincón fue sancionado por 
el Comité Político Nacional (CPN) de Bandera Roja (BR), organismo del cual 
él mismo formaba parte. Señala Alba Rosa que la sanción ocurre después 
de la valoración de algunos eventos de violación de medidas de seguridad, 
que se hicieron más patentes en la ocasión de un movimiento de regreso 
al FAS, en una camioneta de la retaguardia, donde iban en la cabina, el 



 

amigos nos trae una caleta de comida, la reciben 

Eduardo, Manuel, Camilo y Rosi. 

Domingo 1 de noviembre 1981 

  Nos visita una muchacha al campamento con su 

novio. Ella dice que se incorpora, pero a él no le 

entusiasma nada la idea. De todos modos, ella dice 

que no le conviene el novio, que lo va a dejar y luego 

se incorpora con nosotros. 

Lunes 2 de noviembre 1981 

  Nuevamente visitamos el amigo. Le encargamos 

unas compras, que traerá como a las 3 de la tarde. Por 

la noche hay un contacto que nos envía Florencio. 

Vienen varias cartas, entre ellas una del viejo Hugo 

quien me manda 200 bolívares. Me escribe a mí y a 

otros camaradas, entre ellos a Alejandro.  

Martes 3 de noviembre 1981 

  Se hace un ejercicio con el personal. Nos reunimos 

Miranda, Pat, Eduardo, y yo. Tema: Operación. 

                                                           

chofer (José Míguez – El Españolito- Rivas), Catire, Sor Fanny Alfonzo -Pat- 
y Alba Rosa Barreto -Marit-, con materiales e implementos para la 
guerrilla como lonas, botas, etc. Ya oscureciendo, el vehículo se encuentra 
una alcabala y Catire da la orden de no detenerse. Se inicia la persecución 
de la Guardia Nacional, que se mantiene por un largo trecho hasta que 
deciden abandonar el vehículo y coger el monte. En la retirada, detienen 
el avance de la Guardia haciéndoles unos disparos, pero en la misma, José 
Miguez, cansado, se va quedando rezagado y en algún momento le 
pierden de vista. Miguez fue detenido y, después de unos días, fue 
trasladado a la Cárcel de San Juan de Los Morros donde estuvo preso no 
por largo tiempo. Después se integró al FAS como combatiente. Míguez 
es uno de los caídos en Cantaura en 1982.  



 

También, les participo lo de mi sanción. Ramón, Pat, 

Jesús y yo: Guía de amigo [Textual en el original]. 

Miércoles 4 de noviembre 1981  

  Son las 5 de la tarde, Miranda va con Cecilio, Jesús, 

Felipe, Rosi y Emilio a chequear la carretera por donde 

pasa un carro del enemigo. Ellos deben regresar el 

domingo o el lunes. Dejamos un plan de emergencia y 

un sistema de contacto usando de enlaces a los 

campesinos.  Salgo a las 6 de la tarde con Eduardo, 

Justo, Sauro y Manuel a chequear el objetivo previsto.  

Desde las 8:30 hasta las 11, observamos los 

movimientos y nos fijamos en la forma de la 

edificación. 

Jueves 5 de noviembre 1981 

  Se mantiene una patrulla de chequeo permanente en 

la carretera.   Un amigo nos deja el periódico. 

Viernes 6 de noviembre 1981 

  Igual con la carretera. Patricia, Alberto, Ramón, 

Marcos chequean el objetivo de C. 

Sábado 7 de noviembre 1981 

  Enviamos al enlace campesino con una carta a 

Miranda. Ellos tienen problemas con el 

abastecimiento, no deben establecer contacto con los 

campesinos.  Teníamos previsto quien les llevará, pero 

nos falló. No sabemos la razón. 



 

  En el transcurso del día, nos visitan una muchacha y 

un muchacho. Los dos muestran mucha disposición. 

Ellos conversaron con todos los muchachos, dejaron la 

impresión de que quieren incorporarse. Se van casi a 

las 5 de la tarde. 

  Sucedió que estando Sauro en la guardia nocturna, 

me despierta para decirme que hay ruidos por la 

entrada del campamento. Me levanto y le pido que 

despierte a los demás mientras voy al sitio de la posta. 

Hay Luna clara y veo dos figuras que vienen subiendo 

por la entrada, me imagino que son soldados. 

  Por un instante me dispongo a disparar, pero una de 

las figuras grita a manera de saludo, por lo que vacilo 

pensando que pueden ser campesinos. Identifico a 

Cecilio, se trata de Miranda que se regresó. 

  Siento un gran alivio al ver que eran ellos, pero 

también sentí escalofrío, por fracciones de segundos, 

de vaina mato a Cecilio.  Miranda informa que el carro 

no pasó. 

Domingo 8 de noviembre 1981 

  Eduardo, Manuel, Félix y Marit chequearon el 

objetivo, de 10 de la noche a 4 de la madrugada. 

Lunes 9 de noviembre 1981 

  Hoy, Marcos y Emilio prueban las carabinas para 

familiarizarse con ellas. Nos reunimos Miranda, 

Eduardo y yo. Pat salió. Temario: Operación. 



 

  Camilo sale a su zona, debe sacar su cédula de 

identidad y estar de regreso el jueves. 

Martes 10 de noviembre 1981 

  Doris informa que se incorpora mañana. Salgo a las 9 

de la noche a chequear el objetivo de 10 a 4 am. Me 

acompañan Justo, Marcos, Rosi y Emilio. 

Miércoles 11 de noviembre 1981 

  Se incorpora Doris a las 9 de la mañana, llega con el 

contacto que la trajo de la ciudad en la madrugada. 

Jueves 12 de noviembre 1981 

  Doris hace una caminata de unas 3 horas con Mejías 

y Ramón. Discutimos el plan operativo con el 

personal. En la reunión aflora el descontento de Emilio 

con la posición que ocupará en la operación, pues él 

cree que debe estar en el grupo de asalto y no en la 

contención.  

  Sin embargo, él no se convence totalmente. Este 

retardo incidió en el ensayo y debe suspenderse 

porque hay varias salidas: Pat y Manuel van a esperar 

a un amigo que nos visita, éstos están de vuelta a las 

11:30 con el visitante. Camilo llegó a las 2:30, trajo 

reloj, correas, etc. 

Sábado 14 de noviembre 1981 

  Tenemos una duda sobre la parte anterior del local, 

por esto, Eduardo va a cerciorarse, pero viene un poco 



 

confundido porque choca lo que ve en la realidad, con 

el cuadro que se había hecho.  Me pone a dudar.  

  Hoy se cumplen dos años de la muerte de Luis Calma 

(20). 

Domingo 15 de noviembre 1981 

  Temprano en la mañana planteo la discusión con el 

mando del Destacamento. Hay un nuevo cuadro de la 

situación, pues hay una situación que establece una 

variante, así que, decidimos ir a precisar mejor, 

                                                           
20  Luis Calma. Revolucionario, militante de BR y efectivo del FAS. Nació en 
Puerto La Cruz, Estado Anzoátegui el 06 de abril de 1951. Estudió 
secundaria en el Liceo “Tomas Alfaro Calatrava” de aquella ciudad y se 
incorpora a BR en sus días como estudiante en la Universidad de Oriente 
(UDO) a principios de los años 70, donde estudiaba Ingeniería del 
Petróleo. En la UDO, bien pronto se verá cada vez más comprometido en 
las tareas de apoyo a la guerrilla. En el contexto del desarrollo de su 
trabajo político, Calma fue capturado en Cumaná en el mes de febrero o 
marzo del año 1977 por delación de Benigno Rodríguez, quien estaba 
trabajando con la policía. Rodríguez había sido detenido en un operativo 
militar contra una reunión de BR del regional "Trino Barrios" el 22 de 
febrero del 1977, en una zona rural cerca de El Pao del Estado Bolívar, en 
dicho operativo fueron asesinados los compañeros Vicente Contreras 
Duque y Juan Zabala Gómez.  Después de ser detenido, Benigno Rodríguez 
se pasó a trabajar para el enemigo.  

Luego de ser capturado por la policía, Luis Calma fue recluido en la 
Cárcel de La Pica en el Estado Monagas donde se integra al colectivo de 
presos políticos.  El 06 de agosto de 1977, se fuga de la cárcel en el marco 
de la Operación “Vicente Contreras Duque”, operativo conjunto de acción 
de los presos políticos a lo interno del penal con la acción externa de una 
Unidad del Frente Guerrillero “Américo Silva” (FAS).  Ya fuera de la cárcel, 
pasa a formar parte del personal combatiente del FAS y, en esa condición, 
participa en una operación de expropiación de dinero a una entidad 
bancaria en la población de Cumanacoa, Estado Sucre, donde sucede una 
refriega y Calma es herido de muerte, ello sucedió el 14 de noviembre de 
1979. En su honor, uno de los destacamentos del Frente Guerrillero 
llevaba su nombre. Hemos resumido informaciones aportadas por Pedro 
Veliz Acuña, Ricardo Ochoa e Hipólito Luna, cada uno por su lado.  



 

entonces que Eduardo vaya otra vez. También 

hacemos una reunión con el personal operativo y 

acordamos suspender, a menos que Eduardo traiga 

algo positivo.   Él llega como a las 3 de la tarde, reporta 

lo mismo, es decir, hay un obstáculo que no sabíamos 

que existía. Por la noche voy con Pat, Manuel, Alberto, 

Emilio y Ramón a chequear, estamos allí, de 9 a 3 de la 

madrugada. Sobre el terreno vemos las variantes que 

tenemos que hacer, al parecer resuelven el principal 

problema que teníamos, lo cual hace más coherente el 

plan. 

  Hoy vino un campesino que quiere incorporarse. Me 

llama aparte, y me dice que quiere venirse, así que 

llamo a Miranda y arreglamos para que venga mañana 

o pasado mañana. 

  Aparte, desde ayer tenemos otro campesino 

incorporado, es un joven de 18 años, lo bautizamos 

Mauricio, lo conocíamos del año pasado en una 

pasada por un caserío. 

Lunes 16 de noviembre 1981 

  Hacemos la discusión del plan de la operación, 

primero con el mando y luego con el resto del 

personal. Miranda hace la primera, luego Eduardo con 

el personal. Yo debo salir a ver un compañero. En la 

tarde hacemos otra reunión, se explica el plan 

nuevamente y ensayamos. 

 

 



 

Martes 17 de noviembre 1981 

  Vino el campesino a incorporarse, lo bautizamos 

Jacinto y le damos un revólver. Nuevamente 

ensayamos la operación. 

Miércoles 18 de noviembre 1981 

  Hacemos una maqueta con los plásticos de techo a 

manera de paredes, más o menos obtenemos una idea 

más cercana del objetivo, por este motivo, los ensayos 

mejoran, y se nota a Doris, Mauricio y a Jacinto, que 

son los nuevos, tienen más confianza en el plan  

Jueves 19 de noviembre 1981 

  Volvimos a ensayar, introducimos correcciones en un 

lugar, y mejoramos con otros. También con las señales, 

con la coordinación nos damos cuenta de errores. 

 Eduardo, Marcos y Felipe van a efectuar el último 

chequeo. Los resultados son positivos, llegan a 

campamento a las 3 de la mañana. 

  Estando en mi hamaca, como a las 7 de la noche viene 

Mauricio y me dice que quiere hablar conmigo, tiene 

un ojo enfermo y quiere saber si se puede hacer ver 

con un médico, le duele, pasó horas anoche sin poder 

dormir. Le comento que estamos a punto de comenzar 

una marcha, y si él va a ir al médico no volvería a 

venir. Llegamos al acuerdo de que vaya al médico, y 

se incorpore en enero. 

 



 

Viernes 20 de noviembre 1981 

  Llevamos a Mauricio hasta la carretera negra donde 

coge un carro y se va. El resto del día se pasa 

descansando o revisando las armas, Eduardo, Justo, 

Omar, Pat, Camilo, Jesús, y María, que son 

francotiradores en la operación, hacen prácticas de 

tiro.  

  Desde las tardes se comienzan a elaborar los 

volantes, se hacen con papel de cuaderno y escritos a 

mano en letra de imprenta. 

Sábado 21 de noviembre 1981 

  Me reúno con el mando del destacamento, luego con 

todos los que participarán en la operación. Hacemos 

los últimos ensayos. Desde la 1:00 pm se empieza a 

preparar el camuflaje del campamento el cual 

abandonamos a las 6 de la tarde. Llovió como a las 5, 

llegamos tarde a la carretera negra. Debíamos estar 

media hora antes para asistir al contacto con la 

retaguardia, a lo mejor ya pasó, y siguió de largo.    

  C. le da el último chequeo por delante mientras tres 

camaradas, E., M. y F, se ubican desde las 7:30 pm, por 

detrás. A las 10:00 de la noche, nos acercamos un 

grupo hasta donde están los tres primeros 

chequeadores.  M., J., C., y C. son responsables de la 

protección de la parte de adelante, ya se han ido a las 

9 pm, luego de constatar la información aportada por 

el último chequeo por delante.  



 

  Nos despedimos deseándonos mucha suerte, pues 

hay una probabilidad, muy remota, pero puede ser 

factible de quedar separados o con dificultad para 

reunirnos nuevamente.  

  Los tres chequeadores nos dicen que todo está 

normal. Los relevamos por C. y J., entonces me retiro 

hacia donde tenemos los morrales con el propósito de 

descansar. Duermo un cuarto de hora, y a la 1:00 am 

me levanto y me voy hacia donde están los 

chequeadores. Creo, que quizás uno o dos hayan 

logrado dormir, la mayoría está acostada, pero 

despierta. A la 1:30 am, vuelvo al lugar de los morrales 

y les digo, ya es hora. Comenzamos a echarnos tizne 

en la cara. A. va y corta unos alambres de púas que 

pueden retardar una retirada, y C. saca la cabuya que 

tejimos para darle el aviso al que cortará la cerca 

“Ciclón”. Se saca la cizalla, y se quedan cuatro 

compañeros donde están los morrales, entre ellos, hay 

dos de reciente incorporación. 

  A las 2:00 de la mañana comienza la operación. A 

partir de esa hora está acordado que la protección de 

adelante esté en su puesto. P. y M., que son la 

protección del lado izquierdo, desde donde deberán 

proteger nuestro cruce por el boquete. Después, los 

demás comenzamos a arrastrarnos. E. es el primero, 

luego yo, y siguen L., M., A., M., F., y R. Nos agota la 

aproximación, a mitad del recorrido nos detenemos 

unos segundos para coger aire. Seguimos, pasamos 

por un agua hedionda. Después nos dimos cuenta que 

era el desagüe de los sanitarios de la instalación.  



 

  Los de atrás van a sus posiciones. Eduardo comienza 

la aproximación, lleva amarrado a un pie una cuerda 

de nylon, yo se la voy soltando a medida que avanza, 

en caso de peligro la debo templar. Ya está a mi lado, 

tardé media hora en llegar al alambre, si algún guardia 

se asoma lo podrá ver. En este momento, lo vemos 

desde atrás, todos los que iremos después de que él 

abra el boquete y los dos de protección.  

  Tarda en cortar de 2:30 a 3:00 am, un tiempo 

angustioso para quienes estamos atrás, pues, algunos 

cortes de cizalla suenan muy fuerte. Cuando pasa 

algún vehículo por el frente, él aprovecha para picar 

de seguido varios eslabones del alambre. En dos 

ocasiones prenden la luz del baño del dormitorio de 

los guardias que están en todo el frente, 

aproximadamente a unos 10 metros de donde se está 

picando. Los tipos aún no se dan cuenta. Desde 

nuestros puestos de observación se les ve desde la 

puerta de arriba, por la ventana. Él nos da la señal de 

que terminó de picar y de inmediato J. empieza a 

arrastrarse hacia una posición en que quedará a 10 

metros del boquete, es un poco a la… (Ilegible en el 

original).  

  Todos llegamos al boquete y se nos da la señal de 

normalidad y comenzamos a pasar en el mismo orden 

en que venimos. Sólo que la L. M. ocupa el segundo 

lugar y yo le sigo. Al pasar, todos nos alineamos contra 

la pared, hasta que J. nos vuelve a dar la señal de 

normalidad. 



 

  Para entonces, C. va a ocupar su puesto, adelanta F. 

para ver si la puerta interior de los dormitorios está 

abierta. Me desanimé cuando me dice que está 

cerrada. 

  Pero, esto lo teníamos previsto, de modo que 

avanzamos hacia la otra alternativa, la puerta de la 

calle. 

  Nuevamente, E. va hacia adelante y chequea para dar 

la señal de que está abierta. Pasamos la señal haciendo 

escala en cada esquina donde hay un compañero, 

hasta los dos compañeros que deben dominar al que 

está de guardia. 

  Nos asomamos E. y yo a la puerta, y en la oscuridad, 

se ve una litera y dos cuerpos durmiendo. Nos 

sorprendimos un poco porque esperábamos encontrar 

tres puertas y sólo hay una. Yo entré primero, luego 

me siguen F. y E., seguidamente alumbro a algunos 

con la linterna, busco el suiche a la derecha, luego a la 

izquierda, prendo la luz. La cara de asombro y de 

sorpresa que ponen los guardias nos da mayor 

seguridad, hemos dominado a 5. Suenan dos tiros, le 

decimos a los guardias que se liquidó el que estaba de 

posta porque resistió, que les puede suceder lo mismo 

a ellos. Nos identificamos y le preguntamos por los 

FALES. Nos dice uno de ellos que se lo llevó el 

Sargento.  



 

  E. se cae y hay que sacarlo de la instalación ( 21 ). 

Pregunto si está durmiendo el guardia y me contestan 

que sí. A. abre la puerta interior del dormitorio, la que 

nos comunica con el patio y el boquete por donde 

entramos. A. coge el FAL del guardia muerto, luego 

iríamos los dos, lo arrastraríamos hacia el patio de 

manera que no se viera desde la calle.  

  ED. encuentra una UZI arriba de uno de los 

escaparates, luego encuentra una pistola Browning. 

Los guardias están asustados, pero no dicen dónde 

están los FALES. 

  Empezamos a registrar, pero notamos que hay un 

cuarto con un grueso candado, es lo único que nos 

falta por revisar. Son aproximadamente las 3:30 am, y 

no hemos encontrado nada todavía, se le echa un tiro 

de bácula al candado y no abre, se le cae a golpes y 

patadas a la puerta, pero apenas se resiente.  

  Más o menos a esa hora, llega una patrulla de la 

Policía y C. los recibe con dos ráfagas, luego abren 

fuego E. D., M. y A., así prueban el FAL que tenemos. 

Los policías se dan a la fuga. Casi nos damos por 

vencidos, pero en ese momento veo a los camaradas C. 

y C. D.  Con una barra de metal hacen palanca con el 

suelo y logran levantar la parte baja de la puerta de 

metal. Por un huequito o por una rendija se logra colar 

                                                           
21 Compañero a quien se le conocía como El Michola. Estaba en el Frente 
haciendo pasantía y sufría de ataques de epilepsia, no venía tomando sus 
medicamentos de control médico y el mando de la guerrilla, al parecer, 
no conocía del caso. Luego de la tarea, fue sacado del frente en la primera 
oportunidad.  



 

E. D., y al entrar da la buena noticia: ¡AQUÍ ESTÁN 

LOS FALES! Empieza a echarlos por debajo de la 

puerta, los recibimos C., y yo, éste agarra uno para él, 

yo recojo cuatro y los llevo corriendo hacia el boquete, 

ahí se los doy a un compañero que los lleva hacia 

donde está la protección. Me regreso y todavía está el 

mierdero regado, así que agarro un tobo y empiezo a 

meter granadas, me doy cuenta que son de humo y 

volteo el tobo, nuevamente comienzo a llenar, pero 

ahora son cargadores, proyectiles, también con 

algunas fornituras y porta cargadores. Ya son las 4:05 

am, la operación lleva ya dos horas, la instalación tiene 

tomada 45 minutos. Se ordena quemar el Jeep. 

  A los guardias se les encierra en un baño, luego viene 

la retirada hacia donde están los morrales. Un civil que 

habíamos detenido, nos dice la protección, que lo 

vieron salir corriendo luego de nuestra salida. 

  En el sitio de los morrales nos distribuimos el peso y 

salimos a encontrarnos con el grupo que protegió el 

frente. A las [incompleto en el original] de la mañana 

llegamos al punto de referencia, se hace una 

redistribución de las armas, se distribuyen los FALES, 

proyectiles, etc., y seguimos caminando. A las 8 

aproximadamente, nos paramos a desayunar. 

                                            Viernes 27 de noviembre 1981 

  Desde el domingo estamos caminando, pero el lunes 

y el martes reducimos la marcha. El miércoles se 

extraviaron Emilio, Ramón y Sauro, y perdimos la 

mañana. Ayer y hoy hemos avanzado bastante, pero 



 

seguimos lejos de nuestro objetivo. Ayer, nos visitaron 

dos campesinos, se habló con ellos, pero nos asustaron 

porque antes habíamos visto un gran rastro de botas y 

creímos que eran los de la tropa, pero, las huellas eran 

de ellos. 

Sábado 28 de noviembre 1981 

  Se enferma un camarada con un dolor de cintura. 

Supongo que es el cambio del arma, es decir, el peso 

del FAL que pesa más que la que tenía antes, eso nos 

retarda un poco más, hay que ir más lento. Más 

adelante nos ve un campesino joven que va en una 

bicicleta. Se habla con él, se le envía a comprar unos 

cigarrillos, esperamos y continuamos la marcha. Ayer 

matamos una baba que se convirtió en nuestra cena.  

Dormimos cerca de la carretera de granza. 

Domingo 29 de noviembre 1981 

  A las 6 de la mañana cruzamos la carretera de granza. 

Como a las 8 nos encontramos con un conuco, de allí 

nos llevamos unas auyamas las que consumimos una 

hora después. Mientras las cocinan, varios camaradas 

vamos hasta un hato y nos encontramos con dos 

hombres y un niño como de 12 años. Nos hacen unas 

compras y nos regalan un pedazo de queso. 

  La carretera está todavía lejos, a la 1:00 pm partimos, 

pero a las 2:00 nos levantan unos campesinos 

cruzando un camino. Entonces, hay que hablar con 

ellos, encontramos dos casas y las dos las visitamos, y 

hablamos con 10 personas. A las 3 seguimos y luego a 

las 6:30 estamos llegando a la carretera negra. 



 

 

Lunes 30 de noviembre 1981 

  En el día estuvimos descansando y por la noche 

cruzamos la carretera. 

Martes 01 de diciembre de 1981 

  A las 6 am continuamos la marcha. Nos paramos a 

las 7:00, buscamos una casa. Vemos cuatro campesinos 

que vienen por un camino, los abordamos para 

informarnos del sitio donde estamos.  Nos orientan. A 

las 10 llegamos a la casa amiga. Nos regalan un pollo, 

queso, leche. Acampamos y nos dedicamos a lavar 

ropa y a bañarnos. 

Miércoles 2 de diciembre 1981 

  Hoy, mandamos a comprar comida. 

Jueves 3 de diciembre 1981 

  Beneficiamos una res y les dimos una parte a los 

campesinos. En la noche, reunión con algunos 

camaradas.  

Viernes 4 de diciembre 1981 

  Hago una reunión con el personal del Destacamento 

para tratar el asunto de la operación que debemos 

realizar. Luego, me reúno con otros camaradas para 

empezar el entrenamiento. Entrenamos de 10 a 11 de 

la mañana. En la tarde salen algunas patrullas de 

exploración una hacia el norte y otra hacia el oeste. 



 

 

Sábado 5 de diciembre de 1981 

  Beneficiamos otra res. Se visita a los amigos. 

Domingo 6 de diciembre 1981 

  Por la noche contactamos con el Partido, vienen 

recortes de prensa y cartas. 

Lunes 7 de diciembre 1981 

  Es mi turno de cocina. Rutinario el día.  Salen 

normalmente las patrullas.  Se comienza a chequear, 

se hacen turnos. 

Miércoles 9 de diciembre 1981 

  Hoy, se beneficia otra res. Unos muchachos ven a los 

camaradas, hablan con ellos, En apariencia son 

buenos. Salimos Eduardo, Justo, Pat, Manuel y yo, 

vamos a tratar de ver a un mediano productor con el 

objeto de pedirle una colaboración. No vino. 

Jueves 10 de diciembre 1981 

  Incorporamos a Marcos a la patrulla que salió ayer, y 

luego nos fuimos a esperar el tipo. Lo esperamos 

desde las 10 de la mañana. 

  Al mediodía, llegamos a la casa y hablamos con dos 

de los habitantes. Nos reciben bien y nos dicen que el 

individuo llega después. Luego, a 4:30 de la tarde 

pensamos que ya no viene y nos vamos, pero al andar 

un trecho notamos que viene un vehículo, es la 



 

persona que esperamos. Nos devolvemos y lo 

abordamos. Lo aparto y converso con él. Le explico la 

razón de nuestra causa, nuestro método de lucha, 

nuestra posición ante personas de su condición social, 

etc. Después le concreto el tipo de la colaboración que 

deseamos, no sin antes explicarle que no la debe 

interpretar como una opresión, como algo forzado y 

que tiene el pleno derecho a negarse. Acepta aportar 

una parte en botas, comida y medicinas, pero dice que 

dinero no, porque está limpio. Se acepta esto, quedó 

en hacer la lista de peticiones, mientras él va a traer 

algunos cigarrillos. En ese tiempo hablo con los 

camaradas, pensamos que hay que insistir con lo del 

dinero, les digo a Pat y a Eduardo que hablen con él 

sobre esto, pues ya yo había aceptado su decisión y 

ellos podrían manifestar su inconformidad.  

  Se resiste un poco, explica que en ese momento está 

haciendo gastos, así que, nos trazamos por una menor 

cantidad, menos de la mitad de la que originalmente 

yo había pedido, por cierto, era una cantidad pequeña. 

Viernes 11 de diciembre 1981 

   Son las 10 de la mañana, llega el hombre, trae todo 

incompleto, dice que se le dificulta traerlo. A nuestro 

juicio, es un hombre vivo, negociador y además de 

salirle barato, entiende que no le conviene prestar 

mucha ayuda. Recibimos lo que trae y nos 

despedimos. Con una parte del dinero que dio, 

hacemos otras compras que él no trajo, entre ellas, el 

calzado. 



 

Sábado 12 de diciembre 1981 

  Nuevamente nos preparamos para marchar, hemos 

mantenido un chequeo sobre la carretera y no pasa 

nada. Hoy, le echamos el agua a dos carajitos, soy 

padrino de uno. Hoy, he enviado un revólver al que se 

le había extraviado un resorte. Fermín reúne la célula. 

Domingo 13 de diciembre 1981 

  Empezamos a caminar en busca de un sitio para 

operar, no se encuentra. Nos detuvimos como a las 

10:00 am. Va una patrulla a ver un sitio en la vía, no 

reúne las condiciones. 

Lunes 14 y martes 15 de diciembre 1981 

  Continuamos caminando, cruzamos una carretera y 

cuando vamos por un potrero nos tropezamos con un 

jinete, es de un hato, conversamos con él, se ve neutral. 

Seguimos y nos paramos, se devuelven Justo y Camilo 

a buscar el machete que quedó en el camino. En ese 

momento, ellos ven tres personas y aunque van de 

civil pudieron haber metido un cuento, pero se 

identifican como guerrilleros. No han terminado de 

hablar con la gente y viene un carro, las tres personas 

se dirigen al del carro mientras ellos se esconden, la 

gente se les va en el carro. Cuando informan, les 

hacemos ver los errores cometidos 

  Eduardo, Omar, Juvenal, Jacinto, y Alberto van a una 

casa, hablan con un joven y con una señora. Luego, de 

noche, Jeni con Alberto se dirigen a otra casa, 

encuentran a varias personas. Miranda va también con 



 

Eduardo y Manuel a otras tres casas. Todos estos 

campesinos se muestran receptivos y colaboran de 

una u otra forma.  Hay mucha miseria. 

  Durante dos días mantenemos el chequeo de la 

carretera, pasa un vehículo enemigo, pero con poca 

gente.  

Miércoles 16 de diciembre 1981 

   Después de tomar café nos ponemos en marcha. Hay 

muchos potreros. Desde un carro vemos un hato con 

apariencia, (textual en el original) escogemos una ruta 

para ver si pasamos desapercibidos, pero al pasar 

cerca de una casa, un compañero aprecia que nos 

vieron, nos paramos y vamos varios a visitarla, no nos 

habían visto. Está una señora, dos muchachos 

adolescentes, una muchacha y 4 niños, se inicia una 

conversación con la señora y la muchacha que dirigen 

Mejías y Omar, oigo algo de lo que dicen. La 

conversación me da una idea de la manera que 

establecen la relación con esas personas, es evidente 

de que no son agitadores, les cuesta convencer a la 

gente, no hablan el lenguaje sencillo necesario para 

que la gente entienda.  

  Proseguimos por un camino, nos encontramos con 

dos niñitos que están buscando agua para su casa, 

conversamos un rato con ellos, no podemos ir a su 

casa. 

  Más adelante, un tractor va desplazándose por la 

orilla de una alambrada, nos detenemos un rato para 

que se vaya. La vanguardia avanza y nos espera más 



 

adelante, ahí los ve una muchacha, un campesino 

joven y un niñito que van por un camino. Les 

preguntamos por su casa. Les decimos que vamos 

detrás de ellos. Salimos para la casa; Jesús, Jacinto, 

Subia, Mejías, Rosi, Omar, Román y yo. Nos 

encontramos con un niñito campesino que está con 

otro, reposan en el corral, se quedan hablando con 

ellos Omar, José y Mejías, los demás seguimos hacia la 

casa por un camino interno por donde trafican carros. 

Vemos venir uno, le preguntamos a un campesino que 

andaba solo, ¿quién viene ahí?, y lo detenemos. Son 

dos hombres que se muestran receptivos. Pero, en un 

momento, viene otro vehículo, y pregunto a los del 

primer carro, si lo conocen y quién es, me informan. 

Hablamos también con los pasajeros de ese carro; un 

hombre, una señora y 5 niños. Dicen compartir lo que 

decimos, pero los dejamos ir sin procurar nada, no es 

oportuno el sitio, los testigos dudamos rápido (textual 

del original). 

  Se van estos dos vehículos y continuamos para la 

casa, encontramos a una señora joven de 19 años, la 

misma que vimos en el camino con el papá, otra 

muchacha y un poco de guarichos (22).  

  Jesús regresa al sitio de dormir. Partimos esta 

mañana, pues hay una compra de comida que hay que 

buscar. Alberto y Román lo acompañan. Están de 

regreso a las cuatro de la tarde con la comida. 

Hablamos con un pequeño productor, también fue 

receptivo. A las 7:30, voy con Doris, Jacinto, Patricia y 

                                                           
22 Niños, muchachos, carajitos, tripones.  



 

Eduardo, nuevamente a la casa. Es la segunda vez que 

Doris y Jacinto visitan campesinos. Más o menos se 

diferencian. De regreso nos encontramos con dos 

campesinos, hablamos poco con ellos, es probable que 

ya lo habrán hecho otros camaradas que se 

encontraron con ellos unos días atrás.  

  Reunión en la noche sobre el trabajo de mañana. 

Sábado 19 de diciembre 1981 

  Hemos ligado bastante con una familia, nos montan 

y quieren ir a pasear con nosotros o que le visitemos 

con más frecuencia. Hay dos muchachas, Jacinto 

enamora a una de ellas.  A la una de la tarde, regresa 

Jesús que había salido con un amigo que tiene carro a 

revisar las carreteras. Dice que la tarea fue positiva. A 

las 5 de la tarde, oímos un extra en la radio que dice 

que unos guerrilleros tomaron San Antonio de 

Maturín. El regocijo es general y nos pegamos a la 

radio. 

Domingo 20 de diciembre 1981  

   Nos marchamos a otro lugar. 

Lunes 21 de diciembre 1981 

  Caminamos un rato por la mañana y luego 

descansamos, ya el sol no deja caminar mucho. 

Martes 22 de diciembre 1981 

  Caminamos por la mañana, visitamos una casa 

donde hay una señora, un viejito y tres niños, 



 

mientras, varios nos quedamos comiendo caña. En la 

noche nos falla el amigo de Jesús al contacto. 

Miércoles 23 de diciembre 1981 

  Hoy, llegamos hasta un lugar donde hay una laguna. 

Cecilio viene enfermo de la espalda, hay que sacarlo. 

Esperamos la noche para ver si viene el amigo de 

Jesús, de paso aprovecharemos para sacar algunos 

camaradas, pero el tipo vuelve a fallarnos, lo veremos 

quién sabe cuándo. Esa misma noche salen 10 

camaradas a visitar las casas que están cercanas. Son 4 

casas que ya han sido visitadas durante el día, por 

Marcos, Manuel, Mejías y Jesús.   

  Cecilio se va a las 2 de la tarde, creo de verdad que el 

muchacho está enfermo, pero me reservo mis dudas 

sobre la seguridad y la gravedad de sus dolores. Al 

revisar su morral, noto que todas las medicinas están 

completas, es decir, no se las ha estado administrando. 

Su dolor fue repentino, le vino ayer, me parece 

sospechoso. Además, al decirle que estaba decidida su 

ida, en apariencia dejó de notársele tanto los dolores, 

una actitud distinta a la de ayer, que estuvo casi tirado 

en el suelo. Como a las 4 de la tarde, Doris y Jacinto se 

van. Arreglamos el mecanismo para su regreso. 

Tenemos buena impresión de estos muchachos. 

Jueves 24 de diciembre 1981 

   En la mañana me reúno con el mando del 

Destacamento para arreglar y decidir sobre los 

permisos y nuestras tareas. Manuel me llama aparte y 

me participa que Camilo ha dicho que pedirá la baja. 



 

Entonces, llamo a Camilo a la reunión, nos dice que le 

cuesta adaptarse, que el problema de la poca actividad 

no va con él, etc. Le respondo que debe ser sincero, al 

menos con él mismo y que no debe anteponer 

pretextos para reconocer que lo que tiene es que está 

desmoralizado. Aceptamos la baja. Camilo se va junto 

a Felipe a las 2 de la tarde. Pendientes están los 

informes sobre el tiempo que ellos han permanecido 

aquí, debemos enviarlos a los Regionales. 

  En la noche, lo que hacemos es prender el radio y 

bailar con las compañeras, nos compramos algunas 

botellas de ron y anís. 

  A las 10 de la noche, algunos empezamos a guindar 

las hamacas, pero otros se quedan bailando y 

conversando, ya casi se había acabado el ron. 

Sábado 26 de diciembre 1981  

   Matamos una res, ya casi de noche. 

Domingo 27 de diciembre 1981 

  Se pasa el día acomodando la carne, una porción la 

llevamos a una de las casas, pues harán hallacas para 

ellos y otras para nosotros. 

  Miranda, Justo, Manuel y Rosi van a otro caserío, 

llevan también carne. Allí, han hablado con 19 

personas. 

 

 



 

Lunes 28 de diciembre 1981 

  Es mi turno de cocina, pero, además, paso una buena 

parte del día cosiendo una porta-cacerina.  Hoy se 

fueron por la tarde Omar, Emilio, Rosi y Jairo. Omar 

está enfermo, su regreso será a mediano plazo, aquí 

estuvo cómodamente unos 4 meses, tuvo un buen 

comportamiento. Emilio se va definitivamente, su 

salud es un impedimento para estar aquí, ha estado 

con nosotros desde hace un año, aproximadamente.  

Fue un tiempo en que esporádicamente ha salido por 

períodos de uno a dos meses. En general, su 

comportamiento fue bueno, pero vivió varios 

momentos de crisis, pidió su baja en no menos de tres 

ocasiones. 

  Rosi y Jairo se regresan, al menos ese es el 

compromiso, tienen unos tres meses con nosotros y su 

práctica ha sido ejemplar, algunos compañeros 

quedan un poco entristecidos, sobre todo con la 

partida de estos dos últimos. José es un gran echador 

de bromas y se notará más su ausencia. 

Miércoles 30 de diciembre 1981 

  Está noche debió venir la solidaridad que en esta 

época nos envían de la ciudad, pero no hicimos 

contacto. Esto pone aún más aguado el panorama 

fiestero. 

Jueves 31 de diciembre 1981 

  Fin de año, nada en especial, la pasamos hablando 

tonterías en el campamento, acompañados con un 



 

anís, un ron que compramos, dulce de plátano y una 

ensalada de gallina que hicieron varios compañeros. 

  A las 12 de la noche, Manuel, Marcos, Jesús, Justo, 

Subero, Mejías y yo nos mantenemos activos, el resto 

se ha ido a dormir, pero los levantamos. 

  Se prueban o se usan varias armas: La MP falló, la 

Thompson le falló un tiro, el FAL viejo está perfecto, 

las tres Browning reventaron perfectamente, todavía 

se quedan algunos compañeros como hasta la una o 

dos de la madrugada, yo me acosté después de la una. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

1982 

Domingo 3 de enero 1982 

  Hoy, nos llega la caleta navideña, el retraso fue por 

una pequeña confusión del compañero, revisó otra 

parte de la carretera y por eso nos falló el 30. Esta 

misma noche abandonamos la zona, aprovechamos 

que tenemos un amigo que nos hace un traslado de 

esta zona, además de dejar varios amigos, es posible 

que incorporemos a un muchacho de 17 años. Se 

quería venir de una vez, pero eso sería como decirle al 

vecindario que el muchacho está con nosotros, 

entonces, pospuse esa incorporación para unos días 

más adelante. 

Martes 5 de enero 1982 

  Nos dedicamos a buscar un buen sitio para hacer una 

emboscada. Eduardo y Alberto van a un cerro a 

chequearlo a ver si sirve, no es ideal, pero, a falta de 

pan, buenas son las tortas, es difícil encontrar buenos 

sitios en esta área. Montamos turnos de chequeo de la 

carretera hasta la media tarde.  

  Por la noche aprovechando que no hay salidas, 

hacemos una reunión donde informé las conclusiones 

de la reunión del Secretariado [Secretariado del 

Comité Político Nacional] del 11 de diciembre, se 

abordó en especial el análisis de la situación política, 

de los elementos que continúan vigentes en su gran 

mayoría. También expliqué nuestras actuales tareas en 

el Destacamento. 



 

Miércoles 6 de enero 1982 

  La persona que nos trasladó el pasado 3, a quién le 

habíamos puesto un contacto para esta noche, vino y 

trajo a dos amigos suyos, uno de los cuales ya 

conocíamos, pues estuvo acompañándonos la noche 

del traslado. No se conversa muy largo con ellos esta 

noche, pues el lugar no se presta para ello. De todas 

formas, uno de estos amigos, es de otro estado, nos da 

la dirección y un número de teléfono para encontrarlo, 

en su lugar de trabajo. 

Jueves 7 de enero de 1982  

  (La transcripción es manuscrita en el original y salta 

al sábado 9 de enero. La mención ilegible es tal cual 

se encuentra en el manuscrito) 

  Con la (ILEGIBLE) sale Marit a buscar a Rosi. Debe 

regresar el lunes. El contacto deja a Marit en el pueblo, 

debe agarrar transporte por su cuenta. 

Sábado 9 de enero de 1982 

(La transcripción es manuscrita en el original. La 

mención ilegible, es tal cual como se encuentra en el 

manuscrito) 

  Me reúno con (ILEGIBLE) y (ILEGIBLE) para discutir 

el plan (ILEGIBLE)… Cosas a tratar con la llegada de 

Florencio. 

  En la noche se hace una reunión con los militantes, 

para criticar la [Hasta aquí el manuscrito. La 

transcripción que continúa es mecanografiada] carta 



 

que informa sobre mi sanción. Me limito a informar 

sobre las cuestiones que no comparto y les pido que 

participen. Dejamos para otra ocasión la discusión, 

para que cada compañero vuelva a leer mejor la carta. 

Domingo 10 de enero 1982 

  Suspendimos por el día de hoy la posta que 

manteníamos sobre el camino para vigilar y chequear 

el paso de enemigo. Algunos aprovechan para lavar. 

Manuel dice que va a pescar. Se efectúa un chequeo, 

no ha pasado nada, solo unos Policías Municipales que 

pasan todos los días entre 8 y 10 am. 

  Por lo noche, voy al contacto con Eduardo a esperar 

a Florencio, pero no vino, mientras tanto, Pat y Sergio 

acuden a una reunión del Colectivo para corregir y 

criticar varios errores de la relación política con las 

masas que se cometieron en el último caserío visitado. 

 Lunes 11 de enero 1982 

  Voy a la posta con Manuel, nos relevan Pat y Mejías 

a las 2:30 pm. A los pocos minutos, Mejías al terminar 

su turno pasa la novedad e informa que vio pasar un 

Jeep con varios G.N., posteriormente, otro turno los 

vería regresar como a las 3:50 pm, pero con menos 

efectivos. 

  Marit trae a José, tal como se había arreglado, 

Domitilo los fue a buscar a las 5 de la tarde y los trae 

al contacto. Pat ha conversado con Domitilo sobre la 

tarea que en forma espontánea ha venido realizando 

con nosotros, la idea es que Domitilo entienda que eso 



 

para nosotros es muy importante, muy necesario que 

entienda, que cada vez debe hacerse más consciente de 

ello. 

  Al traer a Marit y a José, Domitilo se lleva a Eduardo 

y a Justo a buscar las armas que están guardadas. Se 

van como a las 7, regresan como a las 12 de la noche. 

Domitilo duerme aquí y se va como a las 6 de la 

mañana. Florencio llegó aproximadamente a las 8 de 

la noche, pasamos un buen rato en una cotorra entre 

todos echándonos los cuentos. 

Martes 12 de enero 1982 

  Nos reunimos Florencio, Miranda y yo, discutimos el 

Plan de Campaña, personal, retaguardia, y armas para 

los nuevos. 

Miércoles 13 de enero 1982 

  Otra vez, nos reunimos en las primeras horas de la 

mañana, Florencio y Miranda para rematar detalles, 

ideas finales del plan; cuadrícula, mapas y contraseña. 

  En las horas siguientes de la mañana, nos reunimos 

Florencio, Pat y yo, acordamos el próximo Pueblo 

Armado (23) y discutimos sobre mi sanción. 

                                                           
23  El Frente “Américo Silva” (FAS), contó con dos periódicos, que eran 
editados, impresos en batea y distribuidos, bien por los guerrilleros del 
FAS en las zonas por donde se movilizaba y / o también por el partido y la 
retaguardia en las zonas urbanas del ámbito geográfico cercano, algunos 
pocos llegaban a la estructura del Partido a nivel nacional. El primero, fue 
Pueblo Armado y, el de circulación urbana, Pueblo Ármate.  La 
información fue aportada por Hipólito Luna (El gordo Felipe o Melchor, 
militante de BR, parte del grupo de combatientes que participó en el 



 

  A las 2 de la tarde debe irse Florencio. Se lleva para 

el Destacamento “Faustino Lugo” (24), los dos FALES 

plegados que acordamos debían llevarse. También 

van cargadores y una dotación aproximada de 370 

proyectiles, que incluyen los dos nuevos cargadores. 

                                                           

proceso de reconstrucción del Frente Américo Silva (FAS) en 1983, quien 
fuera posteriormente miembro de la Comisión Militar de BR y de su 
Comité Central. 
24  El Frente Guerrillero “Américo Silva” estaba constituido por dos 
Destacamentos, uno, el “Faustino Lugo” bajo responsabilidad de Enrique 
Márquez, Florencio, también llamado el Gato, su área geográfica de 
funcionamiento apuntaban a la zona norte del Estado Bolívar y Monagas.  
El otro Destacamento llevaba el nombre de “Luis Calma”, cuyo 
Comandante era el Catire Rincón y su área de operatividad geográfica 
estaba entre Anzoátegui y Guárico.  

Faustino Lugo ingreso a la vida política como militante del 
Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) en la década de los 
años 60.  En la coyuntura en que la dirección del MIR decide 
reintegrarse a la lucha política de masas, legal y electoral, Lugo optó 
por continuar en la línea de sostenimiento de la táctica de lucha 
armada y en tal sentido, formó parte de la generación fundadora de 
Bandera Roja. En 1974, fue escogido como miembro suplente del 
Comité Político Nacional (CPN) de BR y en 1976, el IV Pleno Nacional 
de Cuadros, le designa como miembro principal de dicho organismo. 
Jóvito Faustino Lugo, que era su nombre real, fue detenido en varias 
oportunidades y vivió la dura experiencia de la tortura, prueba que 
superó con dignidad. Purgó prisión en la Cárcel de Ciudad Bolívar, 
en el Cuartel San Carlos de Caracas y en la Cárcel de La Pica en el 
Estado Monagas, de donde se fugó en 1977, como parte de la 
operación “Vicente Contreras Duque”, junto a Roberto Rincón 
Cabrera y otros 11 compañeros más. Luego de fugarse, pasó a 
formar parte de la Comandancia del FAS. En diciembre de 1980, 
cayó abatido en una operación de recuperación de recursos 
financieros contra el Servicio Panamericano de Protección en el 
tramo carretero Guri - Ciudad Piar del Estado Bolívar, era en ese 
momento miembro del Comité Político Nacional (CPN) de BR y 
Segundo Comandante del FAS.   

 



 

  Como a las 3 pm, nos levanta un jinete en el 

campamento. Sale bien el tipo. Nos mudamos de 

campamento esa tarde. 

Jueves 14 de enero 1982 

  Me reúno con el mando del Destacamento para 

informar de lo acordado por la comandancia y para 

concretar esos acuerdos. 

  Hay que hacer una reunión con los combatientes para 

tratar sobre lo mismo. 

Viernes 15 de enero 1982  

  Marit va al contacto que hay con Doris, acuerda otro 

contacto para su regreso y el de Jacinto, así que deja 

instruida a Doris para que busque a Dionisio. En su 

regreso, al pasar por un caserío, había que arreglar la 

incorporación de otro compañero. Van a la casa del 

campesino; Pat, Román, Eduardo y Mejías. 

Domingo 17 de enero 1982  

   Hoy leemos periódicos, el de ayer lo trajo el contacto, 

ayer sábado nos falló Domitilo. 

Lunes 18 de enero 1982 

  Nos mudamos de campamento. 

  Por la noche hago una reunión con los combatientes, 

les informo lo acordado, esto es, rematar la campaña 

militar: Las [el segmento que sigue, en la nota del día, 

está en manuscrito en el original] tareas del 



 

Destacamento, interrumpen por dos ocasiones la 

reunión. 

Martes 19 de enero 1982 

  Por la mañana hago una reunión con Manuel y 

Alberto que integran la Comisión de Educación. 

Discutimos un Plan de estudio, no sin antes hacer un 

bosquejo de algunos de los errores cometidos en la 

instrumentación del estudio, además de lo poco 

activos que hemos sido, parece que se ha sobrestimado 

la capacidad de algunos compañeros a quienes 

tenemos como instructores, porque resulta que tienen 

también lagunas teóricas. Si los maestros son 

deficientes, es difícil que puedan enseñar bien. Aun 

así, se trata de buscar una fórmula que tome en cuenta 

esto, porque cambiar los maestros no se puede, hay 

que trabajar con lo que se tiene, no con las ideas. 

  Por la noche, informamos en otra reunión de 

colectivo lo acordado por esta comisión y el Plan que 

desarrollaran. También informo sobre algunos temas 

de política internacional y muy pocos de la última 

reunión del Secretariado del C.P.N. (Comité Político 

Nacional). Enero de 1970 Aniversario del Partido, 

declaración. 

  También, aprovecho para informar el criterio que 

tenemos en el Partido sobre Julio César Guzmán, el 

venezolano muerto en el Salvador. Este revolucionario 

cometió errores ideológicos y políticos que lo 

condujeron a alejarse de nosotros, pero fue constante 

y perseverante en su propósito de reincorporarse a la 



 

lucha del pueblo que al morir en combate se reivindica 

como un revolucionario (25). 

                                                           
25   En una tarde cualquiera de 1966, a un campamento del Frente 
Guerrillero “Antonio José de Sucre” (FGAJS) asentado en aquella 
oportunidad, en las montañas de Tarabacoa, Estado Monagas, llegaron 
dos muchachos de San Antonio de Maturín que se presentaban para pedir 
su incorporación como combatientes, ellos eran Julio César Guzmán y 
Juan Chacón Lanza. Ambos, fueron aceptados e iniciaron su vida como 
guerrilleros y revolucionarios. Posteriormente, en 1969, Chacón Lanza 
sería vilmente asesinado en el Campamento antiguerrillero de Cocollar, 
adonde fue trasladado luego de ser detenido, fue quemado vivo ante la 
soldadesca por órdenes del Coronel Enrique Lozano Otero.  

En 1970, Julio César fue detenido y se dejó llevar por la policía para 
dar declaraciones ante la prensa, que terminaron haciéndole el juego al 
gobierno empeñado en hacer ver como derrotadas definitivamente, a las 
fuerzas revolucionarias en armas. Guzmán siguió purgando cárcel, y por 
su delicado error, fue sancionado por el partido en el que militaba, 
Bandera Roja. Al salir de prisión, continuó en sus tareas de revolucionario, 
aun sancionado. En 1976, se torna crítica la situación a lo interno de 
Bandera Roja y se produce una división. Producto de la misma, nace 
entonces Bandera Roja (Marxista - Leninista) (BR-ML) y el Frente 
Guerrillero “Antonio José de Sucre” (FGAJS) queda bajo control y 
responsabilidad de dicha organización. Julio César Guzmán decide 
alinearse con BR – ML y se integra de nuevo al Frente Guerrillero.  

La experiencia de BR-ML fue corta en el tiempo y significó también 
el fin del FGAJS, pero Julio César junto a otros compañeros no cesó en sus 
afanes de lucha y conformaron otro movimiento denominado 
“Movimiento 28 de octubre” (M-28), que no logró superar múltiples 
escollos y dificultades, entre las que estaban la presión represiva 
gubernamental.  Siendo perseguido político, en riesgo de ser, no solo 
detenido sino asesinado, de acuerdo con amenazas en tal sentido 
proferidas por miembros de la Disip, Julio César, junto a otra 
revolucionaria en iguales circunstancias, Margarita Oviedo Urrutia, 
deciden asilarse en la embajada de México en septiembre de 1980. En 
aquel país, Julio César bien pronto establece relaciones con uno de los 
partidos integrantes del Frente Farabundo Martí para la Liberación 
Nacional (FMLN) de El Salvador, él integra a sus filas. El 29 de diciembre 
de 1981, cae en combate en el Cerro de San Pedro, Departamento de San 
Vicente en El Salvador. Años después, su hijo mayor, Julio César Guzmán 
Navas, también se incorpora al FMLN de El Salvador, donde cayó en 
combate el 30 de octubre de 1991. Ver: “No hay fronteras en esta lucha a 



 

Miércoles 20 de enero 1982 

  Hago una carta a Florencio y le envío varias cosas; 

mapas que me pide, informes de baja, informes para 

darle militancia a Marit. También le escribo al 

responsable del regional “H.G.J.” [Se refiere al Comité 

Político Regional “Hugo Guzmán Jaramillo”, que 

corresponde a los Estados Anzoátegui, Monagas y 

Sucre]. 

  A las 10 am, voy al contacto, aprovecho para ver dos 

objetivos. 

  Hoy es la fecha que se toma como el Aniversario del 

Partido. Hoy cumplimos 12 años. 

  El (vacío en el original) de (vacío en el original) 

empezó hoy. Se hicieron cuatro reuniones. 

Jueves 21 de enero 1982 

  Hoy es mi turno de cocina. 

  En la mañana, Pat se reúne con Marcos, Marit, 

Subero, Mejías, Ramón y Rosi, para explicarles un plan 

de entrenamiento que debe empezar hoy para ellos.        

Luego, verían qué pruebas a realizar en el primer 

ejercicio. El plan incluye las normas del explorador; 

vías, alimento, no hacer ruidos, visión amplia y 

detallista, rumbo, fijación de datos topográficos, qué 

hacer ante situaciones esperadas o inesperadas, plan 

                                                           

muerte”, en Punto de Vista, Revista Quincenal, Cumaná, No. 26, 28 de 
enero de 1982, p. 11; y también ver: “Julio César Guzmán”, disponible en 
la web en: https://www.diariocolatino.com/julio-cesar-guzman/ 

 



 

de emergencia, uso de brújula, etc., luego deben hacer 

un balance del mismo. 

  Al regresar estas patrullas a las 9 am., 

aproximadamente. Se comienzan dos círculos de 

estudio; Alberto dirige uno conformado por Eduardo, 

Mejías, Subero, y Manuel dirige el otro, integrado por 

Marcos, Marit, Rosi y Ramón, terminan 

aproximadamente a las 11. 

  A esa hora, Marcos, Rosi, Marit y Ramón, salen a 

buscar una comida a casa de un campesino. A un 

cuarto para las doce, Manuel, Mejías y Subero se van 

a bañar y lavar ropa en la laguna.  

  De regreso, la patrulla que está buscando la comida 

pasa por la laguna. Mejías es el posta para ese 

momento, es sorprendido, pues no notó la llegada de 

los compañeros.  

  Román me lo informa en tono de reclamo en contra 

del compañero Mejías; esto es lo que dice al llegar al 

campamento: “Diré que Mejías estaba como lelo, con 

una cara de muerto”.  

  Esta patrulla acaba de llegar con una comida, dice 

que la información aportada por el campesino es que 

el pueblo y la vía están normales. 

  Cerca de las 2:15 de la tarde, oímos un tiro parecido 

al de una bácula en dirección a la laguna, y al ratico, se 

escuchan ráfagas fuertes como Fales. Esto tarda como 

30 segundos o un poquito más. Han sorprendido a los 

compañeros bañándose. En un primer impulso me 



 

viene la idea de irme con dos o tres más a ayudar, 

recapacito y pienso que es mejor esperar un poco más. 

Nos colocamos varios hacia la entrada del 

campamento, esperando ver llegar a los compañeros 

o, si son los soldados, emboscarlos.  

  El campamento se presta para esto, pues es un cerro 

con buenas posiciones. El tiroteo ha sido brevísimo, 

esperamos cerca de 45 minutos a 1 hora para ver si 

llegan los muchachos. Nos vamos al punto de 

referencia más inmediato, ahí esperamos como hora y 

cuarto. Antes de abandonar el campamento, nos 

hemos traído los tres morrales de los compañeros, 

pero al ver que no llegan aquí -cosa muy fácil, no hay 

lugar a pérdida- sacamos algunas cosas y escondimos 

el resto para alivianarnos. A las 9 de la noche, oímos la 

triste noticia de la muerte de los compañeros (26). 

 

                                                           
26  Los compañeros caídos fueron Ciro Cáceres Mendoza (Manuel), Pedro 
Bustillos (Mejías) y Fidel López (Subero). Catire reseña la llegada de 
Subero y Mejías al FAS el 01 de octubre de 1981. Los sucesos ocurrieron 
en el Municipio Cajigal del Estado Anzoátegui, en una zona cercana a la 
población de Onoto, en una laguna existente en los predios del entonces 
Hato Santa Malta. El mismo día, 21 de enero, Catire reseña que Román, 
responsable de una patrulla de la guerrilla, que había salido a buscar una 
comida, al regresar a campamento, le había dado el parte de que los 
compañeros se había dejado sorprender. Esa misma tarde, se suceden los 
lamentables hechos.    
Alba Rosa Barreto, presente en el campamento durante los hechos, 
recuerda de aquellos momentos, la actitud de Roberto Rincón: “Catire allí, 
rápidamente emprende la retirada usando la punta de vanguardia pa´ 
romper el cerco pasando la carretera y después que pasa la carretera, le 
ordena a Justo, (…) para que emprendiera la ruta, punteando, pues. Pero 
quien atravesó la carretera en la punta fue Catire con un FAL. Cambio el 
fusil de él, el M-1, por un FAL para atravesar la carretera en ese momento”.    



 

Viernes 22 de enero 1982 

  Oímos por la radio, por NotiRumbos, la noticia. Hoy 

estamos marchando por el camino, con los 

compañeros en nuestras mentes, sobre todo a Manuel, 

que yo apreciaba mucho, no solamente por eso, si no 

por lo que pudo haber sido este muchacho. Era 

jovencito, apenas 24 años. Tenía en este Destacamento 

1 año y 3 meses interrumpidos, todo ese tiempo 

anduvimos juntos. 

  Inteligente Manuel, fuerte y sano, recia personalidad 

y criterios firmes. Por tus valores, por lo que fuiste e 

hiciste aquí, no te olvidaremos compañero Manuel. 

Murió un revolucionario como pocos; de los 

compañeros de aquí fuiste uno de los que estoy 

seguro, por su mente no pasó un momento de 

vacilación a pesar de tantas cosas que nos han 

sucedido en todo este tiempo que anduvo con 

nosotros. 

  Manuel realizó en Santa María una de las faenas más 

peligrosas. No dude un instante de que él era el 

hombre para esa tarea, la de neutralizar al guardia 

nacional que estaba de posta, por si acaso oponía 

resistencia ( 27 ). Subero y Mejías también son dos 

sensibles pérdidas, firmes y valientes. Era joven 

Subero, quizás, unos 22 años, Mejías tenía 30 años. 

Acá, tenían 4 meses, ya se habían ganado nuestro 

                                                           
27  Se refiere a la Operación de Toma del puesto de la Guardia Nacional de 
Santa María de Ipire del 21 de noviembre de 1981 y que el Catire reseña. 
A Manuel le correspondió la responsabilidad de tomar el puesto de 
guardia de la alcabala y someter al centinela.  



 

aprecio. Socios ideológicamente, se sobrepusieron a 

las dificultades y empezaban a acoplarse en la vida 

guerrillera. Honor y gloria a nuestros queridos 

compañeros. 

Sábado 23 de enero 1982  

  Marchamos por la mañana. 

  A partir del mediodía nos detenemos y acampamos. 

Hoy nos llegó el periódico El Nacional, trae la noticia 

reseñando que fueron sorprendidos lavando, que no 

accionaron sus armas, pues los postas leían. Todo esto 

es posible que sea cierto, no les dio tiempo de disparar, 

pues los postas estaban descuidados. Qué arrechera 

(28). 

Domingo 24 de enero 1982 

  Marchamos buena parte de la mañana, andamos en 

busca de un cerro a orilla de carretera, no es fácil 

porque el verano deja muchos claros. Al mediodía, 

llegamos a un cerro que reúne varias condiciones, pero 

tiene un camino y hay una casa cerca. 

                                                           
28  Alba Rosa Barreto nos comunica que después de estos hechos, Catire 
la envía para que acompañe a Pat (Sor Fanny Alfonzo) a indagar 
información sobre el suceso.  Alba Rosa, recuerda que la información 
recabada por ellas, señalaba que el Ejército obtuvo información de la 
presencia de la guerrilla en la zona y envió una patrulla de 
reconocimiento. La patrulla llegó a la casita que estaba allí, cerca de la 
carretera y en el patio se consiguió con unas huellas, las siguió, llegó a la 
laguna, detectó a los compañeros que estaban con la guardia baja, y abrió 
fuego contra ellos.    
 



 

  El sol está muy fuerte, nos paramos a comer. A las 

4:30 pm. Volvemos a marchar hasta a las 6 en que nos 

detenemos y acampamos. Un grupito nos ponemos a 

conversar, a oír radio. Empezamos a recordar las cosas 

de Manuel. Rosi lo imita en algunas de las canciones 

que Manuel con su acento gocho, le imprimía un tono 

cómico. 

  “la múcura está en el suelo 

   Ay mama no puedo con ella, 

   Y es que no puedo con ella.” 

 

  Hablamos de cómo le gustaba pescar o cazar, aunque 

no tenía mucha habilidad para eso. Los Matajey, 

panales con miel, era casi una tarea de él, los buscaba 

y los conseguía.  Donde uno los vea, al menos a mí me 

pasa de inmediato, lo asocio con el compañero. 

  Quizás, Manuel es el segundo compañero cuya 

desaparición me afecta tanto. Voy en la marcha y no 

puedo borrarlo de la mente, aunque en verdad, no 

hago ningún esfuerzo por eso, más bien voy 

recordándolo a propósito. 

  No creo que la buena amistad que los dos tuvimos, 

sea la razón de este pesar que siento. Creo más bien, 

que se explica por lo que sé que hemos perdido. 

Manuel era valioso, un compañero de futuro sólido. 

Era uno de los puntales del movimiento guerrillero.   

Él tenía buen nivel político, aprendía con rapidez. Su 

muerte ocurre precisamente en una de las cosas que 



 

más se resistía a aprender, es decir, era descuidado con 

la vigilancia. 

  Para él –aún- esto, nunca lo expresó verbalmente, 

pero uno lo deduce por sus actitudes, era síntoma de 

cobardía, el tener la atención puramente en lo que 

pudiera ocurrir alrededor, como las mías. Varias veces 

llegué a decir que su valentía tenía mucho que ver con 

el desconocimiento del peligro. 

  Qué curioso, bueno sería conocer lo que pasó por su 

mente al momento de verse de frente con el enemigo. 

Quizás en el último momento de su vida haya 

aprendido. Hasta siempre querido compañero 

Manuel (Ciro Cáceres Mendoza) (29).  

Lunes 25 de enero 1982 

  Marchamos por la mañana, al mediodía llegamos 

hasta un cerro de donde se ve la carretera y el camino 

                                                           
29  Al recordar a los tres compañeros caídos, Alba Rosa Barreto, rememora 
a Fidel López (Subero) como un muchacho tranquilo, pasivo y sereno, más 
político que los otros dos. Ciro Cáceres Mendoza era conocido 
cariñosamente como el gocho Manuel, porque se jactaba orgullosamente 
de ser tachirense, tendría entonces como 24 años. Pedro Bustillos 
(Mejías), era un compañero recio e inclinado a la pelea, al combate. Alba 
Rosa recuerda que, cuando se molestaba por alguna razón, asumía la 
actitud de no comer, y el Catire por ello le llamaba, jocosamente, como 
Bobby Sands, en alusión al compañero de Ejercito Republicano Irlandés 
(IRA) que murió en prisión por una larga huelga de hambre. NOTA: Bobby 
Sands (1954 – 1981) era el Oficial al mando del IRA en la prisión de Maze 
en Irlanda del Norte, bajo el gobierno de Margaret Thatcher, que se 
negaba a reconocer el estatus de presos políticos a los republicanos 
irlandeses en prisión, por lo que los revolucionarios se declararon en 
huelga de hambre. Tras 66 días de huelga de hambre irreductible, Sands 
murió el 05 de mayo de 1981.  

 



 

que nos toca recorrer. Es un potrero bastante grande. 

Nos quedamos para pasarlo en la madrugada. 

Chequeamos toda la tarde el pase del enemigo por la 

carretera. No pasó ningún convoy. 

Martes 26 de enero 1982 

 Hoy, salimos a las 5 y 15 de la madrugada. Luego a 

las 11, nos paramos y acampamos. Una patrulla busca 

un punto de observación. Desde las 2 de la tarde se 

empieza el chequeo. Miranda y Eduardo salen a 

buscar un lugar propicio para un posible ataque al 

enemigo. Lo encuentran. Nos queremos sacar el clavo 

por lo de la muerte de los compañeros.  

  El verano actúa en contra nuestra, pues hace que los 

montes se resequen y se erosionen, el camuflaje se 

dificulta, escasea el agua, y reduce las horas en que la 

guerrilla puede marchar, pues el sol achicharra entre 

11 am a 3 de la tarde, en consecuencia, no hay 

cosechas. 

  La ración de alimentos que nos queda es poquísima. 

No queremos proveernos a través de los campesinos 

para mantener en total secreto nuestra estadía en este 

lugar, pues será el de la emboscada. Contamos con 

una compra de comida que el Regional “H.G.J” nos 

está haciendo, y debe venir mañana. Hacemos dos 

comidas al día para estirar lo que existe. 

Miércoles 27 de enero 1982 

  Temprano por la mañana voy con Eduardo, Pat y 

Marcos a ver el sitio de emboscada. Lo veo bueno para 



 

hostigar y dejar que el camión de soldados siga su 

camino con su carga de bajas. No es fácil bajar a coger 

botín, el cerro es muy empinado. Tampoco sirve si 

vienen de dos direcciones, es decir; se les puede atacar 

si vienen en una sola dirección, y serán vistos cuando 

vengan desde lejos y entren en el área de tiro nuestro, 

que cálculo son unos 100 metros. No se puede hacer lo 

mismo si vienen del otro lado. La retirada es segura si 

es por la cresta del cerro. Nos regresamos al 

campamento con la idea de que el sitio sirve. 

  Estando Pat en el punto de observación, de 12:30 a 

2:30 pm, ve pasar primero un microbús con soldados, 

luego, media hora después, pasa un Jeep. 

  Hay contacto con Doris y Jacinto para mañana, ya 

tienen un mes por fuera. No tenemos carro en lo 

inmediato que nos traslade a un compañero hasta el 

contacto. Si les fallamos a Doris y a Jacinto, a través de 

ellos hay una vía para Mauricio, tal vez, los perdamos 

por un buen tiempo, si es que no es definitivo. Lo digo 

porque son compañeros campesinos recién 

incorporados, aun no comprometidos con la causa 

revolucionaria. Y es bueno no perderlos, pues tienen 

perspectivas de poder avanzar hasta convertirse en 

pilares del frente. Enviamos a Marit para que salga a 

la carretera y agarre un carro y asista al contacto. Sale 

como a las 4 de la tarde. 

  Asiste al contacto con el Regional. No viene. Nos 

pone en aprietos, la provisión se acabó. Habrá que 

caerle a un campesino para que nos sirva de 

abastecedor. 



 

Jueves 28 de enero 1982 

  Hoy comemos en el desayuno sólo arroz y una ración 

de leche condensada. En la tarde, unos espaguetis con 

dos potes de salsa, son los últimos potes. 

  No pasó tropa. 

  Eduardo y Justo van a esperar a Marit. Como a las 

7:55, Justo ve una figura que viene caminando por la 

carretera que se parece a Marit. Le avisa a Eduardo y 

cuando éste sale, ya la figura se ha alejado tanto que 

no le da tiempo de pararla. Se imagina que puede 

venir, pero notan que se detiene un carro, se abre una 

puerta, cierra y arranca. Al no llegar Marit en toda la 

noche, la conclusión; es que se fue en ese carro o le 

obligaron a irse. 

Viernes 29 de enero 1982 

   Desayunamos espaguetis con sal. Eduardo, Justo y 

Román salen a una casa. Al rato vienen con la noticia 

de que en ese momento no hay gente. No hay comida, 

hay que encontrar un campesino y pronto. Salgo con 

Pat y con Marcos a una casa que habíamos visto el 

primer día que llegamos. No hay nadie, está 

abandonada. Nos vamos a otra, pero tampoco hay 

nadie, está en ruinas. Nos vamos a otra, solo hay una 

persona. En la casa hay una moto que es ajena, el 

dueño de la casa dice no saber de quién es, cuando 

hablamos con el dueño de la casa llegan los dos tipos 

de la moto, pero se asustan, pues están pescando 

ilícitamente en una laguna. Pat y Marcos los aparta y 

hablan con ellos. Le pedimos que nos hagan una 



 

compra de comida, van en la moto, como a la media 

hora están de vuelta, así que resolvemos 

momentáneamente unos días con el problema de la 

comida.  

  Marit tiene reserva esta noche, pero no viene. 

Aumenta la preocupación. 

Sábado 30 de enero 1982 

  Mantenemos la posta todo el día, tampoco pasa. Esta 

noche no vino el enlace. 

Domingo 31 de enero 1982 

  Hay que avisar al Partido lo de Marit, pues ha podido 

pasarle algo, también hay que intentar volver a 

conseguir bastimento. Me reúno con el mando del 

destacamento, decidimos enviar a Pat y a Rosi para 

que cumplan con esto, mantenemos la posta de 

chequeo, no pasa la gente. 

  Por la noche están de vuelta Pat y Rosi, los trajo un 

recurso de Pat. Trajo una buena caleta que nos durará 

varios días. Dejan la carta al regional, donde participo 

que Marit puede buscar contacto con ellos, a su vez, 

les pongo un contacto para que vengan. Llega el 

enlace; trajo unas cartas y periódicos, además vienen 

recortes de prensa que reseñan la muerte de los 

compañeros. El contacto del regional explica en una de 

las cartas, que viene esta noche. No viene. 

 

 



 

Lunes 01 de febrero 1982 

  Mantenemos hasta las cuatro de la tarde la posta de 

chequeo: no pasó la gente. Nos vamos de este sitio, así 

que salimos como a las 4:30, cruzamos un río con una 

balsa hecha de palos, le amarramos unas varas a 

manera de flotadores, y con ella pasamos armas y 

morrales. Como a las 7 de la noche, terminamos de 

cruzar, hay luna, la aprovechamos para pasar unos 

potreros. Aproximadamente, a las 9 de noche 

acampamos. 

Martes 02 de febrero 1982  

  Hacemos café y nos dirigimos a un cerro, que según 

el mapa puede reunir las condiciones. Llegamos a una 

quebrada con agua, acampamos y salen Eduardo, 

Alberto, Jesús, Rosi y Román a chequear el cerro, que 

esta distante más o menos un kilómetro. Miranda y 

Justo van en otro sentido a chequear otro cerro. La 

primera patrulla está de vuelta como a las 12 y 30 de 

la tarde, dice que el sitio sirve. La segunda, había 

venido una hora antes, informó que el sitio no sirve. 

Por la noche voy con Justo al contacto con el regional.  

No vino, es posible que aún no le haya llegado la carta 

donde le ponía este contacto. 

Miércoles 03 de febrero 1982 

  Desayunamos y arrancamos hacia el cerro que la 

patrulla de ayer vio, dejamos los morrales escondidos 

a la media hora de caminar. Vamos al cerro a 

estudiarlo, a ensayar la emboscada, allí llegamos como 

las 10:30 am. Reúne buenas condiciones, pero tiene el 



 

defecto de que no se ven los carros desde lejos y hay 

que disparar cuando el vehículo esté ya casi entrando 

a la emboscada. El del frente es más alto, van Eduardo 

y Justo a chequearlo y escogemos ese sitio. Escogemos 

este sitio para hacerles pagar caro la muerte de Ciro 

Mendoza, Fidel López y Pedro Bustillos.  

  Estamos de vuelta a las 4 de la tarde, tenemos un 

hambre bárbara, yo al menos, vengo extremadamente 

agotado, en iguales condiciones están otros 

compañeros. 

  Voy al contacto esta noche. Vino al fin.  

  Supimos que Marit está bien y arreglamos para que 

entre. Se resuelven otros problemas con la llegada de 

este contacto. 

Jueves 04 de febrero 1982 

  Nuevo contacto, es el mismo compañero que llegó 

anoche, trajo alimentos, mosquitero y botas. Miranda 

aprovecha para ver la vía de la retirada, 

posteriormente, va al lugar donde estuvimos 

acampados hace unos días atrás (el lugar de donde 

salió Marit), trae el arma y el equipo que dejamos 

guardados.  

Viernes 05 de febrero 1982 

  A las 9 debemos ir a esperar a Marit, van Alberto, 

Rosi y Román que están de vuelta como a las 2 de la 

tarde. El viaje de Marit en cuanto a resultados, fue 

nulo. No tuvo iniciativa, pues al ver que no fueron 



 

Doris ni Jacinto al contacto, no hizo otras gestiones, 

como ir a la casa de Mauricio, o al menos, pasar para 

ver por lo de Doris.  

  Ellos han podido fallar al pensar que, por la muerte 

de los camaradas, nosotros no iríamos al contacto. Por 

esta razón se justificaba buscar fórmulas alternas de 

verlos; igual con Laura y otros, con los que había un 

contacto el pasado 30.  Marit ha podido hacer uso de 

un teléfono y comunicarse con ellos para saber a qué 

atenerse con los resultados. Nos alegra ver de nuevo a 

Marit, pues la hacíamos con problemas, hasta 

pensamos que pudiera estar presa, pensamos que es 

un buen síntoma. Entre tantas malas cosas, recibir una 

alegría es reconfortante. Miranda y Marcos van al 

contacto. Nos llegó un lote de ropa verde, un pipote y 

comida. 

Sábado 06 de febrero 1982 

  Recibimos unos recortes de prensa y cartas. Hay una 

de Zerpa para mí, en ella nos felicita por las acciones 

de Santa María, Aragua de Maturín y San Félix de 

Caicara ( 30 ). Nos hace algunas observaciones y 

recomendaciones con relación a la muerte de los 

                                                           
30   Zerpa, es Pedro Veliz Acuña, quien había sido el Primer Comandante 
del FAS y fue detenido en una alcabala, el 16 de julio de 1980 junto a Pedro 
Arturo Moreno. Ambos fueron recluidos en la Cárcel de la Pica. Por ello, 
Catire fue designado por el partido, para asumir la responsabilidad de 
dirigir el Frente Guerrillero.  El 18 de diciembre de 1981, Unidades del FAS 
tomaron los espacios neurálgicos desde el punto de vista policial y de 
seguridad, de las poblaciones de San Félix de Caicara y de Aragua de 
Maturín en el Estado Monagas. Luego de arengar a la población y de crear 
un importante clima de agitación, se retiraron con algunas armas y 
enseres militares.   



 

compañeros (justos, por cierto) y donde habla de la 

salud del Negro (31). Recibo una crítica por parte del 

Secretario o Secretariado Nacional por la forma en que 

he conducido la discusión del caso de mi sanción. Creo 

que hay confusión, tal vez, el Secretariado imagina 

que he hecho o dado algunos pasos, mientras que, en 

la realidad no he hecho nada.  

Domingo 07 de febrero 1982 

  Hacemos una reunión de mando con el 

Destacamento. Según informaciones de las cartas, nos 

ponen un contacto para el lunes, hay que tomar la 

decisión de suspender por dos días nuestra tarea. Así 

que, trazamos orientaciones para que estos dos días, 

sean aprovechados lo más posible, también 

programamos una reunión de los militantes para 

discutir las conclusiones del Secretario Nacional del 26 

de enero sobre la situación política nacional, la cual se 

hace por la tarde. Programamos otra, para hablar 

sobre lo mismo con el Comité de Amigos (32). Para 

                                                           
31   Muy seguramente se refería a José Luis Domínguez, conocido como el 
Negro Ventura. Domínguez fue herido por un disparo en la cabeza en la 
operación de expropiación al Servicio Panamericano de Protección 
ocurrida en el tramo de la carretera de El Guri a Ciudad Piar, en el Estado 
Bolívar. En aquel momento, el Negro Ventura era 1er Oficial del FAS. Dicho 
evento ocurrió los primeros días de diciembre de 1980 y en el mismo 
murió el compañero Faustino Lugo, en ese momento miembro del Comité 
Político Nacional de BR y Segundo Comandante del Frente Américo Silva, 
Lugo era el responsable de la Unidad operativa que ejecutaba la 
operación.  Lugo, al ver que cae herido el Negro Ventura, cometió el error 
de levantarse y correr en su auxilio, lo que aprovecho uno de los custodios 
del camión blindado para dispararle y abatirlo.  
32   El FAS era uno de los componentes del Frente Militar del Partido 
Bandera Roja, y no todos sus combatientes era miembros del Partido, así 
como tampoco todos eran militantes, pero el partido tenía una estructura 



 

mañana, hemos previsto también la salida del Pueblo 

Armado No. 4, el cual lo dedicamos a los compañeros 

Manuel, Subero y Mejías. 

  Por la noche realizamos un colectivo donde informo 

de las tareas, de lo que nos proponemos mientras nos 

montamos en la operación. Dos puntos son los 

centrales: Analizamos los sucesos donde asesinaron a 

Manuel, Subero y a Mejías, y discutimos sobre algunas 

manifestaciones de liberalismo que se vienen 

repitiendo. 

Lunes 8 de febrero 1982  

  El Comité de Amigos, se reúne por la mañana con 

Jesús, se les informa la resolución del Secretariado 

Nacional del 26 de enero, y sobre la situación política. 

En la tarde se vuelve a hacer otra reunión política y 

discutimos un artículo del Bandera Roja (33), No. 9.  

Salen Eduardo con Marcos y Alberto hacia el cerro de 

la emboscada con el propósito de estudiar las 

posiciones, los ángulos de tiro, la distancia en que se 

ven venir los carros, la vía de retirada, etc. Llegaron 

como al mediodía, ellos dicen que con buenos 

resultados. Hemos pasado este día escribiendo para 

Pueblo Ármate. Le dedicamos este número a Manuel, 

                                                           

de funcionamiento dentro del Frente Guerrillero. El Comité de Amigos era 
la instancia donde funcionaban políticamente los combatientes con 
intención y disponibilidad de ser militante del partido, tenían la condición 
de amigos del partido. El militante, implica mayor nivel político y de 
compromiso. En el FAS, al igual que el partido, los militantes tenían su 
instancia de funcionamiento en las células.  
33  Periódico del Partido Bandera Roja, Órgano de su Comité Central.   



 

Subero y a Mejías. Hice un editorial dedicado a 

Subero. Pat hizo el de Manuel, Justo el de Mejías. Raúl 

escribió unas poesías, Marit intentó hacer algo, lo 

presentó, pero no nos gustó. 

  Después de tanto tiempo sin verle la cara –más de 

tres meses- viene Olinto, al fin tiene en que moverse, 

lo ponemos para mañana. 

Martes 9 de febrero 1982  

  Tomamos café y nos dirigimos todos hacia el cerro, 

desde muy lejos, lo vemos alto, pero le falta 

vegetación, se corre el riesgo de que nos puedan ver. 

  Fuera de eso, estos días de verano es imposible 

mantenerse allí en horas del mediodía, pues tiene un 

gran defecto, lo cruza un gran tubo de gasolina o de 

gas, y hemos oído que con balas puede explotar. Nos 

acordamos de lo que sucedió cerca del Km. 52. En una 

balacera entre guerrilleros y soldados explotó un tubo 

de estos, así que decidimos olvidar el cerro y nos 

vamos para el que originalmente teníamos.  

  Nos reunimos todos, se le explica a cada quien su 

función, cadencia de fuego, su ángulo de tiro, voces de 

mando, plan de emergencia, a quién disparar, a qué 

nivel de la carretera, considerar las alternativas; puede 

ser un camión o dos, o tres, y qué hacer en esos casos. 

Alejamos los morrales unos 200 metros, y cada quién 

regresa a la posición que tiene en la emboscada. Hoy 

es para ensayar, ver las desventajas, compenetrarse 

con la tarea. 



 

  Levantamos y suspendemos la emboscada como a las 

2 de la tarde, pues esta noche nos traen algunas cosas 

y si accionamos pueden detener al compañero, quién 

probablemente venga hacia acá sin saber lo ocurrido. 

Dejamos postas que sigan chequeando el resto del día 

para ver qué pasa.  A las 5:30 los retiramos, no pasó 

nadie.  

  Me llamó la atención que los muchachos están 

entusiasmados, por ser la primera vez, esperaba verlos 

un poco nerviosos. Me parece que se debe, primero; 

entienden que para eso están aquí, para pelear, y 

segundo, ellos están convencidos que esto debe ser 

una respuesta por los compañeros caídos. 

  A las 7 de la noche, salen Miranda, Marit con Olinto 

en carro, a fin de investigar cómo está la zona donde 

tenemos las armas guardadas. Marit hará una llamada 

telefónica para saber de Jesús, luego llegarán hasta la 

casa de Doris y Jacinto para enterarse cuando 

regresan. 

Miércoles 10 de febrero 1982 

  Entre claro y oscuro oímos que se detiene un carro, al 

rato, vienen llegando al campamento Miranda y 

Marit. Vieron a Jacinto, a la familia, Doris no estaba, 

pero dejó dicho que esperaba para que la fuéramos a 

buscar. Jacinto no mostró interés en regresar, al menos 

por el momento. Está enamorado y quiere consolidar 

la relación, después de eso, se viene. Uno de los 

hermanitos menores se puso a llorar cuando supo que 



 

uno de los muertos fue Subero, recuerdo que él fue 

uno de los que más visitaba la casa. 

  De Mauricio no supimos nada, o no preguntaron por 

él, mejor dicho. 

  También Marit pasó por la zona donde tenemos los 

equipos guardados, todo ha estado normal, no hubo 

movimiento de tropa ni nada por el estilo, no se 

pudieron comunicar telefónicamente con Sauro. 

  Aun con estos trasnochos, nos dirigimos al cerro a ver 

qué pasa. Nos detenemos en las posiciones y 

esperamos. Desde un lado, el que está a mi derecha se 

puede ver el momento cuando el enemigo venga a 

cierta distancia, un compañero se mantiene viendo en 

esa dirección. Pero, el lado izquierdo, solo veremos el 

enemigo en el momento en que esté bien entrando en 

la terraza. Este lado no me gusta, pues si vienen más 

de dos vehículos podemos vernos en apuros si 

reaccionan con rapidez. Tenemos a nuestro favor, la 

conformación del cerro y la rapidez con la que 

debemos actuar, es decir, debe haber un desenlace 

rapidísimo. Ellos pudieran usar granadas, es con lo 

que al menos pueden tratar de asustarnos. El avance 

de la tropa no es sencillo porque el monte lo va a 

obstaculizar por lo cerrado, además, la distancia que 

tienen que salvar. Cuando ellos lleguen a nuestras 

posiciones, ya éstas serán abandonadas con el tiempo 

suficiente como para alejarnos y estar fuera del peligro 

inmediato. Hoy, el sol no nos ha tratado mal, hay 

grandes nubes que alivianan el resplandor. 



 

  Mentalmente me pongo a vernos en el caso de 

accionar el operativo que tenemos. Me sube un 

escalofrió, me imagino que el compañero debe 

pasarles lo mismo, pero me doy una vuelta por las 

posiciones, los veo de lo más tranquilos. Vuelvo a 

repetir el ejercicio mental varias veces hasta 

familiarizarme con lo que va a ocurrir. Ya en los 

últimos [días] no me da escalofrió; pienso que la cosa 

ya deja -al menos en la cabeza- de ser una cosa nueva, 

y como ocurre en muchos casos, lo nuevo representa 

lo desconocido, crea cierta expectativa, pero se va 

convirtiendo en cosa vieja, y revelando sus secretos, 

así, deja también de inspirar temor. Poco a poco, voy 

agarrando confianza, por este motivo; veo con mayor 

claridad, que los flancos y desventajas que tenemos 

son reales, pero con optimismo no se quitan.  

  Nuevamente suspendemos a las 2 pm, dejamos las 

postas, al menos, éstos dirán si pasaron. 

  Suspendemos por la misma razón, viene un 

compañero con algunas cosas. 

  No vino esta noche el compañero Homero. 

Jueves 11 de febrero 1982  

  A las 6:20 am, se van dos de los compañeros al cerro, 

y a los pocos minutos, el resto empezamos a llegar. 

Nos mantenemos otra vez hasta las 2 de la tarde, no 

pasó nadie. Dejamos el resto del día, las postas, el 

resultado es igual: no pasan. 



 

  Alberto es la seguridad de la emboscada, se durmió. 

Se le sancionará. 

  Ya tenemos tres días esperando. Hay que idear 

alguna forma de que vengan, pues no podemos estar 

un tiempo indefinido, eso trae malos resultados. 

 Esta noche llegó Homero. Dice que tuvo problemas 

mecánicos. Nos trae una gran cantidad de comida para 

un depósito que debemos hacer. 

Viernes 12 de febrero 1982 

  Eduardo y Marcos salen con Monge en su vehículo a 

hacer el depósito. Hoy, por esta razón no nos 

“encaramamos” en el cerro. Por otro lado, a pie salen 

Jesús y Rosi a otro depósito, lo llenan haciendo 

espacio, sacando uniformes y ropa que no caben. 

  A la 1:45 de la tarde vienen Eduardo y Marcos, 

informan que cuando Monge les llevaba comida, una 

señora los vio con él. No veo nada de anormal en esto; 

pero es el caso, no sé porque razón Monge preguntó 

en otro lugar por la señora, y le dicen que ella está 

buscando a la Judicial. Monge regresa a donde dejó a 

Eduardo y a Marcos, en forma apresurada, les dice que 

hay que irse. Como resultado, dejan la comida 

escondida en el monte y regresan sin saber de qué 

huyen. 

  Ninguno tiene problemas al seguirnos (o de 

seguridad), los legales no cargan nada que les 

comprometa, sin embargo, se hacen sospechosos. Para 



 

completar, Monge queda en regresar al cuarto de hora, 

pero no regresa en todo el resto del día. 

Sábado 13 de febrero 1982 

  En la noche llegan cartas, en una se precisa la salida 

de uno de nosotros. 

Domingo 14 de febrero 1982 

  Nada sabemos de Monge. 

Lunes 15 de febrero 1982 

  Justo y Alberto abren un depósito, pues si nos 

ponemos a esperar a Monge que no aparece, la comida 

seguiría aquí en el campamento. A las 2 de la tarde 

viene Homero con el otro compañero. Salgo y veo 

unos caseríos, los que posiblemente visitemos en estos 

días. Arreglo también detalles de la salida. 

  Por la mañana me reuní con el mando del 

Destacamento, pues con la salida hay que replantearse 

las actividades y tareas. 

  Decidimos suspender la operación. 

Domingo 28 de febrero 1982 

  Estuve fuera desde el 18 al 23 de febrero, día en el que 

regresé. Me encuentro con la noticia de la detención de 

unas personas y de un encuentro entre guerrilleros y 

soldados, pero desconozco los detalles. 

  En dos días aquí, me he limitado a leer el periódico y 

a cuadrar mentalmente las tareas. 



 

  Hice una reunión con el mando del Destacamento 

para informarles los últimos acuerdos en relación con 

el Frente, sobre los ingresos, egresos, permisos y 

tareas. Le hice una carta pequeña a Florencio para que 

vaya preparándose con respecto a una de las tareas 

que le encomendaron. 

  Hoy me vi con el Responsable del Regional, también 

para darle salida a varios asuntos. 

  Nos llegó el último Pueblo Armado, el No. 4. 

Lunes 01 de marzo 1982 

  El sol está inaguantable, no queda monte, más que 

para los rayos del sol. Con este ambiente lo que 

provoca es no hacer nada, hay horas que lo único que 

puede hacerse son cosas que no ameritan moverse del 

lugar donde haya un poco de sombra. 

  A las cuatro de la tarde, el sol ya comienza a declinar, 

nos marchamos. Caminamos una hora seguida. 

Román se cayó y dice que le vienen doliendo los 

músculos de las piernas. De todos modos, seguimos 

caminando, pero a los 20 minutos nos detenernos por 

el dolor de Román, así que, buscamos un cerrito que 

vemos a la izquierda y allí acampamos. 

Martes 02 de marzo 1982 

  Hay que aprovechar las mañanas, apenas aclarando 

nos vamos. Casi a la hora, vemos una casa que parece 

un hato. Decido visitarla y sale patrulla, pero 

encuentran que está abandonado. 



 

  En la otra dirección hemos oído algunos ruidos de 

personas, hacia allá va la patrulla a la que me integro. 

Visitamos dos casas de campesinos, en una hay un 

sólo señor, en la otra, una señora, su esposo, un hijo de 

28 años y otro de 5. Salen buenos, conversan, 

preguntan, en general tienen informaciones acerca de 

nosotros, por ejemplo, tienen información de la 

muerte de los tres compañeros, de la delación del 

Prefecto, y de los comentarios de la gente condenando 

este acontecimiento.  

  Después llegó un niño de unos 12 años y otro joven 

de 15, muy tímidos, por cierto.  Por la noche volvemos 

a estas casas y conocemos a una hija que vive en la 

ciudad. 

Miércoles 3 de marzo 1982    

  Nos movilizamos hacia otras casas, son diez en total, 

pero nos encontramos con la situación de que unos de 

los campesinos de las casas que visitamos ayer, se nos 

adelantó diciéndoles que nos reciban con plena 

amistad, así que, la cosa se nos facilitó.  

  Por aquí, hay poca juventud, la mayoría estudia en la 

ciudad y también los niños de un vecindario vecino. 

De todos modos, la gente se muestra dispuesta a 

colaborar y participar de lo que decimos. Este pequeño 

caserío puede convertirse en un buen punto de apoyo.  

Viernes 05 de marzo 1982 

  Enviamos a Marit y a Jesús para que aborden a un 

millonario productor de los que conocimos en 



 

diciembre pasado, con el fin de que nos ayude con el 

traslado de las armas que dejamos guardadas en esa 

zona. Hoy se van para venir el sábado por la noche.  

  Hemos seguido visitando las casas para seguir 

haciendo confianza y seguir explicando nuestra 

política. 

Sábado 06 de marzo 1982 

  El día fue rutinario, no podemos ir a las casas porque 

los fines de semana llegan visitas. El dirigente nos hace 

una visita de cortesía. 

  Por la tarde, Eduardo, Raúl, Pat, Marcos y yo, vamos 

a unas casas. Luego, Marcos y yo seguimos para un 

contacto, pero también para esperar a Jesús y a Marit. 

El contacto no llegó, supongo que nos buscan por otra 

carretera. 

  Jesús y Marit llegan a las 10:30 de la noche, pero no 

ven la señal, pasan dos veces en el carro del mediano 

productor y se detiene más adelante. Los veo, 

enciendo las linternas, pero ellos no me reconocen, y 

siguen por la carretera.  Marcos y yo los seguimos y 

casi los alcanzamos llegando al campamento.   

  No consiguieron las armas, Marit no logró dar con el 

sitio. El mediano productor amigo que los trajo no está 

tan dispuesto como antes, influyó la muerte de los 

compañeros. 

Domingo 07 de marzo 1982 



 

  Hoy, Miranda salió a esperar nuevos compañeros, 

pero no llegaron. En una nota que ha debido llegar en 

el contacto de anoche, lo que no sucedió, me dice que 

no venían. La nota llegó tarde. 

  Recibimos una carabina que parece un FN 30, 

además, cartas, documentos y revistas. 

Lunes 08 de marzo 1982 

  Nada de importancia. 

Martes 09 de marzo 1982 

  Pensábamos irnos hoy, pero hubo que suspender la 

salida para otro día. Mientras, aprovechamos para 

intentar recuperar las armas y equipos que tenemos 

guardados desde diciembre. Espero que lleguen unas 

incorporaciones pendientes desde hace tiempo. 

Miércoles 10 de marzo 1982 

  Pat se va tempranito con un campesino que la sacará 

en un vehículo. Por la noche regresa con Gámez, que 

estaba de permiso, Mario y Armando, a quienes 

espere en el día.  

  Al mediodía de hoy, salieron la Negra, Maritza y 

Román a caerle a una casa campesina en la orilla de la 

carretera negra. Hay una muchacha y un muchacho, 

ellos ya tenían idea de nuestra estadía por aquí, un 

campesino amigo nuestro les había dicho. El caso es 

que, este campesino interpretó mis preguntas sobre la 

carretera negra como una investigación previa para 

visitar el caserío. Es cierto, nuestras intenciones es 



 

visitarlo, entonces él ha creído conveniente ayudarnos 

preparando la gente para nuestra visita.   

  Por tanto, los campesinos del caserío ya están 

informados que vamos a visitarlos. Nos proponemos 

conversar con este campesino amigo, haciéndole ver 

que no debe proceder así, pues vulnera nuestra 

seguridad. Sin embargo, su iniciativa, puede 

convertirse en un trabajo consciente de propaganda.    

Jueves 11 de marzo 1982 

  Día rutinario, salvo la presencia de los nuevos 

incorporados. Por la noche nos marchamos de la zona, 

pero, previamente visitamos dos casitas del caserío 

que ya sabían de nosotros. 

Viernes 12 de marzo 1982  

  Llegamos al sitio donde debemos esperar al 

Destacamento “Faustino Lugo”. 

  Dos campesinos amigos los encontramos por el 

monte, andan cazando. Les damos “Pueblo Armado” 

los números 1 y 3. 

  Eduardo y Miranda van a la casa del enlace.  Pierden 

unas cuantas horas al ver muy cambiada la 

vegetación, están talando. Regresaron como a las 6:15 

de la tarde. 

Domingo 14 de marzo 1982 

  Aproximadamente, a las 11 de la mañana oímos la 

contraseña. Es el Destacamento “Faustino Lugo” el 



 

primero en llegar, es una columna bastante larga, se 

hace interminable, muchos saludos y la alegría luego 

de seis meses sin vernos. 

  El resto del día se va en conversar y contarse los 

cuentos. Pero Florencio y yo tenemos que escribir para 

la Dirección del Partido sobre una respuesta que 

esperan pronto. También debemos decidir sobre otras 

cosas. 

  Por la noche llegan cuatro compañeros del Regional 

que vienen a recibir un curso de tres días. Llega 

también otro regional, y el compañero Camilo que 

viene por un año. 

Lunes 15 de marzo 1982 

  En el día, Florencio dedica gran parte de la mañana 

en la instrucción de los cuatro compañeros, yo me 

ocuparé de ellos por la tarde. 

  Reunimos al Comité Político por la noche para 

preparar el temario de la reunión que debemos hacer. 

Se aprueba la militancia de Marit, Jairo y Alejandro, 

luego de presentar los informes. 

Martes 16 a miércoles 17 de marzo 1982 

 Continúa la rutina; arreglo y organización del 

campamento. Florencio y yo nos dedicamos a atender 

a los cuatro cursantes. El martes, Florencio trata el 

tema de guerrilla urbana y el miércoles sobre guerrilla 

rural. La noche del miércoles ellos se van. 

Jueves 18 de marzo 1982 



 

  Reunión de la Comandancia para resolver detalles 

del plan de emergencia; sobre funcionamiento y 

organización de oficiales y tríos. El entrenamiento fue 

otro punto. 

  En este momento, Eduardo y Alberto están viendo a 

un campesino. Es una persona conocida de la guerrilla 

del “Antonio José de Sucre” [se refiere al Frente 

Guerrillero “Antonio José de Sucre”]. También 

nosotros ya lo conocíamos, pues Manuel y Alberto lo 

contactaban. Pero, en esta ocasión les pide 

incorporación; eso se lo manifiesta a Eduardo al llegar, 

me alegra la noticia y empiezo a buscar a Florencio, me 

lo encuentro llegando de bañarse y le doy la noticia. A 

las tres de la tarde, me corresponde realizar una 

reunión del círculo de los amigos del partido y de los 

recién promovidos a militantes. 

  Tomando en cuenta que ya se dieron otras charlas y 

reuniones; Jaime dio una clase sobre la lucha de clases, 

y Jesús sobre el partido leninista, Yo hablé sobre la 

historia del movimiento obrero y comunista 

internacional. Participaron: Jairo, Alejandro y Maritza, 

éstos recién promovidos, Domingo fue un viejo 

militante, Román, José, Julián, Rosil, Sauro, Mauro y 

Amanda. 

Viernes 19 de marzo 1982  

  Vino Pedro. Llegó como a las 9 de la noche.  

  Hay cierto trajín, pues estamos metiendo una caleta 

de comida de 4 mil bolívares, hay que dar tres viajes 

más. 



 

 

Sábado 20 de marzo 1982 

 Hoy, nos reunimos Pedro, Florencio y yo en la 

mañana para ordenar lo que vamos a hacer estos días. 

En la noche llegó un nuevo compañero, se llama 

Carlos. Se benefician dos reses, que hacen en pura 

carne unos 180 kilos. 

Domingo 21 de marzo 1982 

  Parte de la mañana nos reunimos, luego, en horas de 

la tarde, continuamos. Como a las seis de la tarde llega 

otro compañero nuevo, se llama Alfonso, viene por un 

año. Esperamos a otros compañeros nuevos. 

  Del “Faustino Lugo”, los nuevos incorporados son: 

Miguel, Agustín, Alfredo, Pablo y Freddy; también 

estaba una compañera, pero tuvo que irse otra vez 

para hacerse unos chequeos médicos. A Freddy no lo 

conocíamos, pero es el más antiguo que éstos 

nombrados. 

Miércoles 24 de marzo 1982 

  Nos han encontrado varios campesinos por el monte. 

Es necesario mudarse para controlar a los campesinos. 

Nos preparamos para una tarea de propaganda, para 

la cual nos hemos juntado un grupo grande. Por la 

noche llega otro compañero, Ribas, que viene por un 

año. 

 



 

Domingo 28 de marzo 1982 

  Hoy por la mañana llegan unos periodistas; son dos 

hombres y dos mujeres. Sin embargo, esperábamos 

que llegaran otros, pero no se logró por una falla de 

quien debía traerlos. Mientras tanto, estos periodistas 

se dedican a conversar con nosotros. Entonces, se 

decide efectuar formalmente la rueda de prensa que 

termina como a las 11 am, luego de hacerle preguntas 

a Gabriel Puerta. Después, de efectuar algunas 

preguntas a los guerrilleros, realizan unas fotografías, 

y finalmente los despedimos con una obra de teatro. 

  En un apretado programa, nosotros intentamos que 

pasaran este día con nosotros lo mejor posible. A las 5 

de la tarde se van del campamento. Creemos que se 

van satisfechos (34). 

  Hoy llega Almeida (35).  

                                                           
34   El Catire se refiere a la entrevista hecha por la prensa nacional y 
regional, al entonces Secretario General de Bandera Roja realizada en el 
Frente Guerrillero “Américo Silva”. El 30 de marzo de 1982, algunos 
diarios del país publicaron dicha entrevista con profusión de fotografías 
de los efectivos guerrilleros. Ver: Israel Quijada, Bandera Roja reafirmó su 
decisión de proseguir en la lucha armada, en Antorcha, El Tigre, martes 30 
de marzo de 1982, y también Norys Sarmiento, Bandera Roja colaboró en 
el triple secuestro de los aviones, en El Siglo, Maracay, martes 30 de marzo 
de 1982.   
35   Seudónimo de Norberto Rebanales cuando se contacta con el FAS. Fue 
un guerrillero de los tiempos del Frente Guerrillero “Antonio José de 
Sucre” (FGAJS) donde se le conoció como El Inti.  En nota de pie de página 
siguiente se agregan otros datos sobre este elemento que tuvo 
responsabilidad en los hechos de Cantaura.  Alba Rosa Barreto nos relata 
que el referido sujeto llegó el mismo día en que los periodistas para la 
entrevista realizada en el FAS. Mientras la gente de la prensa llegó de 
madrugada, de mano de los enlaces respectivos de la retaguardia, 



 

Martes 30 de marzo 1982 

  Ayer y hoy, nos hemos dedicado a resolver detalles 

para el futuro plan. Almeida es un guerrillero que 

significará una gran ayuda para nosotros debido a su 

experiencia. Me causó una gran alegría verlo 

nuevamente. En estos días he conversado con él, tiene 

relatos que reflejan todo lo que ha vivido (36).  Hoy se 

                                                           

Almeida se aventuró en una zona cercana al campamento, a una casa 
campesina preguntando si no había cerca gente armada, guerrilla, etc., El 
campesino, amigo del Frente, se las arregló para hacer llegar al 
campamento la novedad de un hombre haciendo preguntas.  De 
inmediato se ordena una patrulla para que verificase que sucedía y como 
responsable de la misma se designó a Francisco Mayz Arias (El Choco), 
Segundo Oficial del Frente, le acompañó Alba Rosa Barreto (Marit) y dos 
combatientes más.  

Al llegar, abordan al hombre que se identificó como Almeida, 
expresando que el Catire le conocía y que le estaba esperando. El Choco 
envía a los dos compañeros a campamento con la novedad de los datos 
de identificación que aportaba el personaje. Catire se viene a la casa con 
los dos compañeros, lo reconoce e informa que estaba previsto que el 
hombre llegaría. Alba Rosa señala que Almeida explicaría que se había 
despelotado con el contacto en la ciudad y que por ello había decidido 
aventurarse a preguntar en el monte, pues conocía la zona.  

De esa forma, llegaría a campamento, estaría presente en los 
eventos de la entrevista y de unos ejercicios de entrenamiento que se 
hicieron, que conversó con Gabriel Puerta y que terminaría quedándose 
en la guerrilla.  
36   En el contexto del proceso de desgaste y posterior disolución del 
Bandera Roja Marxista – Leninista (BR-ML) y del Frente Guerrillero 
Antonio José de Sucre (FGAJS), entre 1977 y 1978, en algún momento y 
en circunstancias aún no determinadas, Norberto Rebanales y dos 
hermanos suyos, Alirio Rebanales, conocido como El Chema y el otro 
conocido como El Mono, se incorporaron a las filas de la policía política 
como delatores y agentes efectivos.  

Desde finales de 1977, fueron muchas las incidencias que llevaron a 
la desaparición del Frente Guerrillero “Antonio José de Sucre” (FGAJS). 
Pueden anotarse, como parte de ello, el intento de asalto al puesto de la 
Guardia Nacional en el Km 52 en la vía Barcelona – Maturín ocurrido el 10 



 

fue Miranda; va cambiado a seguir su trabajo político 

en la ciudad, después de acompañarnos, creo, casi por 

tres años ininterrumpidos (37). 

                                                           

de octubre de 1977 y que resultó fallido, con las lamentables bajas para la 
guerrilla de los compañeros Luis Lozada Zerpa y de Marcos Ludeña.  

Otros factores fueron, la paulatina retirada de numerosos 
combatientes del Frente y su desgaste organizativo y de influencia; la 
pacificación de uno de sus líderes principales, Carlos Betancourt, el éxodo 
hacia otra zona geográfica de muchos de sus cuadros y combatientes para 
conformar otra organización política, M-28 (Movimiento 28 de octubre), 
elementos todos, que confluyeron en la desaparición definitiva del FGAJS.   

Desde por lo menos 1978, ya se sabía que, al menos Alirio Rebanales 
(el Chema) trabajaba con la Disip. Sobre los otros, no había certeza plena 
en el movimiento revolucionario, sino hasta después de octubre de 1982 
cuando sucede la llamada masacre de Cantaura. Antes de ese lamentable 
suceso, tan sólo se hacían correr suspicacias y sospechas sobre los 
hermanos Rebanales.   

Después de Cantaura (octubre de 1982) y de la Masacre de Yumare 
(mayo de 1986), ya se tuvo plena seguridad de la condición de delatores 
de los Rebanales. Norberto tuvo mayor participación como combatiente 
guerrillero y se le conoció con “El Inti” y “Almeida”, también se hizo llamar 
como “El Compadrito” entre los compañeros asesinados en Yumare. 
Alirio, también conocido como “El Chema”, utilizó los apelativos de 
“Enrique” o “Trinity”. Ambos, bajo orientación expresa, apoyo logístico, 
financiero y de inteligencia de la Disip, lograron infiltrarse en las filas del 
Frente Guerrillero “Américo Silva”, hasta que sucedieron los hechos de 
Cantaura. Lo mismo ocurrió posteriormente en Yumare, donde incluso, al 
otro hermano, el Mono, se le vio por televisión vestido de militar y 
portando un FAL, en el reporte periodísticos de los hechos en el sitio, en 
el Estado Yaracuy. Todos siguieron operando como efectivos de Disip por 
largo tiempo después de 1999, muy a pesar de las más diversas e 
insistentes denuncias al respecto. 
37   Miranda era Alejandro Velásquez, el Camarita, miembro de la 
Comandancia del FAS. El Camarita en aquella oportunidad estaba saliendo 
del FAS, junto a otros compañeros a las tareas atinentes al inicio de 
actividades de otro Frente Guerrillero en el occidente del país, entre Lara 
y Falcón. A lo interno del Frente Militar se le conoció como Frente Sur, el 
nombre que se había concebido para el mismo era el de “Tito González 
Heredia”. Días después, el 13 de abril, como reseña el Catire, Camarita 
hubo de devolverse al FAS por cuanto en la casa donde llegó se 
presentaron algunas irregularidades que comprometían su seguridad, 



 

 

Jueves 01 de abril 1982 

  Hoy reiniciamos la marcha a las 06:30 am, anoche 

realizamos un trecho. El sol está benevolente, por esto, 

la marcha se hace menos dura. Vamos subiendo un 

cerro muy empinado, Ribas viene con las piernas 

flojas, es natural pues el compañero es nuevo. Rosi 

tiene lesionada una rodilla, para colmo hay 

compañeros que traen sobrepeso. La marcha cansa, va 

lenta por el momento, llegamos a las 10:30 am. Hay 

reses cercanas, mato una vaca con el M-2. 

Viernes 02 de abril 1982 

  El sol nos obliga a mudarnos de campamento, 

escogemos uno en una quebrada sombreada. 

   Se van cuatro compañeros que han pasado un buen 

tiempo con nosotros. Como todas las despedidas, ésta 

también es triste. Raúl y Justo llegaron juntos y se van 

juntos, dejan a Jesús que llegó el mismo día que ellos. 

Esto sucedió en octubre de 1980. 

  Permanecieron todo el año 81 y estos tres primeros 

meses del año 82.  Justo, todo el tiempo lo pasó en mi 

misma unidad. Tuvieron un buen comportamiento. 

  Otro que se va es Alberto, llegó con Ciro Mendoza 

(Manuel). También pasó todo su tiempo en la guerrilla 

                                                           

Catire reseña el hecho el 13 de abril. Por diversas razones, su salida se fue 
posponiendo hasta que suceden los hechos de Cantaura el 04 de octubre 
de 1982 y el Camarita fue el responsable de la columna que logró romper 
el cerco del enemigo y sobrevivir al desigual combate. 



 

en mi unidad y su comportamiento fue bueno en 

general. Marit se va con ellos, nos acompaña desde 

septiembre del año pasado. 

  A las dos y media de la tarde nos vamos. Ramón, 

Jaime y yo, vamos a llevarlos a la carretera, nos 

adelantamos mientras ellos empiezan a despedirse, 

volteo hacia atrás y veo las caras de los que se van, 

están a punto de soltar lágrimas, aunque hacen la 

apariencia de “duros”. Marit se viene en un sólo llanto. 

Antes de volver a montarse en el carro, volverá a llorar 

cuando se despide de los cuatro que la acompañamos 

(38). 

Sábado 03 de abril 1982 

  Jaime y Jesús van a la ciudad a esperar una 

compañera, pero ella no vino. Ramón y yo pasamos la 

tarde esperándolos. 

  Por la mañana, salimos Jesús, un miliciano y yo a 

sacar comida de un depósito. 

  Vino el enlace del Centro y del Regional. 

Domingo 4 de abril 1982 

  Iniciamos el regreso al campamento a las 12 del día, 

vamos bastante pesados y tenemos que escalar un 

                                                           
38  Los compañeros que salieron del FAS en aquella oportunidad, fueron 
Edgar Maestre (Justo), Oswaldo Santiago (Alberto, el Gocho Teo) y Marit 
(Alba Rosa Barreto). Iban a cumplir tareas atinentes a la estructuración de 
un nuevo Frente Guerrillero que llevaría el nombre de “Tito González 
Heredia”, llamado a lo interno del partido como Frente Sur y que se 
desarrollaría en el occidente del país, entre Lara, Falcón y Yaracuy.  



 

gran cerro, que para subirlo nos costó 4 descansos. A 

las tres de la tarde, llegamos al firme, todos agotados, 

comemos unos panes. Aprovechamos para hacer un 

tiro cada uno con una metra que cargamos y 

disparamos una pistola Browning.  El campesino que 

nos acompaña es un miliciano, también interviene en 

la práctica. Llegamos al campamento a las 5 de la 

tarde, encontramos a los compañeros tasajeando la 

carne de una res que acababan de matar. 

Lunes 05 de abril 1982 

  Hoy, ha caído una bella lluvia. Al parecer se repite lo 

del año pasado cuando el invierno se adelantó. Por 

supuesto, esto nos beneficia, pues la lluvia hace que se 

encuentre agua en cualquier parte, que el monte se 

ponga verde, y el sol es menos riguroso. 

  Eduardo de responsable, junto con Jairo, que es el 

segundo, salen en una patrulla de exploración y 

entrenamiento; se hacen marchas, señales, ejercicio 

físico, formaciones e incidentes con varios de los 

nuevos: Ferreira, Carlos, Alfonso, Ribas y José. Todos 

marcharon alrededor de 5 horas aproximadamente 

unos 10 a 15 kilómetros de ida y vuelta. 

Martes 06 de abril 1982  

  A Román le damos un permiso por una semana, tiene 

enferma a la mamá y al papá. Julio va con una patrulla 

que debe arreglar un depósito, traer una comida y 

esperar a Almeida, Alejandro, Ascanio, Julián, 

Mariano, Pablo y Gilberto. 



 

  [NOTA: el segmento que sigue está manuscrito en 

el original] 

  Empezamos la reunión del C.P.F [Comité Político del 

Frente], yo, Florencio, Patricia, Jaime y Jesús. 

TEMARIO:  

1) Reajustar el plan de trabajo 

2) Solución a varios asuntos pendientes: Pizzani, 

Plaza, (ilegible) Jesús, Patricia, Almeida y Danilo. 

(Carácter de miembros del Partido) 

[NOTA: El texto en adelante, mecanografiado.] 

  Discusión de la estructura legal. Informe de las bajas 

de Raúl, Justo, Alberto, Marit y Plaza.  

  Hoy, le dimos la militancia a Rosi, Román y a Juan. 

Rebajamos algunas metas que sabemos no podemos 

lograr, eliminamos totalmente otras, y ratificamos 

otras que discutimos, pero sin terminar el punto. La 

salida del Pueblo Armado No. 5. Entretanto, cayó un 

regular palo de agua. 

Jueves 08 de abril 1982                     

  Día de cocina. 

Sábado 10 abril 1982 

  Después de desayunar, el Destacamento “Faustino 

Lugo” se va en una dirección y nosotros salimos hacia 

otra. 



 

  En la despedida, hay tristeza en algunas caras, nos 

veremos otra vez juntos en un tiempo algo largo. Tres 

de ellos; Ramón, Almeida y Julián se quedan con 

nosotros hasta mañana para marchar juntos porque 

deben ir a un contacto en la misma carretera. 

  Estando en la carretera con Eduardo, Sauro, Almeida 

y el miliciano Bernardo, éste va a su casa y regresa a 

las 10 de la mañana con la noticia de la detención de 

Gabriel Puerta y otros 10 más. Bernardo viene 

impresionado con la noticia, la recibimos con 

tranquilidad y le respondemos que un golpe de tal 

magnitud no es suficiente para acabar con el Partido 

ni con la guerrilla. Llegó al campamento con la mala 

noticia y decidimos esperar NotiRumbos al cierre, y 

escuchamos la ratificación de la noticia. 

Domingo 11 abril 1982 

  Bernardo nos trae El Nacional, y lo enviamos al otro 

Destacamento con los tres compañeros que regresan. 

Le hago una cartica a Florencio en relación a la 

detención de Eladio y las medidas que debemos 

tomar. 

  Bernardo y su hermano pasan parte de la tarde con 

nosotros, se van a las 2. Regresa el hermano con un 

primo, el cual está preguntando mucho como hace 

para incorporarse con nosotros. Jesús conversa con él 

y le especifica los detalles, el muchacho está indeciso, 

pero se ve que está pensando seriamente la cosa. 

 



 

Martes 13 de abril 1982   

  Hemos empezado a contactar con más campesinos, 

varias patrullas han salido a cuatro casas. Hice una 

reunión con Bernardo sobre la organización aquí, 

sobre su relación con el Partido, etc., muestra buena 

disposición. 

  Su hermano Jorge, quiere incorporarse por dos o tres 

meses, ya durmió una noche aquí, pero lo 

mantenemos saliendo y cumpliendo tareas afuera. 

  Miranda apareció en el campamento, tuvo problemas 

de seguridad en la casa donde estaba y decidió buscar 

a Bernardo. No esperaba encontrarnos, creía que nos 

habíamos ido. 

Sábado 17 de abril 1982  

  Hemos pasado estos días entrenando y 

principalmente atendiendo a los campesinos de la 

zona. Algunos compañeros como Rosi, Jairo, Freddy, 

ya salen a solos a ver a los compañeros campesinos, 

etc. Así mismo, otros; Ferreira, Carlos, Armando, 

Maira, hacen relación por primera vez como 

guerrilleros. 

   Hoy se cumplió con el último contacto con Román 

para su regreso, Miranda ha asistido a todos. Pensé 

que la detención de Eladio puede haber influido en su 

no regreso. Quizás, creyó que no estaríamos en 

condiciones de ir a hacer contacto, o sencillamente, 

pudiera ser que no quiso regresar. 



 

Domingo 18 de abril 1982 

  Se están haciendo reuniones de las células. También 

Jesús viene dando charlas a los amigos del Partido, 

organizados en la guerrilla, y a los milicianos; 

Bernardo y Jorge, con la inclusión ocasional de otro. 

  Esta noche hago contacto con el centro del país, viene 

un comunicado del Secretariado Nacional sobre la 

detención de Eladio, propagandas y cartas. 

  Hoy se empataron Freddy y Pati, ésta había recibido 

en días recientes una carta de su ex-compañero, donde 

la dejaba libre de su compromiso con él. 

  Lunes 19 de abril 1982 

  He pasado el día pendiente de una visita que nos 

hará Florencio, quedó en llegar a las 10 de la mañana, 

pero no vino. Jairo, Rosa, y Mauro visitan a dos 

muchachos y un señor, quienes sorpresivamente han 

demostrado cierto interés. Incluso, ellos le hacen un 

trabajo político a Jorge, quien es hermano de 

Bermúdez que está de pasante con nosotros, pero, éste 

va y viene de su casa. 

Constantemente, seguimos esperando la llegada de 

Danilo. Ahora, se agrega una iniciativa que nos 

propone el Regional que nos coloca en espera de su 

desenlace.  

Martes 20 de abril 1982 

  El día ha sido rutinario, esperando a ver si viene el 

contacto y con él saber de Florencio. En la noche, el 



 

contacto aparece y explica que ha estado accidentado, 

y no tiene noticias de Florencio. 

  He estado revisando estas anotaciones porque debo 

preparar un artículo para Pueblo Armado sobre los 5 

años del Frente. La lectura y revisión me ha hecho 

retroceder mentalmente a tiempos pasados. Me ha 

dado nostalgia leer algunas partes, y eso que apenas 

es un año y dos meses de anotaciones. Pero también, 

necesito pasar revista a otros tiempos que no anoté, y 

me hace recordar compañeros y situaciones. Qué 

complejo es uno, es raro cuando exteriorizo mis 

sentimientos, sin embargo, por dentro mi afecto es 

grande. 

  No sé, si el ambiente también ayuda a que me sienta 

como melancólico, pero este campamento lo siento 

hostil, no me gusta, en el recibimos la mala noticia de 

la detención de Eladio.  

  Hoy, Jesús efectuó dos reuniones maratónicas sobre 

explicación de muchos términos económicos que 

aparecen en el documento de la táctica. Primero un 

grupo por la mañana y luego, otro en la tarde. 

Jueves 22 de abril 1982 

  Hoy vino Florencio como a las 10 de la mañana, nos 

reunimos y decidimos sobre varias cosas, me dice que 

llegó Danilo (39) el martes pasado. Arreglamos para 

                                                           
39  Era el seudónimo de Ramón Celestino Rojas (el chino Dámaso), ex 
combatiente guerrillero y después delator y efectivo de la policía política 
DISIP. Junto a los hermanos Rebanales, Alirio y Norberto, estuvo 
implicado en las Masacres de Cantaura y de Yumare.  “El chino Dámaso” 



 

traerlo, a la vez, decidimos cambiar a Jorge de 

destacamento, porque mientras esté de guerrillero en 

la pata de su casa, no adelantará mucho. Se va a las 2 

de la tarde, aprovechamos para que salga Pat y 

cumpla algunas tareas.  Aproximadamente, a las 9 de 

la noche, nos llega una noticia sobre un carro nuestro 

al que la DISIP le cayó a tiros.  

  Estamos en el campamento hasta las tres de la tarde. 

De haber venido el enemigo, hubiera caído en alguna 

de las tres emboscadas que le tendimos. Comenzamos 

la marcha a las 3, cruzamos una carretera a las 5.50, 

entonces, empezamos a buscar agua y la encontramos. 

Oí las noticias y no dicen nada importante.  

Sábado 24 de abril 1982 

  La idea es buscar un lugar propicio para emboscar a 

los DISIP, éstos vestidos de negro andan patrullando 

en unos jeeps. Encontramos un lugar para observar 

sus movimientos. Bernardo se va con Jairo y Jesús a 

                                                           

siendo efectivo jubilado de la Disip estuvo implicado en otras acciones 
delictivas y fue detenido en el oriente del país, estando en manos de la 
justicia se descubre que estaba siendo solicitado por la Masacre de 
Yumare. Inexplicablemente, al poco tiempo fue puesto en Libertad. 
Información dada por Jorge Vásquez que coincide con los datos aportados 
por Ricardo Ochoa, al respecto, ver su amplio testimonio sobre el tema 
en: Pedro J. Figueroa Guerrero (Entrevistas, introducción y notas), Dos 
testimonios: Ricardo Ochoa y Francisco Jiménez (El Viejo Ruperto). 
Fuentes para el estudio de la Insurgencia en Venezuela, Siglo XX. 
Disponible en la web en: https: 
//www.academia.edu/65867501/Dos_Testimonios_Ricardo_Ochoa_y_Fr
ancisco_Jim%C3%A9nez_El_Viejo_Ruperto_Fuentes_para_el_estudio_de
_la_Insurgencia_en_Venezuela_Siglo_XX, p 64 y siguientes.  
  

 



 

buscar información sobre el carro que fue baleado por 

la DISIP. Yo me voy con Perucho, Mauro y Marian a 

ver un contacto, luego de dos horas de andar 

vergajeando por este monte tan malo, logramos dar 

con el sitio. 

  Nos llegan noticias por la vía de Bernardo. En un 

principio nos dicen que Florencio está muerto y Pat 

herido y despelotado, Jorge herido también. Las 

noticias casi me hacen llorar.  

  Sin embargo, como a los 20 minutos, llegó Almeida y 

trae otra versión, Florencio llegó al campamento y no 

tenía nada, Pat pasó por varios lugares conocidos, 

pero, ya estaba a salvo. 

  Sucede, que ellos le habían dado la cola a un 

muchacho que iba para Barcelona, pero no se sabe 

nada de él. El muchacho, al parecer, vive cerca de 

donde ocurrió el incidente. 

  Al llegar al campamento doy las buenas noticias. Me 

encuentro con un enfermo.  

Domingo 25 de abril 1982   

  La mañana se dedica a explorar, a buscar un morral 

escondido. El enfermo se ve con buena apariencia. 

Como a las dos y pico de la tarde empezamos a oír un 

helicóptero, al rato empieza a pasarnos muy cerca y en 

una de nuestras alejadas oímos que echan unos tiros.  

Empezamos a recoger los corotos. El bicho nos pasa 

muy cerca, se ve completo al DISIP que lleva el arma. 

Por la carretera circulan los carros de la DISIP, por el 



 

aire, a cada momento nos pasa el helicóptero, éste echa 

unos tiros, está vez más cerca, pero todavía lejos de 

nosotros.  Oímos carros que se paran y puertas que se 

abren y cierran, la emboscada está montada, si entran 

por ese lado se encontraran con nosotros. 

  Como a las 5 de la tarde se va el helicóptero, pero 

también, notamos que se van varios jeeps de la DISIP.  

  Bernardo debe venir por la tarde, lo esperamos hasta 

las 4 de la madrugada, al no llegar nos marchamos.  

Lunes 26 de abril 1982 

  Todo normal, salvo el enfermo que espera. A las 6.45 

voy con Perucho a la carretera. Vemos por la carretera 

que va Bernardo, lo llamamos y tira a esconderse, 

pero, a otro grito nos identifica.  

  Él ha pasado todo el día buscándonos, se fue detrás 

de unas huellas creyendo que eran nuestras, pero eran 

de los DISIP. Por Bernardo sabemos el recorrido que 

hicieron, nos habrán pasado a nuestro lado como a 30 

metros. El enfermo sigue igual. 

Martes 27 de abril 1982 

  Bernardo sale a buscar ayuda para el enfermo, quien 

a cada momento se pone peor. Hoy le dieron 7 

ataques. Regresa como a las 4 de la tarde y se lo llevan. 

Una preocupación que se nos quita, pero de inmediato 

surgen otras. Pues, Bernardo no regresa en toda la 

noche.   

 



 

Miércoles 28 de abril 1982 

  Hoy esperamos hasta las dos de la tarde, y al no venir 

Bernardo nos marchamos. A las 5 llegamos a sitios 

conocidos, es un campamento viejo, no está detectado, 

se ve que nadie lo ha pateado. Esa noche nos damos 

un buen baño y lavamos la ropa, 5 días que teníamos 

sin hacerlo, ya olíamos a guaralito de loco. Dormimos 

ahí mismo.   

  [NOTA: 4 días sin anotaciones en el diario] 

Lunes 03 de mayo 1982 

  Con el café, salimos a parar al otro lado de un gran 

cerro, hubo que ir macheteando de lo trancado que 

está el monte. A las 12 del día aproximadamente, 

llegamos a una laguna, nos dedicamos al almuerzo, 

lavar y bañarnos. También practicamos a tirar con el 

rifle 22, una baba que estaba en la laguna la pelé cuatro 

veces, el resto del día nos quedamos para descansar.   

Martes 04 de mayo 1982  

  Hoy salgo con Perucho, Rosi, Freddy y Jairo, para 

reconocer unas casas. Nos encontramos que están 

abandonadas, aunque no hay rastros de nada, hay 

alguien que cuida los restos de las instalaciones de lo 

que ha debido ser antes un próspero hato.  

  Nos devolvemos al mediodía para irnos hacia donde 

acabamos de llegar, pues tenemos el dato de que hay 

mucho mango. Entre comer mangos y esperar, la 

intención es aguardar durante la noche y pasar al otro 



 

lado de la carretera, se nos hacen casi las 4.30 pm. Se 

oyen voces y un gallo que de vez en cuando canta, le 

digo a Eduardo que nos vamos los dos. Por la 

carreterita interna vienen dos jóvenes hablando, los 

dejamos pasar para seguirlos y abordarlos en un lugar 

más propicio. Cuando ya los vamos alcanzando, 

llegan a un lugar, una mata de mango, donde está un 

campesino hablando con Perucho, Jairo y Pereira, 

quienes han salido a bañarse y levantaron al 

campesino. Los dos jóvenes han conocido a la 

guerrilla. Están tranquilos y confiados. Me quitan 

varias preocupaciones porque, a decir verdad, yo le 

tenía cierta desconfianza a estas zonas, donde la 

represión ha hecho su aparición. En estos casos es 

normal encontrarnos con campesinos atemorizados y 

escépticos, pero estos no están ni lo uno, ni lo otro, al 

contrario, son bastante amigables, sobre todo el 

campesino más viejo. Por cierto, sufrió la represión y 

llevó palo.   

  Los dos jóvenes se van a comprarnos unos cigarrillos 

y quedamos conversando con el viejo, en ese momento 

llega otro joven como de 17 años. Éste se ve más 

amigable que los otros dos. Luego, vienen los de los 

cigarrillos y los cuatro se van como a las 8.30. Nos 

quedamos durmiendo en una casa abandonada, 

huyéndole a un bajo que debe arder con la plaga. Si 

mal no recuerdo, creo que es la primera vez que 

dormimos en una casa como guerrilleros. Yo lo había 

hecho, pero en una época en que andábamos de civil.  

 



 

Miércoles 05 de mayo 1982 

  Nos hemos colocado en una montañita donde 

prácticamente tenemos que estar en fila, pues de 

ancho tiene menos de unos metros. Desde ahí, vemos 

la entrada y a todo el que venga de la carretera. Uno 

de los muchachos viene a buscar mangos con dos 

primos. Rosi, Jairo, Freddy y Jesús, éstos salen a hablar 

con ellos, se notan recelosos y con ganas de irse. Les 

pusimos contacto al viejo y al muchacho de 17 años. 

Ninguno de los dos vino.  El viejo salió a la ciudad y 

el muchacho se fue a pescar.  

  Hay un caserío pequeño, para allá va una patrulla 

para hablar con todos. La gente está bien en el sentido 

que nos reciben y conversan, pero tiene algo de temor, 

no a nosotros sino a la represión. Hay un tipo de unos 

25 años, amigo de la guerrilla, cuando ésta estuvo por 

aquí, hace más o menos unos cuatro años, él estuvo a 

punto de incorporarse con ellos. Se le plantea sacrificar 

una res y acepta. Se le pone un contacto a las 5 de la 

tarde en la casa su hermano que está cerca de donde 

estamos, y ahí se arregla con él para ir mañana. 

  Nos falló el contacto del amigo de Bernardo.   

Jueves 06 de mayo de 1982 

  A las 6 de la mañana van los responsables del 

sacrificio de la res, el muchacho los esperó y ayudó, le 

dejaron una parte de la carne para las familias y se trae 

el resto. Pero antes de irnos esta noche, dejamos carne 

a los que habíamos visto el primer día, también al 

viejo. 



 

  Antes, en el transcurso del día, habían llegado a la 

mata de mango cuatro mujeres, los muchachos 

hablaron con ellas y les dieron carne, las patas y los 

huesos.  

  La misma actitud, sucedió con una de ellas que dijo 

que lo malo con nosotros, es que nos vamos a la hora 

de la represión y ellos quedan sufriéndola. No es la 

primera vez que conocemos esta opinión, es común en 

todos los lugares donde el Ejército, la DIM y DISIP 

hacen su aparición, el campesino queda atemorizado. 

Solo aquéllos más conscientes piensan de otra manera, 

pero, para que este tipo de idea no florezca es preciso 

que la guerrilla golpee, que dé idea de fuerza, así sea 

en otro lugar, de modo que, no se vea la lucha tan 

desigual ni tan fatalista.  

  Esta noche nos marchamos, antes le dejamos al 

muchacho que ayudó con lo de la res, los cuatro 

números de Pueblo Armado, por cierto, dio una 

opinión favorable sobre el número 3, lo leyó el primer 

día que lo vimos.  

[NOTA: En el original, una nota manuscrita dice: 

“OBSERVACIÓN: hasta aquí llegan los dos primeros 

cuadernos del Diario. Estos cayeron en manos de la Disip el 

12 de mayo de mayo de 1982, después del encuentro en 

Barbacoas. Continúa luego desde el 17 de mayo de 1982 al 

29 de septiembre de 1982”].  

Lunes 17 de mayo 1982 

  Perdí dos cuadernos que resumían un año y pico de 

anotaciones. Se quedaron en el morral, que no pude 



 

traerme del Combate de Barbacoas donde ocurrió la 

toma del campamento (40). 

  Sé que estarán esos dos cuadernos muy bien 

guardados hasta que los recuperemos de los archivos 

de la policía política cuando triunfemos.   

  Continúo con las anotaciones, aun a sabiendas de que 

les puede tocar la misma suerte que las anteriores, 

pero con la seguridad, de que serán un punto de 

referencia para la reconstrucción de la historia del 

Frente (FAS).  

  Del combate de Barbacoas.   

  Hace ya 5 días, sucedió el día miércoles 12 de mayo 

aproximadamente a las 6 de la mañana. Dos valiosos 

compañeros quedaron muertos: El Choco (Francisco 

Mayz) y Jairo (Deglis Manuel Salazar). Choco tenía 

                                                           
40  El enfrentamiento se produce cerca de Barbacoas, estado Anzoátegui 
el miércoles 12 de mayo de 1982. El Catire detalla los pormenores del 
mismo. Allí caen los compañeros Deglis Manuel Salazar (Efrén o Jairo) 
combatiente y Francisco Mayz Arias (El Choco) quien era Segundo Oficial 
del Frente. Se refiere aquí a otros elementos del mismo; en el combate, la 
guerrilla le provoca varias bajas definitivas a la Disip, aun cuando la prensa 
reporta solo dos, y también captura a un Comando de la Disip Carlos 
Acosta Istúriz. Días después, la prensa nacional reporta el hecho y aparece 
una fotografía del efectivo policial en poder del Frente Guerrillero 
“Américo Silva” (FAS), El 17 de junio fue puesto en libertad y Catire lo 
acota en su Diario. Ricardo Ochoa (Sierra) nos informa que el Disip fue 
trasladado a una ciudad cercana, Anaco, para dejarlo en libertad, 
previamente se llamó a la prensa para que constatara que el detenido 
había sido liberado por la guerrilla en perfecto estado de salud física y sin 
daño moral. Se temía que la misma Disip le asesinara y culpara al FAS. Ver: 
Evaristo Marín, “Había desaparecido hace 29 días. En poder de los 
guerrilleros el agente de la Disip Carlos Acosta”, en El Nacional, Caracas, 
viernes 11 de junio de 1982 y a José Campos Suárez, “El Disip que regresó 
de la montaña”, en El Mundo, Caracas, martes 22 de junio de 1982.   



 

con nosotros casi cuatro años, Jairo cumplía un año en 

agosto. Choco era el Segundo Oficial. Dos días antes, 

el lunes acabábamos de llegar los del Destacamento 

“Luis Calma” para hacer una reunión de 

Comandancias.  

  Nos encontramos con en el Destacamento “Faustino 

Lugo”. Danilo era la única cara nueva.   

  El martes sucede algo que guarda íntima relación con 

lo que nos pasará al día siguiente. Esperando el 

contacto que sacará a Danilo y a Rosi a la ciudad, un 

campesino que viene en una bicicleta, sorprende a 

Mariano y a Alfonzo que están vestidos de civil y con 

armas cortas. Éstos lo abordan incorrectamente, por lo 

que el campesino salió corriendo a participar a su 

patrón que unos malandros intentaron agredirlo.  

  El patrón, un extranjero que le dicen El Ruso, se come 

el cuento, llama a un hijo, supuestamente por teléfono, 

quien está en Barcelona; éste viene con un Oficial del 

Ejército y con un civil, entonces procesa la 

información. Ya con esto, dan comienzo al operativo 

que concretarían al día siguiente. Parte de la noche la 

emplearon en ubicar a su gente, las postas notificaron 

muchos ladridos de los perros, lo que sin duda era una 

respuesta a gente extraña que entraba a la zona.  

  La patrulla de reconocimiento la conforman Jairo y 

Ascanio, sale faltando pocos minutos para las seis de 

la mañana. Al ratico, suena un disparo y casi de 

inmediato vienen Ascanio y Jairo de regreso. Jairo 

pasa la novedad de que vio la tropa y les echó un tiro, 



 

pero el FAL se le trancó. Se ordena coger las posiciones 

de combate. Choco, Pablo, Jairo, Julián y Almeida se 

desplazan hacia la vanguardia que es por donde viene 

el enemigo, y por donde efectivamente empezará el 

combate. Los compañeros ya nombrados resisten esa 

embestida.  

  A Florencio y a mí nos agarra el plomeo en pleno 

centro del campamento, un espacio casi al descubierto, 

no vemos a nadie del enemigo, pero sí vemos a los de 

nuestra vanguardia. Florencio llama al Choco y le dice 

que comience a retirarse; han pasado 3 o 4 minutos, y 

del grueso también disparan hacia el otro lado del río, 

un lugar cercano a la cocina. Veo a Eduardo que pega 

una carrera hacia la vanguardia y suelta unos tiros y 

regresa a su posición. Perucho pasa entre Florencio y 

yo rumbo hacia donde se está dando la concentración 

para cruzar el río y retirarnos.  

  Oímos a Jairo cuando grita que le pegaron; Choco 

acude a ver que tiene, pero también le pegan, no dice 

nada, pero Florencio y yo lo vemos cuando viene 

débilmente rodando en un intento por acercarse a 

nosotros y alejarse de la zona de peligro, pero se queda 

quieto. Quedamos Florencio y yo solos en medio del 

campamento, tengo el morral a mano cuando me pasa 

una bala zumbando, por un lado, lo que hace que me 

repliegue a mi izquierda. Florencio empieza a retirarse 

disparando, yo también disparo al ver los soldados 

que Florencio ve, pues son dos que intentan ubicarse 

corriendo hacia las posiciones de nuestra vanguardia. 

Al parecer, les dimos o se asustaron, pues no 



 

dispararon más. Ya casi todos están cruzando el río. 

No he visto a Almeida, a Pablo lo vi retirándose.    

  Florencio cambia de posición corriendo y casi le 

pegan, le hago unos tiros a un soldado que medio 

levanta la cabeza, de ahí, decido retirarme sin el 

morral hacia el río. Hay un apiñamiento entre los 

compañeros que cruzan un río, que en algunos niveles 

de su cauce nos llegaba al pecho, lo paso y le digo a 

Ramón que avance, pues creo que él conoce el monte 

hacia el otro lado.  

  Cruzamos el alambre, pero no nos retiramos, es decir, 

casi nos tienen rodeados. Les contestamos el fuego 

decididos a salir por ese lado.  Ramón, Pablo y otro 

compañero que no recuerdo van adelante, los alcanzo 

y veo un Disip en el suelo ya muerto con una escopeta 

debajo de él. Pablo avanza a quitársela, pero él ve a 

otro acostado, le hacemos fuego y se hace blanco. Este 

policía cargaba una Beretta y una Magnum. Se le quita 

al otro muerto, una bácula, la documentación, una 

escopeta, una Magnum y un chaleco antibalas. Queda 

un policía llamando a sus compañeros con su 

contraseña; “palo y pala”. Marcos le echa una ráfaga 

de FAL y el hombre se asusta, Eduardo también le 

dispara. Lo invitamos a rendirse, el tipo acepta y viene 

corriendo hacia nosotros trae solamente una Magnum, 

suponemos que botó su arma larga, posiblemente una 

escopeta y también su documentación. Varios 

compañeros dicen para rasparlo; pero el hombre 

rendido se respeta así sea policía, así que rápidamente 

nos llevamos al prisionero, no sin antes preguntarle 



 

cuántos son, él responde, son 300, pero sin saber su 

ubicación. Ya abierta la brecha empezamos a colarnos 

y salirnos del cerco, los otros policías huyeron. 

Cuando nos hemos alejado unos 500 metros oímos 

unas sirenas, son refuerzos. 

  Llegó un helicóptero de la Disip, luego llegó otro, 

pero ya estamos algo lejos. De todos modos, si nos 

detectan y disparan, les responderemos, pues el Disip 

vestido de negro se ve clarito, y aparentemente fácil de 

pegarle. Yo calculo el combate, más o menos, de 20 a 

25 minutos, aunque hay compañeros que le dan media 

hora.  

  Destacaron varios compañeros con un 

comportamiento valiente, a pesar de que para muchos 

es la primera experiencia de oír y participar en 

tremendo tiroteo. Un balance arrojaría como positivo 

el comportamiento, en cuanto a disposición moral y 

valentía, pero desde el punto de vista de los errores 

técnicos, el balance es negativo.  

  El combate de Barbacoas es el más largo, el más 

cruento, es el que tuvo el mayor número de 

combatientes que participaron, y el que arrojó más 

experiencias para nosotros.  

  Llevamos nueve muertos con estos dos 

recientemente caídos: Ramón Bello, Noguera, Calma, 



 

( 41 ) Faustino Lugo, Ciro Mendoza, Pedro Bustillos, 

Fidel López, Francisco Mayz y Deglis Manuel Salazar.   

Jueves 20 de mayo 1982 

  Estos días han sido de marchas. Tratamos de llegar a 

una zona en donde tenemos depósitos de comida. De 

ahí, nos reabastecemos para seguir hacia otra zona 

donde hay amigos. La idea es restablecernos, 

reagruparnos, reequiparnos y continuar con nuestro 

plan operativo. Estamos bastante agotados, no 

rendimos casi nada, tanto por el cansancio como por 

lo trancado del monte. Menos mal que beneficiamos 

un toro el domingo pasado, con lo que hemos 

garantizado una buena alimentación, la carne nos 

                                                           
41  Se refiere a José Noguera y a Luis Calma. José Noguera Figueroa 
(Chicho) y Ramón Bello (Chano), fueron dos combatientes del FAS, 
Noguera Figueroa, fue uno de los evadidos de la Cárcel de La Pica en la 
operación fuga donde también logró la libertad el Catire Rincón en 1977. 
Fueron asesinados en enero de 1978, en la zona rural limítrofe entre 
Zaraza y Tucupido, estado Guárico. La información que proporciona el 
compañero Wilfredo Figueroa hermano de José Noguera y excombatiente 
del FAS, señala que ya había una denuncia del dueño del predio por donde 
transitarían los compañeros buscando carretera para salir a la ciudad uno 
de ellos. Efectivamente, los compañeros se adentraron por un tupido 
maizal y el Ejército los detectó y abrió fuego. Ambos, llevaban armas 
cortas y enfrentaron la agresión enemiga, pero fueron abatidos. El relator 
expresa que el cadáver de Noguera fue decapitado, subido al caballo y la 
cabeza colocada encima. El cuerpo de Bello fue amarrado a la bestia y 
arrastrado. Así fueron trasladados y llevados al caserío cercano para 
mostrarlos a la gente y crear terror en la masa campesina. Con 
posterioridad, el responsable de la denuncia fue capturado por una 
unidad guerrillera del FAS, sometido a juicio donde aceptó su culpa y 
ajusticiado. Comunicación personal vía telefónica con Wilfredo 
Figueroa, abril 2023. El testimoniante señala que la información sobre la 
detención, juicio y fusilamiento del delator se la refirió el compañero 
Manuel Saudino, quien, en el momento de los hechos, era Oficial del FAS.     
 



 

alcanzó hasta ayer. Tenemos a varios compañeros con 

los que hay que empatar y que serán un refuerzo, 

algunos están de permiso y otros cumplen tareas. 

Además, hay que recuperar 5 armas que hemos dejado 

guardadas.  

  Por último, la falta de equipos para varios de 

nosotros, que hay que conseguir. Hemos abordado 

dos veces a los campesinos. La primera vez, fue el día 

siguiente del combate, vimos a tres campesinos, uno 

de ellos nos dio dos jarras y dos ollas pequeñas que 

nos resolvieron el problema, pues habíamos perdido 

todas las ollas y casi todas las jarras.  Ayer, vimos a 

tres personas que nos recibieron bastante bien, y otro 

en otro lugar, quien nos hizo la compra de comida. 

Con esta comida ya no es tan urgente la caminata.  

Viernes 21 de mayo 1982  

  Hoy, la marcha continúa por un terreno difícil de 

caminar, sin embargo, como a las 9 llegamos a un sitio 

con agua y una casa cercana. Se visita, pero nos damos 

cuenta que es un rumbo equivocado, pues hemos 

llegado más arriba de adonde queríamos ir, pero 

hemos llegado en general a la zona. La gente de la casa 

sale buena, aunque faltan algunos para hablarles 

porque no han llegado. Nos regalan dos gallinas. 

Beneficiamos una res y con esa carne resolvemos en 

parte el problema de la alimentación.  

Lunes 24 de mayo 1982 

  Las cosas han continuado normales, descanso y 

reposo para casi todos. Ayer, sin embargo, tuvimos 



 

cierto ajetreo, en especial Chepa y yo, pues tuvimos 

que visitar a los tipos de una casa para ver si nos 

ayudaban a salir y lograr contacto con el regional. El 

día sábado, Fariñas salió, lo llevó uno de los 

campesinos que conocimos, de regreso nos trajo algo 

de comer, periódicos y los contactos. Ayer domingo, a 

las seis, Chepa y yo fuimos al contacto y lo recibimos.   

  Nos enteramos de otros compañeros, de la situación, 

de algunas informaciones, así que arreglamos para 

resolver algunas de nuestras necesidades e incorporar 

otros compañeros. Hoy beneficiamos otra res. 

Martes 25 de mayo 1982 

  Rutina de campamento. Se intenta hacer unas 

compras con la gente de la casa, pero ellos no tienen 

planeado ningún viaje.  

  Julián, para nuestra sorpresa, pidió la baja. Su 

argumento es su inadaptación (¿?), su preocupación 

por la mamá. A nuestro juicio, es que el muchacho 

salió impresionado del combate, no es para menos, era 

su primera experiencia, se dio cuenta que está cagao, 

y existe acá la posibilidad de morir, por supuesto, no 

está dispuesto.  

  [NOTA: 5 días sin anotaciones en el diario] 

Lunes 31 de mayo 1982 

  El abastecimiento lo hemos resuelto con las masas y 

con el beneficio de alguna res. Hoy tuvimos que 



 

beneficiar otra, hacen un total de 5 reses, luego de 

Barbacoas. 

  Llegó PAT, trajo unas cosas de regalo. Hicimos un 

cafecito y se dio cigarrillo para recibirlo.  

  Terminamos de coser nuestros morrales. Ya tengo mi 

equipo restituido nuevamente, pues cargo un plástico 

para techo, cobija y una hamaca prestada. Casi en 

iguales condiciones están otros compañeros que 

perdieron sus equipos. 

Miércoles 02 de junio 1982 

  Hemos pasado de la escasez a la abundancia al 

resolver de una vez el problema del abastecimiento 

por varios días. Son frecuente en las guerrillas estos 

cambios bruscos. No hay nada de importancia en estos 

días, más bien, hay rutina que ya está haciéndose 

fastidiosa. Pronto habrá que iniciar actividades  

Miércoles 09 de junio 1982 

  Habíamos empezado a hacer una evaluación días 

atrás, pero suspendimos. Hoy, le dimos continuidad y 

esperamos terminar mañana, para empezar una 

reunión de balance con todo el personal.  

  El viernes pasado llegó Ernesto. 

  Por la mañana, terminamos la reunión de balance. 

Participamos la Comandancia con los Oficiales y los 

que serán promovidos a Oficiales.  

 



 

Sábado 12 de junio 1982  

  Hace un mes de la muerte del Choco y Jairo. Ayer 

escuchamos por la radio la noticia sobre el Disip 

prisionero. No tengo ganas de escribir, fuera de que no 

hay mucho sobre qué hacerlo. Hoy tuve una 

conversación.  

Lunes 14 de junio 1982 

  Sigue la rutina. Apenas se sale a los contactos con el 

partido. Ha pasado mucho el helicóptero. Apareció en 

estos días la noticia en los periódicos sobre el Disip 

preso. Tuvo bastante despliegue en la prensa escrita, 

vimos; El Nacional, periódicos de Anzoátegui: 

Antorcha, El Tiempo y Diario de Oriente. Nos dijeron 

que apareció también en periódicos de Sucre, en la 

prensa el viernes 11.   

Jueves 17 de junio 1982 

  Hoy, soltamos al Swat que es de la DISIP, unidad de 

comando. Se le dejó en una ciudad por la noche. Aquí 

estuvo 36 días prisionero. Con su libertad nos 

ponemos más ligeros y listos para emprender nuestras 

tareas. Hoy, también vino Rosil, que era un cabo suelto 

que nos faltaba por atar. Solo quedan dos que están 

por fuera y un tercero que está por venir.  Con otro 

pronto empataremos.  

Lunes 12 de julio 1982 

  Casi un mes sin anotaciones. No ha habido mucho de 

importancia, sólo rutina de campamento. Nos 



 

desconcentramos para sacar algunas tareas. De eso 

hace una semana, el martes pasado salió Humberto y 

nosotros nos quedamos en la misma zona hasta el 

jueves. Hemos hecho contacto con una gente muy 

buena, los encontramos por casualidad en el camino, 

estaban cazando. Esta noche conocimos a otra gente, 

ya ellos sabían que estábamos por acá, cuando 

llegamos no hubo mucha sorpresa.  

Miércoles 14 de julio 1982  

  Hay que reempatar con el otro Destacamento. Así 

que, nos vamos de aquí. Un grupo se queda: Pat, 

Marcos, Rosil y Jairo; el resto nos vamos adelante y los 

esperamos por la noche. Casi a las tres de la tarde 

salimos, y cerca de las 4, ya habíamos llegado. Esta 

noche llegan los cuatro que se habían quedado. Ayer 

se mató una res. Dos muchachos quedaron en 

incorporarse.  

Jueves 15 de julio 1982 

  Nosotros acampamos para esperar a los muchachos. 

Por la noche vamos a un contacto con Felipe, nos trae 

lo que recogió en la estafeta, una de carta de 

Humberto.    

Miércoles 28 de julio 1982  

  Estamos concentrados no recuerdo exactamente, a 

partir de qué fecha, no obstante, estamos preparando 

la campaña.  Hoy llegó Luciano, un medio campesino 

medio obrero que se incorpora para una pasantía.  



 

Almeida vino el 21 de julio. 

Danilo vino el 22 de julio 

Alejandro nos visitó el 22 

Cecilio llegó el [espacio vacío en el original]  

Jueves 29 de julio 1982 

  Nosotros hemos pasado el día definiendo los últimos 

detalles. A las 6.30 de la tarde estamos saliendo del 

campamento. Sabemos que el sapo ya está en su casa.  

  A las 8.30 de la noche, en una alcabala agarramos un 

carro, a la 1 de la madrugada se agarra el otro. No hay 

tiempo para empezar la operación sino hasta la 

madrugada. Salen los dos carros a las 4 am, pero el 

tipo ya se ha ido.  

Viernes 30 de julio 1982 

  Decidimos esperar a que llegue, al mediodía está en 

su casa. 

  Salen dos unidades a las 2.30 pm, una va al Hato de 

Bukonga, destroza todo lo que puede en la casa, y se 

traen una escopeta morocha. Se le explica al dueño que 

hacemos eso por ser el responsable de la denuncia que 

originó el combate de Barbacoas. En el carro en que se 

retiran los compañeros, se hará el traslado del sapo 

Guillermito, así que los compañeros se reúnen 

nuevamente en el lugar de trasbordo.   

   La Unidad que toma el Hato de Bukonga se retira a 

pie y deberá emboscar al Ejército, pero debe esperar a 



 

que capturen a Guillermito. Esto lo hace la otra 

Unidad.  

  Como a las 5 de la tarde están llegando adonde 

nosotros nos encontramos con el sapo en el carro. 

Hasta ese momento todo va saliendo como se 

planificó. Dormimos para descansar y estar en 

condiciones para el otro día. A las 4 de la mañana nos 

levantamos. Soltamos a los dueños de los carros que 

hemos retenidos. 

  Estando gran parte de nosotros alrededor de la fogata 

donde se hace el café, suena el tiro ajusticiador del 

sapo, lo hemos hecho así para evitar que se identifique 

al que dio el tiro. Dionisio Valdéz, alias Guillermito, 

era Agente de Inteligencia de las FAC [Fuerzas 

Armadas de Cooperación, Guardia Nacional], con un 

carnet que le acreditaba como tal fue encontrado en su 

cartera. Estuvo negando todas las pruebas que le 

dimos, de una actitud cínica en las primeras horas, 

pasó a ponerse lloroso al final.  

  Guillermito se la pasaba buscando nuestros rastros 

en toda esta zona, pero eso no es lo que le 

condenamos.   El crimen que le cobramos es por haber 

participado junto a otro Disip, en el ametrallamiento 

al carro Nova nuestro el 22 de abril [1982] en Boca de 

Tigre, ahí salieron heridos tres compañeros, uno de los 

cuales se rajó, se acogió a la pacificación copeyana, está 

preso en La Pica (42).    

                                                           
42 Se refiere al ametrallamiento por parte de la Disip, con el apoyo de 
“Guillermito”, también conocido como “Mortadela”, de un vehículo del 



 

  Cuando fue identificado como uno de los que 

ametralló, lo sentenciamos. Luego, ya muerto, se 

monta el cadáver en el carro y se va a botar junto con 

el carro en Santa Inés. A las 5 de la mañana estamos 

llegando al sitio de la emboscada, suponemos que la 

DISIP va a venir y nos disponemos a combatirlos.   

Sábado 31 de julio 1982 

  Todo el día estuvimos emboscados, pero no vinieron 

los Disip, al menos los de Caracas que son a quienes 

queremos darles. Han pasado los de la Disip varias 

veces, pero no hacemos nada para esperar una presa 

mejor. Llega la noche, aún no han llegado, por lo que 

decidimos provocarlos otra vez; entonces salen diez 

compañeros a tomar Santa Inés, pero al llegar allá, 

                                                           

FAS en el sitio llamado Crucero de Boca de Tigre (vía Bergantín), estado 
Anzoátegui. Allí fueron heridos el chofer de apellido Acosta (es a quien 
Catire señala como acogido a la pacificación), además de Sor Fanny 
Alfonzo (Pat) y Enrique Márquez (el Gato o Florencio), el otro ocupante 
era el compañero César Salazar (Jorge). Catire se refiere al evento en su 
Diario, los días 22 y 24 de abril.  Alba Rosa Barreto nos amplía información, 
señalando que el vehículo se salió de la carretera por efecto de los 
disparos y fueron heridos Sor Fanny, Márquez, Salazar y Acosta. Los 
atacantes pensaron que habían aniquilado a los compañeros y optaron 
por retirarse en búsqueda de refuerzos. Al regresar se encontraron que 
los guerrilleros habían huido. Los compañeros decidieron dividirse en 
busca de ayuda y no presentar un blanco más fácil estando en grupo y 
heridos. Sor Fanny logró movilizarse hasta una casa amiga en Barbacoas 
que resultó ser la casa de unos compañeros, los Morochos Rondón, 
quienes se encargaron de su atención. Los otros compañeros también 
lograron burlar al enemigo y llegar con posterioridad al FAS. 
Ver: “Otro golpe a «Bandera Roja» asestó la Disip con la captura del jefe 
del «Frente Américo Silva»” en, Ultimas Noticias, Caracas, 27 de abril de 
1982; También, Jesús R. Hernández, “Otros dos miembros del «Bandera 
Roja» detuvo la Disip en Anzoátegui” en El Universal, Caracas, martes 27 
de abril de 1982 y Zoraida Carvajal, “La Disip desmanteló el Frente «Frente 
Américo Silva»”, en El Diario de Caracas, Caracas, 29 de abril de 1982.  



 

deciden que no es conveniente porque hay unos Disip 

en el pueblo, esto originaría un encuentro que no 

buscamos.  

Domingo 01 de agosto 1982 

  Todo el día esperamos, pero no llegan. Al caer la 

noche nos vamos para Santa Inés, se toma la policía, 

había uno sólo, se recogen cuatro revólveres. Otro 

grupo decomisa dos camiones para irnos. Se cortan las 

comunicaciones, hay radio en la policía y en el 

telégrafo.  

  A las 9 estamos partimos rumbo a Bergantín. En esa 

población llegamos directo a la policía, tres de ellos 

son desarmados. Registramos y encontramos una 

pistola ametralladora marca Ingram. Al lado de la 

policía está Corpomercadeo, se rompen las puertas y 

empezamos a cargar en los camiones. Tenemos que 

abandonar uno por falta de gasolina. Nos llevamos el 

jeep de la policía, nos montamos en el camión, para ir 

por la calle principal del pueblo, en eso vemos un 

grupo de habitantes, nos paramos a mitinear y 

repartimos la comida de Corpomercadeo en el pueblo, 

sobre todo entre la juventud, la acogida es muy 

entusiasta.  

  Nos vamos del pueblo y llegamos al crucero 

Bergantín, Santa Inés, ahí se abandona el camión y se 

quema el jeep de la policía. Nuestro propósito era 

emboscarlos, pero no teníamos bien chequeado el 

sitio, tiempo atrás lo habíamos visto.  



 

  Al llegar se envía una patrulla para que chequee el 

lugar, pero viene con la versión de que el lugar no 

presta condiciones.  

  Tres compañeros salimos a ver otro sitio, 

encontramos uno que medio sirve, aunque con 

desventajas, por lo que decidimos usarlo de acuerdo 

con lo que pase. Cuando estamos en eso, casi todos 

estábamos cerca de la carretera, pasan tres camiones 

del ejército que van, nos imaginamos hacia donde 

abandonamos los carros. Decidimos marcharnos 

porque el lugar no sirve para emboscar al Ejército. 

 Martes 03 de agosto 1982 

  A eso de las 11 am, oímos por la radio la noticia de 

unos Guardias Nacionales heridos en una emboscada. 

Nos imaginamos que la patrulla logró su objetivo.   

Miércoles 04 de agosto 1982 

  Llegamos anoche a un campamento viejo. Hoy 

estamos aquí hasta las 3 de la tarde, luego partimos 

hacia un depósito conocido, visitamos a varios amigos 

de la zona.    

Jueves 05 de agosto 1982  

  Hoy en la mañana recogemos agua de una laguna y 

seguimos caminando. No hay mucha agua por estos 

lados. Varios de los compañeros van con problemas; 

uno con un pie enfermo, otro le duele la cintura, etc.  

A las 10.30 am, vemos cuatro trabajadores que van 

tendiendo unas líneas eléctricas, tienen un carro, 



 

conversamos con ellos un rato y seguimos. Nos 

acampamos aproximadamente a las 3 de la tarde. La 

columna es larga, los más rápidos van tomando los 

cerros, atrás van quedando algunos rezagados. Desde 

un alto vemos una casa, vamos sin agua, la vanguardia 

llega a la casa. Hay tres personas. Buen recibimiento. 

Por aquí, dormimos esta noche.   

Viernes 06 de agosto 1982 

  Hoy, salimos de este campamento a las 3 de la tarde, 

son las seis, aún no hemos encontrado agua, así que 

dormimos con sed. Unos compañeros salen de 

patrulla a buscar agua, pero vienen sin resultados 

positivos. Nacho y Rivas llegan como a las 10 de la 

noche con agua y un queso de 15 kilos.    

Sábado 07 de agosto 1982 

  Tomamos café y partimos. Encontramos un hato en 

el camino y le caemos. Hay dos muchachos. Matamos 

una res y nos quedamos a dormir.     

  Estamos Nacho, Rivas, Ramón y Plaza, llega un tipo 

del hato. Él había visto nuestras huellas en una laguna 

y quiere hablar con nosotros. Nos compra unos 

frescos. Luego, él llevaría a Humberto y a Nacho a la 

carretera. También llega otro carro y un matrimonio 

de un hato vecino. Conversamos con ellos de manera 

general. Se ven amigables. 

 

 



 

Domingo 08 de agosto 1982  

  Salimos en marcha como a las 9 de la mañana. 

Recorrimos un buen trecho y nos agotamos bastante, 

algunos llegamos sumamente cansados. Aquí, nos 

repondremos unos días para luego continuar.  

 

Lunes 09 de agosto 1982 

  Hoy celebramos, pero hubo un compañero que se 

pasó de palos y puso la torta. Hubo un pequeño 

altercado. 

Martes 10 de agosto 1982 

  Tuvo malas consecuencias el problema de anoche, 

por tal motivo celebramos una reunión colectiva para 

tratar el asunto. Nos parece que se abordará bien las 

cosas.  

Miércoles 11 de agosto 1982 

  Rutina. Nos falló el contacto con el Regional.  

Jueves 12 de agosto 1982   

  Humberto sale con otros compañeros a una casa, hay 

un tipo que quiere denunciarnos, entonces hay que 

hablar con él. Humberto manda a buscar su ropa civil, 

va a salir con Natacha a la ciudad para hacer varias 

llamadas telefónicas. Estando ellos dos fuera, 

esperando a Chepa y a Gilberto en la casa, llega el 

Ejército, pero Chepa los vio primero, de modo que se 

devuelve hasta donde está Gilberto.  



 

  Los dos llegan al campamento para avisarnos. 

Comenzamos a recoger pensando que es inminente el 

choque, nos imaginamos que nos han denunciado. 

Hay que evitar que Humberto y Natacha lleguen a la 

casa, pues está la tropa, así que salimos rumbo a la 

carretera para interceptar el vehículo donde ellos 

vienen. En el camino se despelota la vanguardia por 

descuido de un compañero que no se guía por donde 

se metió el que va adelante. No hacemos problema de 

esto, entonces seguimos por la carretera, a los 5 

minutos llegamos. Nos disponemos de tal manera 

para que no se nos pase el carro. Como al cuarto de 

hora de espera oímos ruido de un vehículo. 

Efectivamente, es el carro donde vienen los 

compañeros, pero por falta de reflejos el compañero 

encargado de pararlo, falla. Se nos pasa el carro. Nos 

armamos con una arrechera. Pero el carro es visto por 

la vanguardia, que también había llegado a la misma 

carretera y logra pararlo. Nosotros nos hemos 

aguantado en el mismo lugar para ver si el carro 

regresa, pero en eso oímos la contraseña, es la 

vanguardia con Humberto y Natacha. Se ponen su 

ropa y cogen sus armas y morrales. A las 6 de la tarde 

llegamos a una laguna. Acampamos, cerca hay una 

casa, y salen como 10 compañeros a visitarla. Nos 

hacen comida.   

Viernes 13 de agosto 1982 

  Salimos con el café. Adelantamos un buen trecho, 

casi a las 9 llegamos a una laguna. Hay un hato cerca, 

entonces salimos: Pat, Nacho, Mauro, Gilberto, 



 

Ascanio, Sauro y yo. No está el dueño, pero está por 

llegar, según dicen los peones. Nos llevamos un queso 

de 15 kilos, pagamos la parte de los trabajadores, y 

dejamos una nota al dueño.  

  Algunos lavamos y nos bañamos en la laguna que 

está cerca del campamento. A las 4 de la tarde salimos, 

a la hora nos paramos y acampamos. Humberto, 

Plaza, Ramón, y Rafael visitan una casa.  

Sábado 14 de agosto 1982 

  Hoy cumplo 5 años en la calle (43). Salimos con el café 

y nos paramos a desayunar a las 8.30 am. Hay una casa 

cerca, se visita, la idea es irnos como a las 3, estamos 

casi cerca de nuestro destino inmediato.  

  En un juego de lucha libre, Rosil sufre un accidente 

en una extremidad, hay que atenderla con un médico. 

No tenemos otro recurso inmediato que recurrir al 

campesino que acabamos de conocer.  El campesino se 

pone a la orden para llevar a Rosil en un caballo, se 

fueron como a las 4.45 de la tarde. Después, a las 4:30, 

Humberto salió con 5 compañeros para hacer un 

contacto. Como a las 2 de la madrugada Rosil está de 

vuelta, la atendió el médico. 

Domingo 15 de agosto 1982 

  Marchamos desde las 6.30 am y llegamos a la zona 

como a las 9. Nosotros hemos recogido un poco de 

                                                           
43  Se cumplían 5 años  que el FAS y presos políticos de la Carcel de La Pica 
en el Estado Monagas, ejecutaran la Operación Fuga “Vicente Contreras 
Duque” con la que el Catire y otros 12 compañeros obtienen  la libertad.  



 

maíz tierno (jojotos), los ponemos a sancochar o asar. 

A las 11 seguimos hacia el lugar de concentración con 

Humberto (44), pero nos encontramos con Eduardo, 

Jesús, Enrique, Danilo, Miguel y Camilo, teníamos 15 

días separados.  

  Almorzamos, conversamos con ellos y nos echan los 

cuentos. A las 5.15 estamos partiendo otra vez hacia 

donde nos esperan Humberto y Cía. Tratamos de 

llegar a un campamento más amplio, los encontramos. 

Hoy, hay dulces, frescos, tortas y periódicos. Nacho ha 

salido, tiene su compañera enferma.  

  Salgo con Freddy, Rivas y Luciano al contacto. 

Recibimos a Danilo que había salido. Vino Segundo, 

Luciano se va con él, pues tenía mucha presión por 

saber de su mujer y de su hijo. Quedó con el 

compromiso de volver cuando lo necesitáramos.  

Martes 17 de agosto 1982 

  Reunión de la Comandancia. Continuación de la 

campaña, plan de emergencia. En la tarde, hay 

reunión del Comité Político del Frente para tratar: la 

reestructuración y reactivación de la vida celular y de 

los C. de A. [Comité de Amigos]. Le dimos la 

militancia a Sauro y a Obregón, y discutir sobre 

Pueblo Armado. Aplazamos la reunión con Olinto y 

Homero por faltarnos el documento sobre sanciones.   

 

                                                           
44  Humberto, otro seudánimo de Enrique Márquez, (Florencio). Se refería 
a lugar de concentración con el otro Destacamento.  



 

Miércoles 18 de agosto 1982 

  En la mañana se reúnen dos células. En la tarde se 

reúnen dos más. Nacho no vino esta noche, Humberto 

salió de 10 am a 3 pm, para chequear varios objetivos.  

Jueves 19 de agosto de 1982 

  Hoy, reunión de la célula que controla Humberto. En 

la tarde se reúne el CPF [Comité Político del Frente] 

para hacer balance de las reuniones de las células. 

Viernes 20 de agosto 1982 

  Hoy reunión del C. de A. [Comité de Amigos] que 

controla Freddy. Ascanio no logró reunir el que él 

controla porque ayer salió de patrulla con Sauro y 

Domingo. Éstos se perdieron y durmieron fuera de 

campamento, llegaron por la mañana.  

 

Sábado 21 de agosto 1982 

  Reunión del Comité de Amigos que controla 

Ascanio. Hoy nos visitó Asunción, es una compañera 

que vino a un contacto con Natacha y Pat, se le 

propuso quedarse hasta el día siguiente y aceptó. 

Danilo salió.  

Domingo 22 de agosto 1982 

  Hoy hay varios contactos. Entre ellos, el que vino a 

buscar a Asunción, que, de paso, trajo a otra 

compañera que desea hacer una pasantía corta, estuvo 

45 minutos en el campamento. A las 9.30 de la mañana 



 

aproximadamente, hicimos una prueba con 

explosivos. Se hizo una especie de cañoncito, muy 

rudimentario, pero funcionó. Nos alegramos, pues 

esto significa que inauguramos una nueva época que 

implica el mejoramiento de nuestra capacidad. 

Trajeron el Flower.  

Lunes 25 de agosto de 1982 

  Comenzamos un período de entrenamiento. Por una 

parte, el recreo operativo lo permite y lo indica. Por 

otro lado, hay un personal nuevo que necesita un 

repaso de lo que hicimos en Los Mamones: 

-Brújula y mapa 

-Prácticas y orientación 

-Defensa de Campamento  

-Emboscada 

-Tiro 

-Equipo 

  Se complementa con una clase de Natacha sobre 

nuestro idioma. Se da castellano como un trampolín 

para mejorar la exposición, las intervenciones en las 

reuniones, coherencia de las ideas que desean 

expresar, etc. 

Sábado 28 de agosto 1982  

  Hoy cumplo 35 años. Viene una visita, trae una torta 

y unos litros de anís.  



 

  En días pasados, vinieron dos compañeras para hacer 

una pasantía. María Teresa y Asunción. La primera 

estudia y debe irse, la segunda tiene menos 

compromisos y dependerá de estos próximos días su 

decisión de pasar una mayor temporada con nosotros.  

  Alejandro pasó dos días con nosotros, 27 y 28. No 

terminamos de arreglar varias cosas. El entrenamiento 

va más o menos bien, para unos es cosa nueva, para 

otros, les servirá para refrescar lo ya aprendido. 

Perucho está de permiso, viene la próxima semana.   

 Martes 31 de agosto 1982 

  Felipe nos visita, llega a las 8.30 de la mañana 

acompañado de dos cuñadas, además trae a Víctor que 

viene a quedarse.  

  Con el carro de Felipe aprovechamos para hacer 

varios movimientos: llamadas telefónicas, Alfredo, 

Plaza y Freddy se comunican con sus familiares, sale 

Maira, que va de permiso por 5 días. También sale 

Jesús que espera a su compañera; salida de Plaza para 

ver a su amigo personal que puede ayudarnos. Salida 

de Jaime que va a buscar un recurso de Alejandro. 

Felipe se va a las 2.30 de la tarde.  

Miércoles 01 de septiembre 1982  

  Por la noche, llega la compañera de Jesús, regresa el 

viernes. La idea de estas visitas, además de verse 

después de casi dos años de estar separados, sucede 

que ellos han tenido una sola entrevista, de modo que 

se trata de arreglar su incorporación al Frente.  



 

Viernes 02 de septiembre 1982 

  Rutina. Falló Perucho al contacto de regreso.  

Domingo 05 de septiembre 1982  

  Se van Asunción y María Teresa. La primera quedó 

en avisar la próxima semana si va vendrá otra vez, 

pero por un tiempo mayor.  

Miércoles 08 de septiembre 1982  

  Rutina. Ayer se benefició una res. Hay una epidemia 

fuerte de gripe, hoy me empezó a mí.  

Viernes 10 de septiembre 1982  

  Se reúnen los dos Comités de Amigos en sesiones de 

estudio.  

Sábado 11 de septiembre 1982  

  Sale Bernardo de patrulla con 7 compañeros más, 

viene mañana. Carlos salió de permiso, viene el 25. 

  Humberto, Jaime y Gorado revisan depósitos y sitios 

de emboscada.  

Domingo 12 de septiembre 1982 

  Rutina.  

Miércoles 15 de septiembre 1982 

  Cecilio trajo a un compañero nuevo: Robín. 

 



 

Jueves 16 de septiembre 1982 

  Salgo para la reunión del C.P.N [Comité Político 

Nacional]. Mi partida, para no poner de manifiesto una 

reunión de ese tipo, se hace coincidir con una patrulla 

de 10 compañeros que deben seguir con otra tarea. La 

patrulla la conforman; Pat, Eduardo, Plaza, Rosil, 

Sauro, Cecilio, Rafael, Robín, Enrique y Alfredo. Su 

regreso coincidirá, más o menos, con el mío (45).   

 

Lunes 27 de septiembre de 1982 

  Con mi regreso a la guerrilla, encuentro caras nuevas: 

Ciro es un compañero que trajo Carlos, luego de 

terminar su permiso. Ciro es medio familia de Carlos, 

y se viene, gracias a un viejo trabajito político personal 

de Carlos. Asunción, regresó el miércoles pasado, ya 

había estado 15 días aquí. Ricaurte es militante del 

partido enviado por el Regional T.G.H [Regional “Tito 

González Heredia” correspondiente a Caracas]. El 

resto del grupo, luego de las informaciones relámpago 

de la primera hora, lo pasó entre dormir y una que otra 

conversación.  

 

                                                           
45  Por la fecha de reunión, Ricardo Ochoa recuerda que en la misma se 
conversó, entre otras cosas, la tarea que debia cumplir el FAS 
próximamente: la toma o asalto de una unidad militar. Rememora que le 
insistió a Catire sobre la inconveniencia de estar en ese campamento de 
Los Changurriales por cuanto era la zona donde se asentó, como guerrilla, 
el grupo de fugados del Cuartel San Carlos en 1975 y que era conocido 
por el enemigo gracias a los delatores y luego policías Alí del Carmen 
Torres y Marco Tulio Croquer.  



 

Martes 28 de septiembre 1982 

  Me reúno en la mañana con Humberto y le di 

informaciones que sólo le competen a él como 

miembro de la Comandancia. 

  En la tarde me reúno con el Comité Político del Frente 

para dar informaciones que le competen a este 

organismo. Suspendemos en la tarde para continuar 

después, debemos mudarnos para otro campamento.  

Miércoles 29 de septiembre 1982 

Sale Humberto a llevar a Enrique. Este se va del Frente 

cambiado para su Regional. Nos acompañó 13 meses, 

fue buena su pasantía. Por la tarde cambiamos de 

campamento, cruzamos la carretera negra.  

Fin del Diario 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Operación Cantaura. 0ctubre 4 de 1982 

   El miércoles 29 de septiembre de 1982, Roberto 

Rincón hizo las últimas anotaciones en su Diario. 

Cuatro largos días en silencio de escritura, cosa que no 

era habitual en la costumbre de Catire.  

  

   Aquel día, lunes 4 de octubre de 1982, se dio la 

diana a las 5 de la mañana y se inició la rutina regular 

de la guerrilla. La patrulla de reconocimiento salió a 

su recorrido y regresó sin novedad. El personal de 

cocina comenzó a hacer el fogón y a su alrededor, 

contraviniendo el reglamento de vida en 

campamento, se colocan varios compañeros a 

calentarse, en la cotorra del vivaque y en la espera del 

café.  

 

    Aproximadamente a las 5.45 a.m., se escucha el 

ruido de un motor en el aire y exactamente en la 

cocina cae la primera bomba.  

 

    Comenzaba la fase operativa de la operación 

militar del gobierno con la participación de personal 

militar de los componentes Ejército, Aviación y 

funcionarios adscritos a la Disip. La denominada 

Operación Cantaura, tenía como objetivo expreso, la 

completa liquidación de los guerrilleros.  

 

    Aquella bomba causa los primeros heridos y crea 

desconcierto, se escuchan voces de mando. El Catire 

Rincón, Primer Comandante del Frente, increpa, grita 

dando órdenes en un intento, infructuoso, por dar 



 

rápida organización a la defensa del campamento, 

mientras caen otras bombas.  

 

    En un extremo de aquel perímetro se organiza 

una columna dirigida por los mandos fundamentales: 

el propio Catire Rincón, Emperatriz Guzmán (La 

Chepa) y Sor Fanny Alfonso (Patricia) que se enfilará 

en dirección de la carretera nacional buscando 

cruzarla e intentar romper por allí el cerco que 

evidentemente ya tenía montado el enemigo. Al otro 

extremo del campamento, en medio de los primeros 

tiros, otra columna dirigida por Alejandro Velásquez 

Guerra (el Camarita) y Enrique Márquez (el Gato - 

Florencio), busca el sentido contrario de la primera y 

romperán el cerco adentrándose en el monte.   

 

    Ya marchando, en ésta última columna, el Gato, 

como también se le conocía a Enrique Márquez 

(Florencio) pregunta: - ¿y el catire?, ¿Dónde está el 

catire? - y si mediar más, sale de la improvisada 

formación rumbo a la primera columna. De esa 

primera columna no quedó ningún sobreviviente: 

chocó de frente con el grueso del cerco que había 

tendido el enemigo.  

 

    La segunda columna se disgregó en varios grupos 

monte adentro, después del primer choque con el 

enemigo, donde ya estaban desplegadas unidades de 

aniquilamiento que definitivamente no lograron su 

objetivo. 

 



 

    Parte de la segunda columna, de la que rompió el 

cerco, se topó accidentalmente, y pudo someter, a una 

patrulla enemiga dirigida por el Capitán de aviación 

Jesús Ávila Paolini. Los camaradas recurrieron al 

último recurso sólo como eso, como alternativa final 

ante el intento de Ávila de desarmar a uno de los 

efectivos guerrilleros. El resto de soldados, aun 

cuando quedó desarmado, no vio afectada ni un ápice 

su integridad física y moral. 

 

    El otro lado de la historia ya es conocido. Los 

compañeros que no murieron combatiendo fueron 

rematados estando heridos, rendidos o sin 

municiones para seguir peleando. Empero, no pudo el 

enemigo concretar su objetivo final a pesar de que 

puso en desarrollo, diligentemente sus métodos de 

crimen político:   la orden de no dejar un sobreviviente 

fue cumplida en la persona de los capturados. 

 

    Las circunstancias del asesinato de los heridos y 

detenidos se conocen primeramente por el testimonio 

directo de dos compañeros que estuvieron en el 

combate y formaron parte de la columna que se retiró 

vía al monte. Esos compañeros fueron Luis Pereira 

(Perillúo) y Cándido Montilla (Patán), éste último dejó 

su testimonio en trabajo publicado por La Defensoría 

del Pueblo (46). Cada uno de ellos por su lado y en 

parajes distintos, en la jornada de retirada logró 

                                                           
46  Ver: Defensoría del pueblo, La masacre de Cantaura. 30 años, Caracas, 
2012, p. 33 y ss. 



 

camuflarse entre las hojas, tierra y el follaje durante 

dos días y fueron testigos de lo que se expresa acá.     

 

    Con el correr del tiempo, comenzaron a conocerse 

nuevos detalles, por comentarios y testimonios de 

efectivos de las fuerzas armadas que participaron en 

esa operación mientras cumplían su servicio militar. A 

través de ellos se supo que la orden recibida fue 

terminante: No se tendrán detenidos ni prisioneros.   

 

    Cantaura, fue un combate abiertamente desigual. 

Los guerrilleros murieron en su ley, combatiendo 

según lo que había sido su norma de vida y conducta: 

luchar hasta vencer o morir en el intento. De ellos se 

resalta su ejemplo de rectitud. Ahora bien, el haber 

eliminado a heridos y capturados constituye un 

crimen de guerra, un acto delictivo que condena la 

misma jurisprudencia del Establecimiento del sistema 

mundo capitalista. Los hechos de criminalidad 

ocurridos en el combate de Cantaura, es lo que se ha 

determinado como masacre.   

 

    De acuerdo con el Informe final de la Comisión de 

Estado por la Justicia y la Verdad, en el comando de la 

operación estuvieron un Oficial General, ocho 

Oficiales Superiores, veinticuatro Oficiales 

Subalternos, trescientos setenta y ocho efectivos de 

tropa, y noventa y seis funcionarios de la Disip (47). 

                                                           
47   Informe final. Contra el silencio y el olvido. Por la verdad y la justicia. 
Informe de la Comisión de Estado por la Justicia y la Verdad contemplada 
en la Ley para Sancionar los Crímenes, Desapariciones, Torturas y otras 
Violaciones de los Derechos Humanos por Razones Políticas en el Período 



 

   Los funcionarios militares del componente Ejército, 

estaban integrados bajo el mando del General de 

División José Murga Cabrices, Comandante del 

Comando de Cazadores y los Comandantes de cinco 

Batallones. Adicionalmente, por el componente de las 

Fuerzas Aéreas Militares, participó el hoy extinto, 

Escuadrón Nº 39 del Grupo Aéreo de Bombardeo Nº 

13, con sede en la Base Aérea Tte. Luis del Valle García 

(Barcelona, estado Anzoátegui); el Grupo de 

Operaciones Especiales Nº 15, con sede en la Base 

Aérea Generalísimo Rafael Urdaneta, (Maracaibo, 

estado Zulia). Se utilizaron dos aeronaves del sistema 

aéreo bombardero modelo Canberra y además de ello, 

dos aeronaves modelo 0V-10, Bronco (48). 

 

    Del mismo modo, se utilizaron dos helicópteros 

de combate modelo Bell UH, del Departamento Aéreo 

del Ejército y un helicóptero de la Disip, del tipo 

utilitario, modelo McDonell Douglas, Hughes 500. Los 

funcionarios pertenecientes a la Disip, fueron 

dirigidos por su Director General, el director de 

inteligencia y el director de operaciones de ese 

organismo policial, para la fecha: los ciudadanos 

Remberto Antonio Uzcátegui Bruzual, José Domingo 

Yépez y Henry Rafael López Sisco (49). 

                                                           

1958-1998. Febrero de 2017, p. 206 y ss. Disponible en la web 
en:https://justiciatransicional.org.ve/wp-
content/uploads/2018/11/Informe-CONTRA-EL-SILENCIO-Y-EL-OLVIDO-
POR-LA-VERDAD-Y-LA-JUSTICIA.pdf 
48    Informe final. Contra el silencio y el olvido. Por la verdad y la 
justicia…, pp. 206 – 207. 
49   Informe final. Contra el silencio y el olvido. Por la verdad y la 
justicia…, p. 207.  



 

Al final de la transcripción del Diario, la policía 

política hace la siguiente acotación mecanografiada:  

“El 04 de octubre en el sector de Mare – Mare, cerca de 

la población de Cantaura, Estado Anzoátegui, a las 

06:00 horas, personal de la Dirección de Operaciones 

(Comandos) conjuntamente con los Batallones de 

Cazadores Genaro Vásquez, Campo Elías, Carvajal, 

Baca, Zaraza, Rondón y una cuadrilla de las F.A.V 
[Fuerza Aérea de Venezuela] compuesta por dos (2) 

aviones Camberra y dos Bronco OV-10, se enfrentaron 

a los integrantes del Frente Américo Silva (FAS) brazo 

armado del movimiento Bandera Roja, y en un combate 

de dos días, resultaron muertos el sub-Inspector de la 

Disip Antonio Lira García, el Capitán del Ejército 

Paolini y los terroristas:…” 

 

    La responsabilidad política e histórica de los 

crímenes de Cantaura, recae primero en la persona del 

Presidente Luís Herrera Campíns, del Ministro de 

Relaciones Interiores Luciano Valero, del entonces 

Ministro de la Defensa General Vicente Narváez 

Churión. Todos los demás responsables, están 

señalados en el Informe Final referidos arriba.  

 

 

 

 

 

 

                                                           

 



 

Los caídos, nuestros caídos… 

Roberto Antonio Rincón Cabrera (Sergio), Primer 

Comandante. 

 

Enrique José Márquez Velásquez (Florencio), Segundo 

Comandante. 

 

Emperatriz Guzmán Cordero (Chepa), Tercer 

Comandante. 

 

Sor Fanny Alfonso Salazar (Patricia), Primer Oficial.  

 

Carlos Jesús Arzola Hernández (Eduardo), Segundo 

Oficial. 

 

Antonio María Echegarreta Hernández (Ramón), 

Tercer Oficial. 

 

Carlos Alberto Sambrano Mira (Jaime), Cuarto Oficial. 

 

Mauricio Alejandro Tejada Zapata (Plaza), 

Combatiente. 

 

Eusebio Ricardo Martell Daza (Domingo), 

Combatiente. 

 

Carmen Rosa García (Rosi), Combatiente. 

 

Nelson Antonio Pacín Collaso (Víctor – Freddy), 

Combatiente.  

 



 

Diego Alfredo Alfonzo Carrasquel (Alejandro), 

Combatiente y Logístico. 

 

Jorge Luis Becerra Navarro (Gilberto), Combatiente. 

 

Rubén Alfredo Castro Batista (Alexis - Alfonso), 

Combatiente. 

 

Beatriz del Carmen Jiménez (Maira), Combatiente. 

 

María Luisa Estévez Arranz (Natascha), Combatiente. 

 

Euménides Ysoida Gutiérrez Rojas (Heidi), 

Combatiente. 

 

José Antonio Zerpa Colina (Ciro), Combatiente. 

 

Luis José Gómez (Pomponio), Combatiente. 

 

Baudilio Valdemar Herrera Veracierta (Robin), 

Combatiente.  

 

José Miguez Núñez (Rivas), Combatiente. 

 

Julio César Farías Mejías (Miguel), Combatiente. 

 

 Ildemar Lorenzo Morillo (Rafael), Combatiente. 

 
 

 

 

 

 



 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

El presente trabajo editorial digital se culminó en 

los espacios del Departamento Investigaciones del 

Museo Antropológico de Quíbor “Francisco Tamayo 

Yepes”, Estado Lara, en noviembre de 2023. 
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